
Бытовая 
техника 
в режиме 
сушки
Продажи в России за год 
упали на 293 млрд руб.

Россияне урезают расходы на 
бытовую технику и электронику: 
по итогам 2015 года покупатели 
потратили 1,2 трлн руб.— почти 
на 20% меньше, чем годом ра-
нее. Количество проданных холо-
дильников сократилось на 37%, 
стиральных машин — на 35%, 
 телевизоров — на 47%. Спрос 
на малую бытовую технику по-
страдал меньше, а продажи тех-
ники для приготовления кофе 
и еды даже увеличились. Рас-
тет популярность смарт-брасле-
тов и дронов, продажи последних 
в «М.Видео» выросли в пять раз.

В минувшем году продажи на рын-
ках бытовой техники и электрони-
ки (БТиЭ) составили 1,192 трлн руб., 
говорится в аналитическом обзоре 
«М.Видео». Это на 19,6% меньше, чем 
в прошлом году, когда ритейлеры на-
торговали на 1,485 трлн руб. (количе-
ственные показатели не раскрыва-
ются). По данным GfK, продажи БТиЭ 
просели не так драматично — на 13,5% 
в рублях и почти на 24% в штуках. Рост 
цен составил 14%, отметили в GfK.

Наиболее глубокий спад аналити-
ки «М.Видео» зафиксировали на рын-
ке ноутбуков, их было реализовано 
2,9 млн шт. на 81 млрд руб. По срав-
нению с 2014 годом по количеству 
продаж спад составил 60%, а в объе-
ме — 23%. Продолжились тенденции 
последних лет, когда пользователи 
переключались на другие продук-
ты либо откладывали покупки, от-
мечает руководитель департамента 
«Компьютерная техника» Андрей Гу-
банов. Укрепился спрос на игровые 
компьютеры, хотя игровых консо-
лей было реализовано на 40% мень-
ше в штуках, 435 тыс. устройств на 
8,6 млрд руб. (минус 18%).

Продажи телевизоров упали на 
47%, до 5,3 млн шт., а в объеме — на 
33%, до 130,5 млрд руб. К этому при-
вел ажиотажный спрос на катего-
рию в конце 2014 года, когда гражда-
не целенаправленно инвестировали 
деньги в покупки БТиЭ. Скорее все-
го, рынок телевизоров незначитель-
но снизится в деньгах или останется 
на том же уровне благодаря предсто-
ящим спортивным событиям, тради-
ционно оживляющим спрос, надеет-
ся руководитель департамента «Ау-
дио- и видеотехника» Олег Муравьев.
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Пенсионные рубли станут деньгами
ЦБ и Минфин готовы признать накопления граждан частной собственностью

”Ъ“ стали известны подробности сов-
местных предложений Минфина и Бан-
ка России по «модернизации пенси-
онной системы» РФ — так называемая 
«Концепция индивидуального пенсион-
ного капитала». Основные ее положе-
ния: ликвидация нынешней накопитель-
ной системы, сохранение обязательной 
ставки платежа в Пенсионный фонд 
в 22%, льготы и гарантии по дополни-
тельным накопительным  платежам 
в НПФ в размере от 0% до 6% с добро-
вольным выбором ставки. Главное 
в предложениях — готовность признания 
накоплений собственностью граждан: 
в особых случаях их даже готовы выпла-
чивать наличными.

В рамках концепции, переданной, по 
данным 

”
Ъ“, в предварительной версии 

для обсуждения в правительство и адми-
нистрацию президента, Минфин и ЦБ фак-
тически представляют свою точку зрения 
по возможной пенсионной реформе. Хотя 
в презентации, имеющейся в распоряже-
нии 

”
Ъ“, нет ни предполагаемых времен-

ных периодов реализации идеи, ни увязки 
ее с другими составляющими изменений 
пенсионной системы (изменения пенси-
онного возраста, реформирования досроч-
ных пенсий),— видимо, она предполагает-
ся ведомствами Антона Силуанова и Эльви-
ры Набиуллиной частью более масштабно-
го процесса.

Идея «индивидуального пенсионного 
капитала» является завуалированной лик-
видацией в нынешнем виде накопитель-
ной части обязательного пенсионного стра-
хования. Платеж в Пенсионный фонд Рос-
сии, согласно концепции, сохраняется в не-
изменном виде (сейчас — 22%). Хотя это не 
уточняется в документе ЦБ и Минфина, вся 
ставка платежа будет получаться ПФР, ко-
торый будет формировать на его основе 
по действующим «балльным» принципам 
страховую пенсию. Все суммы «пенсион-
ного капитала», как предполагается, будут 
уплачиваться сверх ставки в 22% — причем 
уже не в ПФР, а в негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ): накопительная часть 
пенсий, таким образом, будет выведена из-
под контроля ПФР.

Вместе с этим, как предполагают Минфин 
и ЦБ, будет ликвидирована и самая полити-
чески значимая несправедливость, заложен-
ная в схему пенсионной реформы 2003 года, 

а именно — собственность ПФР на средст-
ва пенсионных накоплений граждан. «Пен-
сионный капитал» — частные пенсионные 
накопления граждан, причем не только те, 
что возникнут в будущем, но и те, что были 
перечислены работодателем за работника 
в 2004–2016 годах,— предлагается сделать 
почти полноценной частной собственно-
стью граждан. В течение двухлетнего пере-

ходного периода (предположительно, 2019–
2020 годы) те клиенты НПФ, которые фор-
мировали накопительную часть пенсии по 
ОПС в фондах, могут либо конвертировать 
накопления в дополнительные баллы в стра-
ховой госчасти пенсионной системы, либо 
получить их как первый взнос на новый счет 
в пенсионном фонде. Средства «молчунов» 
в течение тех же двух лет по умолчанию бу-
дут конвертированы в пенсионные баллы, 
и с этого момента их участие в накопитель-
ной системе прекращается.

Для тех, кто предполагает, что все же бу-
дет делать пенсионные накопления, госу-
дарство предлагает следующую схему. Но-
вые средства, уплачиваемые в накопления 
в НПФ, освобождаются от уплаты налога на 
доходы физлиц (НДФЛ). Государство готово 
софинансировать платеж на часть налога 
и разрешает незначительно сокращать пла-
теж в ПФР. При этом ставка дополнительно-
го платежа на накопления устанавливается 
плательщиком самостоятельно: в диапазоне 
от 0% до 6% все льготы и гарантии действуют, 
все уплаченное свыше 6% не освобождается 
от НДФЛ, не изменяет сумм платежа в ПФР 
и не подлежит госгарантиям. Согласно рас-
четам ЦБ и Минфина, при ставке дополни-
тельного платежа 6% с зарплаты 100 руб. на 
руки плательщик будет получать 81,78 руб. 
(сейчас — 87 руб.), платить НДФЛ в 12,22 руб. 
(сейчас — 13 руб.), перечислять в ПФР 
20,68 руб. (сейчас — 22 руб.) и делать нако-
пления в ПФР на 7,32 руб. Из них 6 руб.— пла-
теж самого работника, 0,78 руб.— льгота по 
НДФЛ и 1,32 руб.— сокращение взноса в ПФР 
с соответствующим снижением начисления 
пенсионных баллов.

По предложению Минфина и ЦБ, плате-
жи и в НПФ, и в ПФР должен делать рабо-
тодатель, что увеличит нагрузку на его бух-
галтерию, платеж в конкретный НПФ будет 
делаться напрямую. Полностью доброволь-
ными новые накопления при этом не будут. 
Все новые работающие будут по умолчанию 
«подписываться» на участие в накопитель-
ной системе — со ставкой в 0% в первый год, 
1% — во второй, 2% — в третий с ростом до 
6% в шестой год.
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Глава ЦБ Эльвира Набиуллина пред-
ложит гражданам самим определять 
 ставку пенсионных накоплений   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

«Роснефть» расширяет 
добычу льгот
Компания просит  
кредитной господдержки

«Роснефть» не оставляет попыток вклю-
чить добычу нефти и газа в программу ЦБ 
по льготному рефинансированию креди-
тов для инвестпроектов в приоритетных 
отраслях экономики. Сейчас на такую го-
споддержку в отрасли могут рассчиты-
вать только компании, занятые перера-
боткой, но президент «Роснефти» Игорь 
Сечин попросил вице-премьера Аркадия 
Дворковича включить в перечень и до-
бычные проекты. На это не соглашается 
Минэкономики. Но даже если «Роснеф-
ти» удастся добиться своего, денег ей 
может не достаться: лимит заявок на 
льготные кредиты превышен в 1,5 раза, 
и ЦБ пока не готов его расширить.

Как стало известно 
”
Ъ“, глава «Роснеф-

ти» Игорь Сечин попросил вице-премье-
ра Аркадия Дворковича выступить с ини-
циативой о том, чтобы нормативно закре-
пить доступ сырьевых проектов к програм-
ме господдержки финансирования. Госпо-
дин Сечин в письме (

”
Ъ“ ознакомился с тек-

стом) напоминает, что в феврале 2015 года 
в постановление правительства от октября 

2014 года были внесены изменения, уста-
новившие закрытый перечень приоритет-
ных секторов экономики, подпадающих 
под программу, и добыча полезных ископа-
емых туда не вошла.

Программа предполагает рефинансиро-
вание ЦБ кредитов, выданных аккредито-
ванными банками на инвестпроекты, под 
9% годовых и предоставление госгаран-
тий на 25% от сумм кредитов. В программе 
участвуют Сбербанк, Россельхозбанк, Аль-
фа-банк, ВТБ, Газпромбанк, банк ФК «От-
крытие», Международный инвестицион-
ный банк, ЕАБР, ставка для заемщиков не 
должна превышать 11,5%. Лимит програм-
мы был установлен в 100 млрд руб. Претен-
довать на средства могут проекты из прио-
ритетных секторов экономики — машино-
строения, фармацевтики, агропрома, элек-
троэнергетики, радиоэлектроники, связи, 
ЖКХ и т. д. К началу апреля банки уже выда-
ли кредиты на 80 млрд руб., около 70 млрд 
руб. уже рефинансировано ЦБ.
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Следствие своих  
на войне не бросает
Появились основания для расследования убийства 
российского пилота в Сирии

Как стало известно ”Ъ“, военные дозна-
ватели и прокуратура не нашли основа-
ний для возбуждения уголовного дела 
по факту убийства боевиками подпол-
ковника Олега Пешкова — пилота бом-
бардировщика Су-24, сбитого турецким 
истребителем над Сирией. Соответст-
вующие постановления были вынесе-
ны в связи с невозможностью установ-
ления лиц, подлежащих привлечению 
к уголовной ответственности за это пре-
ступление. В Следственном комитете 
России (СКР) с этим не согласны, пла-
нируя уже в ближайшее время с помо-
щью спецслужб начать расследование 
гибели офицера Пешкова и поиски его 
убийц.

Источники 
”
Ъ“ в СКР и Главной воен-

ной прокуратуре рассказали, что изначаль-
но события, происшедшие 24 ноября прош-
лого года в Сирии, изучались дознавателя-
ми, функции которых в соответствии со 
ст. 20 Уголовно-процессуального кодекса 
выполнили сотрудники военной полиции 
и командование российской военной базы 

Хмеймим в Сирии. Из-за отсутствия в соста-
ве российского военного контингента во-
енных следователей именно им пришлось 
выполнять неотложные следственные дей-
ствия. Однако установить в рамках провер-
ки удалось лишь очевидные сейчас для всех 
вещи — Су-24 был сбит ракетой «воздух-воз-
дух», выпущенной с турецкого истребителя 
F-16C. Пилот российского бомбардировщи-
ка Олег Пешков успел катапультироваться, 
однако во время приземления его расстре-
ляли боевики. Еще один военнослужащий, 
морпех Александр Позынич, погиб в ходе 
спасательной операции.

Главный подозреваемый в этом преступле-
нии появился после того, как полевой коман-
дир Альпарслан Челик выступил с заявлени-
ем о том, что именно он со своими подчинен-
ными расстрелял пилота. Однако участни-
кам дознания это мало что дало — разыскать, 
а тем более задержать и допросить граждани-
на Турции, воевавшего в тот момент в Сирии, 
не представлялось возможным.
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От уплаты дополнительно-
го взноса можно, по сути, от-
казаться и в любой момент 
уменьшить платеж до 0%, а 
также зафиксировать ставку 
на любом уровне в диапазо-
не от 0% до 6% на постоянной 
основе. Пока у ЦБ и Минфи-
на нет единого мнения о том, 
что делать с «отказниками»: 
согласно одному из предло-
жений, в возрасте 35 и 45 лет 
должна производиться авто-
матическая «переподписка» 
от накоплений (и после нее 
отказываться придется еще 
раз), по другому — ставку пла-
тежа в 0% можно зафиксиро-
вать только на пять лет («кани-
кулы»), после чего она вновь 
начнет расти. ЦБ и Минфин 
также предлагают оставить 
некоторые ограничения на 
переход между НПФ и создать 
институт Центрального адми-

нистратора — он, как предпо-
лагается, будет координиро-
вать переходы и информиро-
вать НПФ об индивидуальных 
ставках. Из документов ЦБ и 
Минфина не следует, что Цен-
тральным администратором 
они видят именно Пенсион-
ный фонд России.

Накопления, сделанные по 
ставке 0–6%, гарантируются в 
АСВ по той же схеме, что и сей-
час. Это пятилетняя гарантия 
положительной доходности 
и гарантия сохранности нако-
плений при банкротстве НПФ. 

Выплаты накопленного 
ЦБ и Минфин предлагают сде-
лать чрезвычайно гибкими. 
Во-первых, за пять лет до вы-
хода на пенсию (в презента-
ции предполагается неувели-
ченный пенсионный возраст 
для мужчин, 60 лет) можно бу-
дет получить «в случае возник-
новения чрезвычайных обсто-
ятельств» до 20% накоплений. 

В случае тяжелой болезни все 
накопления в НПФ можно бу-
дет изъять и потратить. В зави-
симости от объема накопле-
ний (больше накоплений — 
больше вариантов) доступны 
будут несколько схем выплат, 
в идеальной ситуации (нако-
пления позволяют обеспечить 
аннуитетные выплаты более 
5 МРОТ) возможен выбор из 
четырех вариантов: ежемесяч-
ные выплаты до исчерпания 
накоплений, срочные выпла-
ты, аннуитет с привязкой к ин-
фляции, выплата остатка нако-
плений, обеспечивающих вы-
платы такого аннуитета, почти 
в любой форме. 

Разработчики концепции 
не скрывают, что предлагаемая 
система в первую очередь ин-
тересна работникам с зарпла-
тами выше нынешних 60 тыс. 
руб. в месяц — они в наиболь-
шей степени сейчас ущемле-
ны малой дифференциацией 

«накопительной» части пен-
сий. При средней зарплате в 
30 тыс. руб. и стаже в 35 лет ис-
пользование накоплений по 
предложенной схеме дает при-
мерно такую же пенсию, что 
будет получена в чисто страхо-
вой системе, а вот при средней 
зарплате в 100 тыс. руб. чисто 
страховая система дает коэф-
фициент замещения зарплаты 
в 29%, а сочетание страховой 
и накоплений в НПФ — около 
34%. Отметим, новая система 
сама по себе не содержит ниче-
го привлекательного для рабо-
тодателя — тогда как в значи-
тельной степени размер сово-
купных социальных платежей 
влияет на него не меньше, чем 
на работников. Возможно, ра-
ботодателям будет предложе-
но что-то в других частях про-
екта модернизации пенсион-
ной системы.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Пенсионные рубли станут деньгами

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 59,6

тысячи рублей составила средняя выплата по ОСАГО по итогам первого квартала 2016 года. Таким 
образом, она практически сравнялась со средней выплатой по каско, которая составляет 60 тыс. руб., свиде-
тельствуют данные Российского союза автостраховщиков. Рост средней выплаты по ОСАГО в сравнении с 
первым кварталом 2015-го составил 41%. На столько же увеличилась и средняя премия по этому виду страхо-
вания — с 4,3 тыс. до 6,1 тыс. руб. Сборы компаний по «автогражданке» составили в первом квартале 2016 года 
49,2 млрд руб. (рост на 33%), выплаты — 34,3 млрд руб. (рост на 28%). Напомним, в апреле прошлого года ЦБ 
увеличил тарифы на ОСАГО на 40–60%, увеличенные лимиты выплат действуют с осени 2014 года.

Размер средней выплаты по ОСАГО
(тыс. руб.)

59,6
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Снижение нефтяных цен 
сделало еду дешевле

Улучшение рыночных ожиданий 
и ослабление американского дол-
лара позволяют повысить базовый 
прогноз цены на нефть в этом году 
с $37 до $41 за баррель, сказано 
в опубликованном Всемирным 
банком (ВБ) квартальном прогнозе 
сырьевых рынков. В первом квар-
тале 2016-го в сравнении с таким 
же периодом 2015 года нефть 
подешевела на 21%, газ — на 15%, 
уголь — на 3%. В целом за 2016 год 
стоимость энергоресурсов снизится 
на 19,3%, что несколько лучше, чем 
ожидалось (в прошлом году было 
минус 45%). В 2017 году ВБ ожидает 
роста цен примерно на 20%, однако 
при этом они не восстановятся 
даже до уровня 2015-го. Более того, 
цены могут вновь снизиться, если 
ОПЕК станет наращивать поставки, 
а их сокращение вне картеля будет 
ниже ожиданий, отмечает старший 
экономист Всемирного банка Джон 
Баффес.

В прошлом году суммарное 
предложение нефти выросло на 
2,7 млн баррелей в сутки (б/с), 
в том числе на 1,3 млн б/с за счет 
стран ОПЕК (в основном Саудовской 
Аравии и Ирака), и на 1,4 млн б/с 
за счет стран вне картеля (США 
добавили 0,9 млн б/с). Однако 
в первом квартале этого года 
добыча сланцевой нефти в США 
оказалась на рекордно низком уров-
не, и поставки стран, не входящих 
в ОПЕК, упали на 300 тыс. б/с (такой 
спад был зафиксирован впервые 
за 4,5 года). В среднем за 2016 год 
ожидается сокращение добычи на 
0,7 млн б/с (с этими прогнозами 
согласны в МЭА и в ОПЕК). России 
этот спад, вероятно, пока не коснет-
ся (по прогнозу, прирост добычи на 
0,1 млн б/с). Добыча ОПЕК в первом 
квартале год к году была выше на 
1,4 млн б/с, но помесячное изме-
нение добычи было отрицательным 
(главным образом из-за перерывов 
в поставках Ирака и Нигерии). 

Мировые несырьевые индексы 
также снижаются: часть — из-за 
переизбытка предложения, часть (как 
в случае с сырьем для промышленно-
сти) — из-за нехватки спроса. В сред-
нем, по оценке ВБ, падение цен на 
неэнергетическое сырье в этом году 
составит 5%, в 2017-м — рост на 
2,3%. Наиболее выраженный спад 
ожидается по удобрениям (минус 
13%) и металлам (минус 8%). Продо-
вольственные цены в мире в целом 
также снизятся на 3,5% (в прошлом 
году — на 15%), в том числе зерно 
подешевеет на 5%. Понижение этих 
цен во Всемирном банке объясняют 
тесной корреляцией со стоимостью 
энергоресурсов: сокращение стои-
мости топлива вдвое ведет в среднем 
к десятипроцентному удешевлению 
продовольствия.

Татьяна Едовина
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Правительство внесло 
вчера в Госдуму законо-
проект о новом поряд-
ке расчета нормативов 
в строительстве. Вместо 
индексации цен 2001 го-
да предложено ориен-
тироваться на текущую 
стоимость требуемых 
для стройки ресурсов — 
стройматериалов, услуг 
машин и механизмов, 
рабочей силы. В Феде-
ральной антимонополь-
ной службе (ФАС) проект 
Минстроя уже критикуют, 
считая, что он будет про-
воцировать коррупцию. 
Одновременно ФАС про-
должает спорить с Мин-
строем в суде, настаивая 
на открытой публикации 
пока действующих смет.

Правительство внесло 
в Госдуму разработанные 
Минстроем поправки к Гра-
достроительному кодексу и 
другим законам, предусма-
тривающие переход строи-
тельной отрасли на новые 
методы расчета сметных 
нормативов. Эти поправки 
— часть задуманной властя-
ми реформы ценообразова-
ния в строительстве. После 
того как в феврале 2015 года 
Счетная палата выявила за-
вышение смет на космодро-
ме Восточный и на объек-
тах Олимпиады в Сочи, пра-
вительство поручило Мин-
строю создать новый поря-
док разработки и примене-
ния нормативов.

Получившийся проект 
предусматривает переход 
к ресурсному методу (ум-
ножение стоимости требу-
емых ресурсов — стройма-
териалов, услуг машин и 
механизмов, рабочей си-
лы — на их объем). Сейчас 
в строительстве использует-
ся базисно-индексный ме-
тод расчета стоимости (ба-
зисные цены 2001 года ум-
ножаются на соответствую-
щие индексы). Как ожида-
ется, нормативы стоимости 
ресурсов разработает Мин-
строй на основе соответст-
вующего мониторинга — 
порядок его проведения 
сейчас разрабатывается. От-
крытые сведения о норма-
тивах войдут в государст-
венную единую информа-
ционную систему, опера-
тором которой будет под-
ведомственное Минстрою 
ФАУ «Федеральный центр 
ценообразования в строи-
тельстве» (ФЦЦС). Норма-
тивы станут базой для рас-
чета начальной стоимости 
строительных работ. Зако-
нопроект подразумевает, 
что Минстрой будет впра-
ве проверять правильность 
расчета смет госстроек — к 
ним относятся стройки го-
скорпораций и компаний 
с контрольным пакетом го-
сударства и муниципалите-
тов. Закон в случае его при-
нятия вступит в силу 1 янва-
ря 2017 года. Цена вопроса 
высока — по данным Мин-
экономики, в 2015 году на 
закупки строительных ра-
бот пришлось 2 трлн руб. 
бюджетных средств (39% от 
общего объема закупок по 
44-ФЗ) и более 4 трлн руб. 

средств госкорпораций (17% 
от общего объема закупок 
по 223-ФЗ).

Отметим, что действу-
ющий пока метод расче-
та смет привел к конфлик-
ту между Минстроем и Фе-
деральной антимонополь-
ной службой. После случая 
с Восточным правительст-
во поручило нескольким 
ведомствам, включая ФАС, 
пресекать недобросовест-
ную конкуренцию в стро-
ительстве. В сентябре 2015 
года ФАС, проведя расследо-
вание, посчитала, что Мин-
строй и организации, рас-
пространявшие базы дан-
ных со сметными нормати-
вами, вступили в картель-
ный сговор. Как говорилось 
в решении ФАС, компании 
и подведомственные Мин-
строю организации (ФЦЦС, 
Национальная ассоциация 
сметного ценообразова-
ния и стоимостного инжи-
ниринга (НАСИ), «Строй-
информиздат», «Госнорма-
тив», «Госстройсмета») рас-
пространяли программное 
обеспечение возмездно, 
так как интеллектуальная 
собственность на часть дан-
ных принадлежала НАСИ. 
Минстрою ФАС предписа-
ла прекратить нарушение 
и опубликовать в открытом 
доступе до 1 января 2016 го-
да спорные нормативы всех 
уровней (государственные, 
территориальные, отрасле-
вые, индивидуальные).

Предписание ФАС Мин-
строй, ФЦЦС и компании не 
исполнили и обратились в 
Арбитражный суд Москвы 
с требованием признать его 
незаконным. По существу 
дело еще не рассмотрено, 
хотя Минстрой и подал иск 
в ноябре 2015 года. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в ФАС, сейчас опу-

бликованы часть действую-
щих государственных смет-
ных нормативов, террито-
риальные сметные норма-
тивы 23 из 85 субъектов РФ 
и ряд отраслевых сметных 
нормативов. «По сути, на-
ше предписание не испол-
нено, свободного досту-
па участников рынка к го-
сударственным строитель-
ным нормативам нет, они 
по-прежнему принадлежат 
частным лицам»,— говорит 
начальник управления ФАС 
по борьбе с картелями Анд-
рей Тенишев.

В ФАС (пока неофициаль-
но) не одобряют поправки, 
поступившие вчера в Госду-
му. «Законопроект получил-
ся коррупционноемким и 
может только усугубить си-
туацию на рынке»,— счи-
тает Андрей Тенишев. На 
это, по его мнению, влия-
ет то, что право интеллекту-
альной собственности РФ 
на сметные нормативы пря-
мо не закреплено. «На сове-
щании в правительстве РФ 
все разногласия урегулиро-
ваны, ожидаем дальнейшей 
работы над законопроектом 
при его рассмотрении в Гос-
думе»,— прокомментирова-
ли 

”
Ъ“ претензии к проекту 

в Минстрое.
Софья Окунь,  
Евгения Крючкова

Стройке готовят 
новый уровень 
сметности
В Госдуму внесен законопроект 
о реформе нормативов 
в строительстве

Для перехода российской 
экономики к росту недо-
статочно низкого дефици-
та бюджета и низкой ин-
фляции, заявил вчера на 
расширенной коллегии 
Минэкономики глава ве-
домства Алексей Улюкаев, 
отметив, что простых реше-
ний в виде достижения по-
добных «цифровых фети-
шей» или же масштабной 
эмиссии для развития быть 
не может. Возвращаться к 
росту ведомство намерено 
через повышение инвести-
ционной активности, кото-
рая, по его ожиданиям, нач-
нет расти уже с 2017 года.

Вчерашняя расширенная 
коллегия Минэкономики бы-
ла посвящена привычной для 
правительства теме — восста-
новлению экономического ро-
ста. Открывая заседание, пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев подчеркнул, что россий-
скую экономику необходимо 
перевести из состояния stand-
by («на паузе») в режим «уверен-
ного роста». Премьер отметил, 
что по отдельным отраслям 
есть «неплохие результаты», 
но в целом темпы роста оста-
ются отрицательными: за пер-
вый квартал ВВП России сокра-
тился на 1,4%.

Глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев, впрочем, излучал 
оптимизм, заявив, что аналити-
ки, прогнозировавшие в прош-
лом году спад 5,5–6,8% (на деле 
было 3,7%), «продолжают упор-
ствовать в своем заблуждении 
и рисуют цифры спада в этом 
году в 1,5–2%». Авторам таких 
прогнозов господин Улюка-
ев заявил решительное «Не до-
ждетесь!». Напомним, согласно 
базовому сценарию макропро-
гноза, по итогам 2016 года спад 
экономики РФ составит 0,2%.

Говоря о направлениях раз-
вития, Алексей Улюкаев пре-
достерег от «простых решений 
непростых проблем». По его 
словам, «не может быть про-
стых решений в виде государ-
ственной эмиссии, раздачи 
этих денег, так и простых ре-
шений в виде введения таких 
цифровых фетишей: будет 4% 
инфляции — и жизнь начнется 
хорошая, будет не выше 3% де-
фицит бюджета — и все будет 
хорошо». (Напомним, 4% ин-

фляции — это таргет ЦБ, а 3% 
дефицита — требуемый прези-
дентом от Минфина предель-
ный размер дыры в бюджете.)

Новая модель развития, уве-
рен министр, должна опирать-
ся на активную инвестицион-
ную политику. Отметим, впро-
чем, что год назад, в апреле 
2015 года, на коллегиях Мин-
экономики и Минфина рецепт 
роста выписывался такой же. 
Переход к инвестиционному 
росту, по оценке Алексея Улю-
каева, возможен уже с 2017 го-
да. По его словам, активная ин-
вестполитика «зиждется на че-
тырех китах» — создании ин-
вестресурса, его трансформа-

ции в реальные инвестиции, 
стимулировании инвестици-
онной активности за счет мер 
господдержки, формировании 
спроса (прежде всего за счет 
поддержки импортозамеще-
ния и несырьевого экспорта).

В свою очередь, создание 
инвестресурсов возможно 
при снижении издержек ком-
паний, формировании дол-
госрочной тарифной полити-
ки и работе по отмене избы-
точных неналоговых плате-
жей. С сентября 2015 года, на-
помнил Алексей Улюкаев, ве-
дется комплексный аудит из-
держек РЖД. Итоги первого 
этапа этой работы министр 
оценил в «десятки миллиар-
дов рублей» излишних издер-
жек. Теперь, по его словам, на 
очереди «РусГидро» и «Россий-
ские сети», ведомство уже под-
готовило соответствующие 
директивы. Продолжится и 
политика снижения админи-
стративных издержек для биз-
неса — по оценкам Минэконо-
мики, за счет сокращения объ-
ема отчетности, снижения не-
налоговых платежей и умень-
шения количества проверок 
можно сэкономить для бизне-
са «несколько сот миллиардов 
рублей в год».

Завершая заседание колле-
гии, Дмитрий Медведев мета-
форично разграничил задачи 
Минфина и Минэкономики. 
Напомним, 20 апреля премьер 
на коллегии Минфина хвалил 
консервативную политику это-
го ведомства, которое приори-
тетами своей работы обозначи-
ло сокращение расходов, на-
копление резервов и повыше-
ние эффективности трат. Вчера 
премьер обратил внимание на 
различия между залом Минфи-
на, «историческим, с колонна-
ми, и для танцев пригодным», 
и современным, но похожим, 
по его мнению, на советский 
кинотеатр («здесь 3D не посмо-
тришь еще, очевидно») залом 
Минэкономики. Свое сравне-
ние Дмитрий Медведев объяс-
нил тем, что Минфин должен 
быть консервативным («в про-
тивном случае без денег оста-
немся совсем»), а сотрудники 
Минэкономики должны «про-
должать соответствовать веле-
ниям времени».

Евгения Крючкова

Мимо фетишей к росту
Минэкономики подновило программу  
развития экономики

Глава  Минэкономики 
Алексей Улюкаев  (стоит) 
на коллегии своего ве-
домства пообещал  
премьер-министру РФ 
Дмитрию Медведеву, 
что пессимистичные 
оценки сильного спада 
экономики не сбудутся   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т
Д М И Т Р И Й  Д О Н С К О Й  О Ц Е Н И Л  
З Е Л Е Н Ы Е  И Н В Е С Т И Ц И И  В  Р О С С И И

Выступая на международной выставке «Экотех», министр природных ресурсов 
и экологии Сергей Донской вчера объявил о том, что инвестиции в смягчение 
нагрузки на окружающую среду в РФ за последние десять лет выросли вдвое. 
«По экспертным оценкам, инвестиции в предотвращение загрязнений в России 
с 2006 года выросли более чем в два раза — с 65 млрд до 140 млрд руб.»,— 
сказал он. Однако, согласно Росстату, номинальные капвложения в охрану 
окружающей среды и рациональное использование ресурсов в 2006 году 
составляли 68,2 млрд руб., а в 2015 году — 151,8 млрд руб. При этом говорить 
об их реальном увеличении вряд ли уместно — доля соответствующих вложе-
ний в общем объеме инвестиций сократилась с 1,4% до 1%. В ближайшем 
будущем господин Донской ожидает инвестиционного бума в ресурсоэффек-
тивные и чистые технологии. Ссылаясь на те же экспертные оценки, министр 
объявил: «Спрос, предъявляемый отраслями экономики на модернизацию 
технологий и оборудования на основе наилучших доступных технологий,  
к 2020 году составит 10 трлн руб.». Алексей Шаповалов
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новости

Бывший вице-премьер и министр 
финансов Алексей Кудрин из-
бран вчера председателем со-
вета Центра стратегических раз-
работок (ЦСР). Он возглавит раз-
работку стратегии страны на пе-
риод после 2018 года, которая, 
по мнению господина Кудрина, 
должна обеспечить России «но-
вую модель экономического ро-
ста». Эксперты ЦСР будут раз-
рабатывать варианты реформ 
во всех сферах и для всех инсти-
тутов, от которых зависит эконо-
мический рост. Заказчик страте-
гии — экономический совет пре-
зидента, уточнил Алексей Куд-
рин. Станет ли разработка ЦСР 
предвыборной программой 
в 2018 году, ему неизвестно.

Алексей Кудрин, который по-
сле своей отставки в 2011 году воз-
главляет созданный им же Комитет 
гражданских инициатив (КГИ), воз-
главил вчера еще и совет ЦСР. Чле-
ны совета избрали нового предсе-
дателя единогласно. Свой приход 
в ЦСР сам господин Кудин объяснил 
«просьбой президента подключить-
ся к разработке стратегии развития 
России в период после 2018 года». 
Напомним, Владимир Путин гово-
рил об этом во время прямой линии 
(см. 

”
Ъ“ от 15 апреля).

В ближайшее время ЦСР, по сло-
вам Алексея Кудрина, будет занят 
задачами «общего плана: выявлять 
самые острые проблемы, факторы 
роста, готовить экспертные заклю-
чения». «Главным блоком» будущей 
стратегии станет «все, что связано 
с выходом на новую модель эконо-
мического роста». Но это не означа-
ет, что ЦСР замкнется лишь на су-
губо экономической тематике, по-
скольку реальный рост в экономи-
ке потребует серьезных преобразо-
ваний во «всех ключевых сферах 
и институтах». В частности, пред-
седатель совета ЦСР пообещал под-
готовить предложения по разви-
тию правоохранительной и судеб-
ной систем. Соответствующие ва-
рианты реформ уже разработаны 
экспертами КГИ. Алексей Кудрин 
не отказывается от руководства 
комитетом и будет совмещать это 
с ЦСР, так как должность председа-
теля совета — общественная.

Не менее важным в новой стра-
тегии будет и внешнеэкономиче-
ский блок. Именно поэтому Алек-
сей Кудрин пригласил на долж-
ность президента ЦСР проректо-

ра по научной работе Всероссий-
ской академии внешней торговли 
(при Минэкономики) Павла Кадоч-
никова, который также руководит 
исследовательским направлени-
ем «Реальный сектор» в Институте 
экономической политики имени 
Егора Гайдара. Президент в ЦСР — 
должность исполнительная. Пред-

седатель ЦСР сообщил, что госпо-
дин Кадочников — «один из веду-
щих специалистов», который гото-
вил «проект всех предложений рос-
сийской стороны в рамках предсе-
дательства в АТЭС». «Его научная ра-
бота была связана с влиянием кри-
зиса 2008 года на российскую эко-
номику, в том числе на импортоза-
мещение»,— подчеркнул господин 
Кудрин.

Заказчиком новой стратегии 
Алексей Кудрин назвал экономи-
ческий совет президента. Он уве-
рен, что работе экспертов ЦСР ни-

чем не помешает разработка «Стра-
тегии-2030», которая уже нача-
лась по инициативе правительст-
ва. Он даже не исключает, что ЦСР 
может подключиться и к разработ-
ке конкретных разделов правитель-
ственной стратегии. «Мы эксперт-
ная площадка, мы разработчики,— 
заявил вчера Алексей Кудрин,— 
все зависит от конечного заказчи-
ка, от формирования задачи, и за-
тем уже в том виде президент в пер-
вую очередь, правительство будут 
определять судьбу проектов, доку-
ментов и будут отвечать за степень 
их воплощения». Он не знает, ста-
нет ли стратегия, подготовленная 
в ЦСР, предвыборной программой 
в 2018 году. Тем более что эксперты 
ЦСР в поиске новой модели будут 
«разрабатывать то, что еще не по-
нятно и не известно никому, не яв-
ляется общепринятым», добавил 
бывший вице-премьер.

На вопрос 
”
Ъ“ о том, «как заказ-

чик сформулировал задачу — ста-
бильность или развитие», госпо-
дин Кудрин сообщил, что «четких 
установок от руководства страны 
относительно приоритетов нацио-
нальной стратегии развития» в ЦСР 
не поступало. «Заказчик оставил 
нам широкое поле. Он считает, что 
эксперты предложат свои вариан-
ты»,— пояснил он.

В любом случае «радикальных 
реформ» ЦСР не выдаст. Алексей 
Кудрин предложил воздержаться 
от таких понятий: «Сейчас не нуж-
но говорить о таких мерах. Поня-
тие 

”
радикальность“ очень размы-

то, поэтому я бы ушел от этой тер-
минологии».

Члены совета ЦСР вчера также 
исключили из своего состава Анд-
рея Илларионова (бывший совет-
ник президента по экономическим 
вопросам, ныне пребывающий 
за рубежом). Теперь в совете ЦСР 
десять человек, в том числе ректор 
Высшей школы экономики Ярослав 
Кузьминов, ректор РАНХиГС Влади-
мир Мау. Зампредом совета вновь 
избран член Совета федерации 
Дмитрий Мезенцев.

Виктор Хамраев

Алексей Кудрин  
выходит на общий план
ЦСР напишет предложения, которые кому-то да пригодятся

По сведениям ”Ъ“, партия «Единая 
Россия» ждет президента Влади-
мира Путина на вторую часть пред-
выборного съезда в июне. Вчера 
первый заместитель главы адми-
нистрации президента (АП) Вяче-
слав Володин обсудил с политоло-
гами преимущества и риски пред-
варительного отбора кандидатов.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, едино-

россы направят Владимиру Путину 
приглашение на вторую часть своего 
съезда, которая пройдет в июне (

”
Ъ“ 

писал об этом 8 февраля и 20 января). 
Источники 

”
Ъ“ в руководстве партии 

рассчитывают на предвыборную под-
держку президента, но убеждены, что 
она будет организована в строгом со-
ответствии с избирательным законо-
дательством. Собеседники 

”
Ъ“ увере-

ны, что поддержка партии со сторо-
ны президента на выборах в Госдуму 
не означает того, что Владимир Пу-
тин начинает досрочную подготовку 
к собственным выборам. Напомним, 
на прошлой неделе Владимир Путин 
провел встречу с участниками прай-
мериз «Единой России» и поддержал 
саму идею их проведения и партию в 
целом. Поддержал он партию и в ходе 
прямой линии 14 апреля. 

Как подсчитал ВЦИОМ, на прай-
мериз «Единой России» 22 мая может 
прийти больше избирателей, чем от-
печатано бюллетеней (исходя из 10% 
явки). В середине марта 57% опро-
шенных высказались за проведе-
ние праймериз, 16% — против. Сре-
ди первых больше селян, граждан 
до 24 лет и материально обеспечен-
ных. Против горожане и сторонни-
ки КПРФ, ЛДПР и других оппозици-
онных сил. В марте о начале подго-
товки праймериз знали 16%, но 24% 
опрошенных заявили, что точно 
придут проголосовать. Это исследо-
вание ВЦИОМ представил вчера на 
совместном заседании «Клуба реги-
онов» и Агентства политических и 
экономических коммуникаций (АП-
ЭК), которое посетил первый замгла-
вы АП Вячеслав Володин. По его сло-
вам, партия должна предусмотреть 
ситуацию, при которой явка может 
оказаться больше, чем отпечатано 
бюллетеней, чтобы «люди не при-
шли разочарованными». При этом 
господин Володин опроверг предпо-
ложения политологов о том, что су-
ществует минимальная планка по яв-

ке на праймериз в 10%: «Этот процесс 
не должен быть зарегламентирован, 
иначе он теряет смысл».

Политологи поделились с пред-
ставителем Кремля жалобами регио-
нальных и местных чиновников, ко-
торые в связи с праймериз встали пе-
ред сложной проблемой выбора и в 
срочном порядке оформляют отпу-
ска, чтобы не принимать политиче-
ских решений. Господин Володин от-
метил, что устранение администра-
тивного ресурса соответствует целям 
праймериз и отвечает запросу на об-
новление «Единой России». Впрочем, 
в презентованном вчера докладе АП-
ЭК «Предварительное голосование 

”
Единой России“ как перезагрузка по-

литической системы» говорится, что 
есть доля «спящих регионов», кото-
рые «характеризуются более слабым 
развитием публичной сферы и заре-
гулированностью процедуры». Пер-
вый замглавы АП не исключил, что в 
случае острых конфликтов или фаль-
сификаций итогов праймериз съезд 
возьмет на себя право принять реше-
ние о выдвижении той или иной кан-
дидатуры. В любом случае, по его мне-
нию, конфликтные ситуации на прай-
мериз лучше, чем если бы партия выд-
винула «кота в мешке и столкнулась с 
проблемами на выборах».

Предложение законодательно 
установить праймериз для всех пар-
тий Вячеслав Володин не поддержал. 
«Это было бы вмешательство во вну-
тренние дела партий»,— сказал он, от-
метив, что США, прежде чем устано-
вить такую норму, «шли к ней сто лет». 
Однако он подчеркнул, что предвари-
тельный отбор кандидатов — выгод-
ная процедура, и чем раньше каждая 
партия прибегнет к праймериз, тем 
успешнее она будет в перспективе.

Сложность предстоящей думской 
кампании представитель Кремля 
охарактеризовал так: «Это первая фе-
деральная избирательная кампания, 
которая пройдет на фоне экономиче-
ского спада». Другими факторами он 
назвал переход от пропорциональ-
ной к смешанной системе выборов и 
значительное количество региональ-
ных выборов, совмещенных с дум-
скими. По его мнению, в 60% округов 
результат выборов не предопределен 
и только в 40% идет по «референдум-
ному» сценарию.

Ирина Нагорных

«Единая Россия»  
ждет президента на съезд
и минимизирует риски праймериз

Глава думского комитета по бюд-
жету единоросс Андрей Макаров 
внес в нижнюю палату поправки 
к Бюджетному кодексу, по кото-
рым сроки внесения проекта фе-
дерального бюджета сдвигают-
ся на месяц — с 1 октября на 1 но-
ября. Депутаты оппозиционных 
фракций считают, что изменение 
сроков приведет к тому, что Дума 
проголосует за бюджет в том ви-
де, в каком документ будет вне-
сен правительством. Поправки 
к Бюджетному кодексу — не пер-
вый проект, рассмотрение кото-
рого депутаты оставили новому 
созыву Госдумы.

Из поправок Андрея Макарова 
к Бюджетному кодексу следует, что 
проект бюджета на 2017 год и плано-
вый период 2018 и 2019 годов прави-
тельство РФ должно внести в Госду-
му не позднее 1 ноября. По действу-
ющей редакции кодекса Белый дом 
обязан сделать это не позднее 1 ок-
тября. Закон об исполнении бюдже-
та 2015 года рассматриваться будет 
за месяц до принятия в первом чте-
нии бюджета на 2017 год, то есть до 
20 октября. Таким образом, с бюдже-
том будут разбираться депутаты сле-
дующего созыва.

Изменения вносятся для «опти-
мального выстраивания бюджетно-
го процесса и создания условий для 
эффективной работы Госдумы седь-
мого созыва над проектами бюдже-
тов», говорится в пояснительной за-
писке. Эти поправки будут прини-
маться в спешном порядке: отзывы 
и предложения комитет принима-
ет до 6 мая. А уже 11 мая депутаты 
должны рассмотреть проект в пер-
вом чтении.

Из текста законопроекта следует, 
что сроки внесения сдвигаются не 
только для бюджета, но и для проек-
та основных направлений денежно-
кредитной политики, который вно-
сит Центробанк. Из текста поясни-
тельной записки вытекает, что пере-

носятся и сроки отчетов об исполне-
нии бюджетов внебюджетных фон-
дов (Пенсионный, Медстрах, Со-
цстрах) за 2015 год. «Вообще-то отче-
ты об исполнении бюджетов за про-
шедший год депутаты всех созывов 
обсуждали обычно в весеннюю сес-
сию — в мае-июне»,— напомнил 

”
Ъ“ первый зампред думского ко-

митета по бюджету от «Справедли-
вой России» Александр Тарнавский. 
Но в этом году «профессиональной 
работе в бюджетном процессе серь-
езно мешают предстоящие выбо-
ры», подчеркнул справоросс. Зако-
нопроект господина Макарова он 
считает «неоднозначным» и прогно-
зирует «жаркую дискуссию» при его 
обсуждении палатой, так как «есть 
вопросы, которые должны быть за-
даны вчера и сегодня, а не когда-ни-
будь завтра».

Отметим, что выборы депута-
тов Госдумы пройдут 18 сентября, 
а на первое заседание парламента-
рии соберутся не позднее чем на 30-
й день после избрания. «В свое вре-
мя перенос думских выборов с де-
кабря на сентябрь объясняли тем, 
что новый бюджет должны рассма-
тривать депутаты нового созыва,— 
говорит член комитета по бюджету 
Оксана Дмитриева (входит во фрак-
цию 

”
Справедливой России“).— Но 

формально новая Дума вполне мо-
гла бы собраться на первое заседа-
ние 1 октября». Смещение сроков 
внесения проекта бюджета приве-
дет к дезорганизации его работы, 
уверена госпожа Дмитриева. Она 
напомнила, что до 2010 года прави-
тельство обязано было вносить бюд-
жет на очередной год до 26 августа — 
«и это был нормальный срок, чтобы 
рассмотреть бюджет и подготовить 
к нему поправки». В новых реалиях, 
отметила депутат, придется рассма-
тривать документ за месяц, а это не-
осуществимо.

Перенос сроков на более позднее 
время, безусловно, скажется на про-

цессе принятия бюджета и приведет 
к тому, что «в каком виде правитель-
ство проект внесет, в таком депута-
ты за него радостно и проголосуют», 
уверен член комитета по финансо-
вому рынку Борис Кашин (КПРФ). В 
октябре и ноябре депутаты будут за-
няты формированием руководства 
Думы, фракций и комитетов и им бу-
дет не до бюджета, говорит первый 
зампред комитета по экономполи-
тике Михаил Емельянов («Справед-
ливая Россия»).

Отметим, что налоговые нова-
ции под бюджет 2017 года депута-
ты должны принять до конца весен-
ней сессии, что теоретически мог-
ло бы позволить Минфину за лето 
сверстать основную, доходную часть 
бюджета и внести его в Госдуму. «Для 
того чтобы бюджет успели рассмо-
треть действующие депутаты, про-
ект должен быть внесен в июле, но 
это нереально, так как Минфин дол-
жен посмотреть наполнение бюдже-
та за первое полугодие и понять, что 
происходит»,— полагает господин 
Кашин. В июне должен быть указ 
президента о назначении выборов 
в Госдуму на 18 сентября, а значит, 
депутаты летом погрузятся в изби-
рательную кампанию и им будет не 
до бюджета, говорит Михаил Емель-
янов. Он считает, что, для того чтобы 
работа над документом была качест-
венной, его рассмотрение нужно пе-
реносить либо на декабрь, либо на 
весну 2017 года.

Бюджет стал не первым значи-
мым документом, который парла-
ментарии решили оставить колле-
гам седьмого созыва. Глава думского 
комитета по конституционному за-
конодательству Владимир Плигин 
ранее сообщил, что депутаты не бу-
дут рассматривать в весеннюю сес-
сию проект нового Кодекса об ад-
министративных правонарушени-
ях (КоАП).

Софья Самохина;  
Виктор Хамраев

Бюджет оставляют  
новой Госдуме
Сложными вопросами депутаты займутся после выборов

Алексей Кудрин на посту пред-
седателя совета ЦСР готов 
разработать новую модель 
роста для российской эконо-
мики ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Верховный суд Крыма удовлет-
ворил иск прокуратуры респу-
блики о признании Меджлиса 
крымских татар экстремистской 
организацией и запрете его дея-
тельности на территории РФ.  
Адвокаты Меджлиса готовят 
апелляцию в Верховный суд РФ, 
а руководство организации го- 
тово дойти до Европейского су-
да по правам человека. Комис-
сар Совета Европы по правам че-
ловека Нилс Муйжниекс заявил, 
что решение крымского суда  
ведет к «дискриминации крым-
скотатарской общины», и при-
звал к его отмене.

Решение о признании Меджли-
са экстремистской организацией 
и запрете его деятельности Верхов-
ный суд Крыма принял вчера, сочтя 
весомыми доказательства прокура-
туры республики. Теперь Меджлис 
не имеет права организовывать пу-
бличные мероприятия, пользовать-
ся банковскими счетами, а также об-
ращаться в государственные и муни-
ципальные СМИ. Иск о признании 
организации экстремистской и ее 
запрете в суд в феврале подала про-
курор Крыма Наталья Поклонская. 
Ее поддержали глава Крыма Сергей 
Аксенов и спикер Госсовета Влади-
мир Константинов. 13 апреля про-
курор приостановила деятельность 
Меджлиса, а Минюст внес его в пере-
чень организаций, деятельность ко-
торых приостановлена в связи с экс-
тремистской деятельностью.

Прокуратура обвиняла Меджлис 
в организации продовольственной 
и энергетической блокады Крыма. 
Одним из подозреваемых в органи-
зации подрыва электроопор в Хер-
сонской области, ведущих в Крым 
(дело возбуждено ФСБ по статье «Ди-
версия»), является председатель ор-
ганизации Рефат Чубаров. Его, экс-
председателя Меджлиса Мустафу 
Джемилева (обоим на пять лет за-
прещен въезд в РФ) и близкого к ор-
ганизации Ленура Ислямова обви-
няют в создании на приграничных 
с Крымом территориях незаконных 
вооруженных формирований. Про-
тив господина Чубарова также воз-
буждено уголовное дело за призывы 
вернуть полуостров в состав Украи-

ны силовым путем. Напомнила На-
талья Поклонская и о массовых бес-
порядках в Симферополе 26 февраля 
2014 года, когда в давке погибли два 
человека. В январе по подозрению 
в организации массовых беспоряд-
ков был арестован зампред Меджли-
са Ахтем Чийгоз.

Сторона защиты настаивала, что 
Меджлис как коллегиальный ор-
ган не имеет отношения к блокадам 
Крыма. Его члены принимают учас-
тие в акции по личной инициативе, 
а Рефат Чубаров делал политические 
заявления как частное лицо. Защи-
та Меджлиса также отмечала, что два 
других организатора блокады — Мус-
тафа Джемилев и Ленур Ислямов — 
не являются его членами. Кроме то-
го, защита настаивала, что Меджлис 
является органом национального са-
моуправления крымских татар, а не 
общественной организацией, как го-
ворится в иске прокуратуры.

Адвокат Меджлиса Джемиль Те-
мишев назвал решение суда «пред-
сказуемым» и «не столько право-
вым, сколько политическим». Он со-
общил, что оно будет обжаловано в 
Верховном суде РФ. Первый зампред 
Меджлиса Нариман Джелялов ска-
зал 

”
Ъ“, что намерен и дальше защи-

щать право организации на работу в 

Крыму «вплоть до Европейского су-
да». «Члены Меджлиса, которые оста-
лись в Крыму, выберут для себя при-
емлемый вариант работы, позволя-
ющий избежать уголовной ответ-
ственности, для реализации своих 
обязательств перед крымскими та-
тарами»,— сказал он. Ранее зампред 
Меджлиса говорил, что члены ор-
ганизации продолжат работать как 
«гражданские активисты».

Вице-премьер Крыма Руслан 
Бальбек решение суда по Меджли-
су считает справедливым. «Сегодня с 
преступников сорвали овечью шку-
ру, которой они прикрывались 24 го-
да»,— написал он на своей странице 
в Facebook.

Комиссар Совета Европы по пра-
вам человека Нилс Муйжниекс зая-
вил, что «очень обеспокоен решени-
ем суда». Назвав Меджлис «важной 
традиционной и социальной струк-
турой крымскотатарского народа», 
он отметил, что ее «приравнивание 
к экстремизму открывает путь к ди-
скриминации значительной части 
крымскотатарской общины и посы-
лает негативный сигнал для этого со-
общества в целом». «Я настоятельно 
призываю аннулировать этот запрет 
в интересах защиты прав человека и 
социальной сплоченности на полуо-
строве»,— заявил он.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Меджлису присудили экстремизм
Верховный суд Крыма согласился с Натальей Поклонской

Вчера стало известно о том,  
что Генпрокуратуру покидает 
наиболее опытный из замести-
телей Юрия Чайки Сабир Кехле-
ров, которому в мае исполня-
ется 70 лет. В последнее время 
обсуждался вопрос о возмож-
ном продлении ему полномочий 
еще на год, но господин Кехле-
ров решил, что все-таки лучше 
выйти на пенсию.

В среду профильный комитет Со-
вета федерации рассмотрит пред-
ставление президента РФ Владими-
ра Путина об освобождении замген-
прокурора Сабира Кехлерова от за-
нимаемой должности. 2 мая госпо-
дину Кехлерову исполняется 70 лет, 
а это по закону о прокуратуре пре-
дельный возраст для прокурорских 
работников, назначаемых прези-
дентом или его представителем. 
Впрочем, тем же законом допуска-
ется однократное продление срока 
нахождения на службе до одного го-

да. Источники в надзорном ведомст-
ве сообщили 

”
Ъ“, что соответствую-

щая договоренность была достигну-
та и в отношении господина Кехле-
рова, однако в итоге его назначение 
сорвалось. Говорят, проблемы были 
связаны с состоянием здоровья кан-
дидата — в последнее время у него 
резко ухудшилось зрение.

Следует отметить, что Сабир 
Кехлеров являлся наиболее опыт-
ным руководителем в надзорном ве-
домстве. Заместителем прокурора 
РСФСР он стал еще в 1991 году, когда 
надзорное ведомство возглавлял Ва-
лентин Степанков. Затем последова-
тельно являлся заместителем Алек-
сея Казанника, Алексея Ильюшенко, 
Юрия Скуратова, Владимира Устино-
ва и Юрия Чайки.

В последнее время господин Кехле-
ров курировал в ведомстве гособ-
винение, участие прокуроров в гра-
жданском и арбитражном судопроиз-
водстве, а также осуществлял связи с 

Советом федерации и Госдумой. А по-
сле ухода на пенсию в январе этого го-
да Александра Звягинцева, в течение 
15 лет являвшегося замгенпрокурора, 
господин Кехлеров получил от него и 
надзор за международно-правовым 
направлением в деятельности Ген-
прокуратуры. Во всяком случае, имен-
но он подписывал запросы о выдаче 
обвиняемых. А представлений об от-
мене решений нижестоящих судов в 
Верховный суд господином Кехлеро-
вым было подано только в этом году 
более двух десятков.

По данным источника 
”
Ъ“ в над-

зорном ведомстве, в ближайшее вре-
мя ожидается приказ Юрия Чайки о 
перераспределении полномочий 
между его заместителями. При этом 
не исключается, что центральный 
аппарат ведомства будет укреплен 
благодаря переводу в Москву одного 
из замов генпрокурора в федераль-
ном округе.

Николай Сергеев

Гособвинение осталось  
без куратора
Старейший из заместителей Юрия Чайки вышел на пенсию

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет губернатор Московской области  
Андрей Воробьев:
— Дорогой доктор Леонид Михайлович! Всю свою жизнь 
вы посвятили здоровью детей. Мы помним, как, спасая 
жизни других, вы рисковали своей. От самых первых 

шагов в медицине и до сегодняшнего дня вы пример 
служения людям в этой благородной профессии. В день 
рождения желаю вам удачи в ваших добрых делах, здо-
ровья и благополучия!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 83 года директору НИИ неотложной 
детской хирургии и травматологии, «детскому доктору мира», 
президенту Национальной медицинской палаты 
Леониду Рошалю

Среди кандидатов КПРФ на вы-
борах в Госдуму не будет не-
скольких заметных депутатов, 
в том числе бывшего совладель-
ца ЮКОСа Сергея Муравленко, 
который в 2003 году избрался по 
центральной части списка партии 
и считается одним из спонсоров 
Компартии. Источник ”Ъ“ в КПРФ 
говорит, что пока не изъявил же-
лания баллотироваться и Виктор 
Черкесов, который пробыл в Ду-
ме один созыв, а до этого рабо-
тал на постах главы ФСКН и Росо-
боронпоставки.

В отличие от большей части де-
путатов КПРФ бывший совладелец 
ЮКОСа Сергей Муравленко в пред-
дверии выборов не работает с избира-
телями в одномандатном округе. Нет 
планов и по включению его в спи-
сок, сказали 

”
Ъ“ источники в партии. 

Сергей Муравленко пришел в Думу в 
2003 году через центральный список 
КПРФ и часто становился объектом 
критики как один из богатейших де-
путатов фракции. В 2015 году по по-
следней декларации его личный до-
ход составил 402,2 млн руб. До 2003 
года господин Муравленко работал 
в нефтяном бизнесе. С 1988 года он 
был гендиректором ПО «Юганскнеф-
тегаз», в марте 1993 года был назначен 
руководителем АО «Нефтяная компа-
ния ЮКОС» (в дальнейшем — предсе-
датель совета директоров и президент 
АО «Нефтяная компания ЮКОС»), в 
1996 году — председателем совета 
директоров ЗАО «Роспром», управля-
ющей компании группы МЕНАТЕП. 
Как депутат Сергей Муравленко не 
был активен: он внес четыре законо-

проекта и выступил шесть раз. Его на-
зывают одним из спонсоров КПРФ.

Сергей Муравленко представляет 
династию нефтяников «с советских 
времен, не выскочка», характеризу-
ет его депутат, зампред ЦК КПРФ Ва-
лерий Рашкин, при этом «добросо-
вестно, грамотно выполняет обязан-
ности депутата и активно занимает-
ся благотворительностью». «Это его 
решение, мы ему предлагали идти, 
когда обсуждался вопрос,— объяс-
нил 

”
Ъ“ отказ депутата выдвигаться 

господин Рашкин.— Просто он ска-
зал, что заканчивает депутатскую ка-
рьеру». «В этом нет политической по-
доплеки, тут чисто человеческие же-
лания,— заверил 

”
Ъ“ источник в пар-

тии.— Что касается какой-то поддер-
жки, не определяющей для КПРФ, то 
она делалась не за депутатство, а из 
личной симпатии Муравленко к пар-
тии. Ее продолжение не связано с де-
путатской судьбой».

В 2007 и 2011 годах господин Му-
равленко избирался от Белгород-
ской области. На праймериз «Единой 
России» в регионе выдвинулись де-
путат Андрей Скоч и вице-губерна-
тор Сергей Боженов. Кто будет пред-
ставлять область в Госдуме от КПРФ, 
зависит от того, с кем она будет объе-
динена в региональную группу вну-
три партсписка. Источники 

”
Ъ“ в ре-

гионе не исключают, что Белгород-
ская область может быть объедине-
на с Курской, где идет на переизбра-
ние глава Центральной контроль-
ной ревизионной комиссии (ЦКРК) 
партии Николай Иванов.

Среди тех, кто «не подает сиг-
налов о желании выдвигаться» от 

КПРФ, в партии 
”
Ъ“ назвали и Вик-

тора Черкесова, который в 2011 го-
ду был последним в федеральной ча-
сти списка коммунистов. Господин 
Черкесов заявил 

”
Ъ“, что у него «нет 

времени разговаривать». Соратник 
Владимира Путина по ФСБ в нача-
ле 2000-х был полпредом президен-
та в Северо-Западном федеральном 
округе, потом главой ФСКН. В кон-
це 2007 года после арестов чиновни-
ков ФСКН он написал статью о «вой-
не групп» внутри спецслужб (см. 

”
Ъ“ 

от 9 октября 2007 года), чем вызвал 
недовольство президента, однако в 
2008–2010 годах он еще проработал 
главой Рособоронпоставки. В Госду-
ме он дважды выступил и подписал-
ся под четырьмя законопроектами.

«Обе потери не будут критичны 
для партии в силу бренда КПРФ, ко-
торый укрепляется,— говорит поли-
толог Михаил Виноградов.— Обе фи-
гуры для критики были уязвимы, но 
не были заметны в паблике».

Под вопросом выдвижение и ря-
да чисто партийных кадров: к при-
меру, зампреда ЦКРК Виктора Коло-
мийцева (Ростовская область), а так-
же главы кадровой комиссии ЦК 
КПРФ (с 2004 года) Валентина Рома-
нова. Выдвижение зависит в том чи-
сле от их желания, говорят в партии. 
Валентин Романов в начале 1990-х 
был первым секретарем Куйбышев-
ского обкома КПСС, потом Самар-
ского обкома КПРФ (в Самарской об-
ласти баллотируется секретарь ЦК 
КПРФ по международным связям Ле-
онид Калашников).

Максим Иванов;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Россия собирается пригласить 
наблюдателей Бюро по демокра-
тическим институтам и правам 
человека (БДИПЧ) ОБСЕ на вы-
боры Госдумы в сентябре. Пред-
варительной договоренности об 
этом вчера достигли новый глава 
Центризбиркома Элла Памфило-
ва и гендиректор БДИПЧ Михаэль 
Линк. Эксперты подчеркивают, 
что все зависит от условий, в ко-
торые будут поставлены наблю-
датели. Если БДИПЧ не дадут 
возможности полноценно наблю-
дать, то организация может  
отказаться от приезда вообще, 
как это уже случалось ранее.

Как сообщил 
”
Ъ“ член ЦИКа Васи-

лий Лихачев, который присутство-
вал на встречах с Михаэлем Линком 
сначала в МИД РФ, а потом в ЦИКе, 
была достигнута предварительная 
договоренность об участии наблю-
дателей ОБСЕ в думских выборах. 
Господин Лихачев сказал, что Элла 
Памфилова еще раз встретится с го-
сподином Линком в начале лета, воз-
можно, с участием МИДа и депута-
тов. Официально пригласить наблю-
дателей можно будет после назна-
чения выборов в конце мая — ию-
не. Сам Михаэль Линк рассчитыва-
ет, «что это приглашение поступит».

Напомним, российская сторо-
на не раз обвиняла БДИПЧ в пред-
взятости. Так, постпред при ОБ-
СЕ Александр Лукашевич говорил, 
что РФ выступает против того, что 
«бюро принимает собственные ре-
шения», в каких объемах и в какие 
страны направлять наблюдателей, 
а также против «отсутствия методо-
логии оценок выборов, которая со-
гласована была бы между всеми 57 
государствами-участниками». Экс-
глава ЦИКа Владимир Чуров связы-
вал международное наблюдение с 

«вмешательством во внутренние де-
ла государств» и говорил, что доля в 
нем «политической составляющей» 
— 90%, «а профессиональной — все-
го 10%». По его мнению, БДИПЧ «де-
лит страны на демократически не-
доразвитые и переразвитые» (см. 

”
Ъ“ от 31 октября 2015 года).

Тем не менее, по словам Василия 
Лихачева, на встрече удалось создать 
некую «платформу согласия». Он со-
общил, что ЦИК выдвинул условия 
БДИПЧ — например, «обязательст-
во учитывать юридический сувере-
нитет России», а также высказал по-
желание о предоставлении «списка 
наблюдателей, их характеристики, 
логистики, размещения» и т. д. ЦИК 
предупредил, что при нарушении 
порядка наблюдения делегаты «мо-
гут быть лишены аккредитации и 
их деятельность в стране будет пре-
кращена». Василий Лихачев сказал, 
что российская сторона предоставит 
БДИПЧ «оценки их предыдущих до-
кладов, которые, с нашей точки зре-
ния, были необъективны». «Линк по-
зиционировал себя как человек, ко-
торый добивается нормальных и яс-
ных отношений с Россией и заинте-
ресован в том, чтобы Россия была ци-
вилизованным, современным госу-
дарством»,— сказал он. По его сло-
вам, гендиректор БДИПЧ согласил-
ся, что «с Россией непросто выстра-
ивать отношения», но организация 
«старается подходить с одними стан-
дартами» к выборам в разных стра-
нах: и в США, и в России. Господин 
Лихачев отметил, что российская 
сторона предложила включить в де-
легацию БДИПЧ на президентских 
выборах в США представителей РФ, 
например, юристов и дипломатов, и 
идея не вызвала отторжения.

При этом наблюдатели от Парла-
ментской ассамблеи Совета Евро-

пы (ПАСЕ) ввиду «замороженности» 
отношений, скорее всего, не будут 
приглашены для наблюдения за вы-
борами в Госдуму, говорит господин 
Лихачев. Напомним, из-за событий 
на востоке Украины и в Крыму деле-
гация РФ в апреле 2014 года была ли-
шена основных полномочий в ПА-
СЕ, после чего приостановила учас-
тие в работе до восстановления сво-
их полномочий.

Сопредседатель движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц отмечает, 
что «БДИПЧ — это единственная се-
рьезная специализированная струк-
тура», которая может выступать не-
зависимым арбитром на выборах, 
а не просто наносить «визит вежли-
вости». «Обвинения в отсутствии ме-
тодологии к БДИПЧ — это все дема-
гогия, она у них как раз есть, просто 
России она не нравится»,— отмеча-
ет глава Межрегионального объеди-
нения избирателей Андрей Бузин. 
Эксперты подчеркивают, что все за-
висит от того, в какие условия на-
блюдатели будут поставлены на вы-
борах, поскольку особое значение 
имеет количество наблюдателей и 
возможность долгосрочного наблю-
дения (хотя бы за два месяца до вы-
боров). «Время до выборов важнее 
дня голосования, нужно просле-
дить отказы в регистрации, нерав-
ные условия, особенности агиткам-
пании»,— говорит Григорий Мель-
коньянц. Он напомнил, что БДИПЧ 
отказалось приезжать на думские и 
президентские выборы 2007–2008 
годов, так как организацию не устро-
ил формат наблюдения, предложен-
ный ЦИКом во главе с Владимиром 
Чуровым. «Элла Александровна на-
верняка хочет, чтобы БДИПЧ наблю-
дало всерьез, но тут не все зависит от 
нее»,— говорит Андрей Бузин.

Таисия Бекбулатова

Президент Владимир Путин под-
писал новую редакцию КоАП РФ, 
обязывающую суды в качест-
ве доказательств рассматривать 
представленные сторонами фо-
тографии и видеозаписи. До сих 
пор закон приобщение таких сви-
детельств оставлял на усмотре-
ние судей. В Кремле говорят, 
что поправка прежде всего на-
правлена на защиту прав водите-
лей при рассмотрении споров о 
нарушении ПДД. Новой возмож-
ностью могут воспользовать-
ся и другие истцы — в частности, 
в ходе судебных разбирательств 
о нарушениях на выборах.

Правки вносятся в ст. 26.7 Ко-
АП РФ, действующая редакция ко-
торой гласит: к документам, кото-
рые признаются судом доказатель-
ствами, «могут быть отнесены» фо-
то- и киносъемка, звуко- и видеоза-
писи, данные из информационных 
баз и банков данных и «иные носи-
тели информации». Новая формули-
ровка обязывает суды такие свиде-
тельства у граждан принимать. По-
правки вступят в силу через три ме-
сяца после опубликования закона, 
то есть этим летом.

Проблема с судами, не принима-
ющими материалы от граждан, обо-
стрилась в последние два-три года 
при рассмотрении дел водителей, 
нарушивших ПДД. Довольно часто 
суды встают на сторону представи-
телей Госавтоинспекции с форму-
лировкой «нет оснований не дове-
рять инспектору», при этом доводы 
граждан, желающих защитить свои 
права, не принимают. Информация 

о таких случаях поступала в Госду-
му от разных общественных орга-
низаций, рассказал 

”
Ъ“ один из авто-

ров законопроекта — зампред фрак-
ции ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов, 
в результате были подготовлены по-
правки к КоАП. «Поправка касается 
не только водителей,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Нилов.— К примеру, если 
кто-то стреляет во дворе из травма-
тического пистолета, снятое видео 
можно будет приобщить к делу. За-
писи о нарушениях законодательст-
ва на выборах также должны будут 
рассматриваться судами».

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

экспертов говорят, что суды сегод-
ня, как правило, уже принимают фо-
то- и видеосъемку в качестве доказа-
тельства. Так, в декабре 2012 года 
Мосгорсуд после просмотра записи 
с видеорегистратора отменил поста-
новление одного из столичных ми-
ровых судей, признавшего водите-
ля виновным в выезде на встречную 
полосу, несмотря на то что инспек-
тор ГИБДД представил подробную 
схему совершения нарушения. «Се-
годня большинство судей при рас-
смотрении дел сразу спрашивают: 
есть видео или нет? Судьям, кото-
рые не водят машину, с видео будет 
проще рассматривать дела,— счита-
ет координатор движения 

”
Синие 

ведерки“ Петр Шкуматов.— Практи-
ка такая есть, просто теперь ее узако-
нят. У защищающих свои права поя-
вится серьезное подспорье».

Данные с видеорегистраторов 
могут быть полезны и страховщи-
кам, отметил руководитель управле-
ния методологии обязательных ви-

дов «АльфаСтрахования» Денис Ма-
каров, например, «для подтвержде-
ния страхового события и при выяс-
нении обстоятельств сложных стра-
ховых случаев».

«Новация ничего кардиналь-
но не изменит,— считает редактор 
журнала 

”
За рулем“, юрист Сергей 

Смирнов.— Суд примет запись как 
доказательство, но при этом отне-
сется к ней критически, ссылаясь 
как раз на то, что невозможно опре-
делить, кто сидел за рулем, на каком 
автомобиле эта запись была уста-
новлена и когда сделана».

В пресс-службе Мосгорсуда 
”
Ъ“ 

подтвердили, что у суда остается пра-
во не принимать представленные ма-
териалы в качестве доказательства в 
случаях, когда «из видеозаписи объ-
ективно не следует, когда, в какой 
местности и при каких обстоятельст-
вах данное видео изготовлено, либо 
когда из представленных материалов 
очевидно следует, что они подверга-
лись корректировке». «Все равно ко-
нечное решение остается на усмотре-
ние судьи,— говорит президент Мо-
сковской коллегии правовой защи-
ты автовладельцев Виктор Травин.— 
Другой вопрос, что аргумент 

”
нет 

оснований не доверять инспектору“ 
будет звучать глупо в том случае, если 
водитель представил видео. Получа-
ется, что своим глазам суд не верит, а 
показаниям гаишника верит?»

Иван Буранов

Сергей Муравленко  
оставит коммунизм другим
Экс-совладелец ЮКОСа не пойдет в Госдуму от КПРФ

Элла Памфилова развивает 
наблюдательность
На выборы Госдумы в сентябре приедет БДИПЧ ОБСЕ,  
с которым у России сложные отношения

Судьям придется увидеть очевидное
Фотографии и видеозаписи станут доказательствами  
в делах о нарушениях ПДД

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Лидерам Меджлиса предстоит 
решить, как работать в Крыму 
после запрета организации  
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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Как стало известно ”Ъ“, скандальное де-
ло о конфискации картины Карла Брюл-
лова «Христос во гробе», более 13 лет 
хранящейся под арестом в Русском му-
зее, достигло уровня высших судов Рос-
сии. Шедевр был изъят ФСБ у граждан 
Германии Ирины и Александра Певзнер 
в  рамках давно прекращенного дела 
о контрабанде. Но вернуть полотно вла-
дельцам по решению Леноблсуда власти 
с 2014 года отказываются, и теперь кол-
лекционеры добиваются в Верховном су-
де (ВС) его исполнения, а Генпрокурату-
ра — его отмены и конфискации картины. 
Представление надзорного ведомства ВС 
рассмотрит завтра, а господин Певзнер 
вчера обратился в Конституционный суд, 
оспаривая нарушение прокуратурой и ВС 
истекшего срока для «поворота к худше-
му» решений по уголовным делам.

Судебная коллегия ВС по уголовным де-
лам завтра рассмотрит представление заме-
стителя генпрокурора Сабира Кехлерова (о 
завершении его профессиональной карьеры 
см. текст на стр. 4) об отмене вступившего в си-
лу в 2014 году решения Леноблсуда (ЛОС), ко-
торый постановил вернуть Ирине и Алексан-
дру Певзнер изъятую у них в 2003 году ФСБ 
картину Карла Брюллова «Христос во гробе».

Коллекционер приобрел полотно без под-
писи в Брюсселе и привез его для экспертизы 
в Русский музей, оформив на таможне не об-
лагаемый пошлиной «временный ввоз». Но 
после того, как музей подтвердил авторство 
Карла Брюллова, господина Певзнера обви-
нили в незаконном перемещении культур-
ной ценности, оставив картину храниться 
в музее в качестве вещдока. В 2013 году дело 
было прекращено из-за срока давности, по-
сле чего ЛОС и его президиум признали кон-
фискацию незаконной и постановили вер-
нуть картину законным владельцам. Однако 
Минкульт и горсуд Санкт-Петербурга отказа-
лись подтвердить право владельцев на вывоз 
приобретенной ими в Брюсселе картины, 
которую власти считают культурной ценно-
стью РФ. Несмотря на прекращение уголов-
ного дела против господина Певзнера и от-
сутствие обвинительного приговора, горсуд 
указал, что изъятая у него таможенная декла-
рация на временный ввоз картины «призна-
на сфальсифицированной». В итоге и госпо-
дин Певзнер, и прокурор обратились в ВС: 
владелец удерживаемой более 13 лет карти-
ны оспаривает отказ петербургского суда в 
праве на ее вывоз, а прокурор, ранее уже про-
игравший в ЛОС дело о пересмотре не устро-
ившего его ведомство решения о возврате 
картины, повторно просит его отменить.

По данным сайта ВС, коллегия по гра-
жданским делам ВС жалобу господина Пе-
взнера на отказ разрешить вывоз картины из 
России  21 апреля рассматривать отказалась, 
а коллегия ВС по уголовным делам — требо-
вание прокуратуры конфисковать имущест-
во (которое надзорный орган, вопреки пре-
зумпции невиновности господина Певзне-
ра, считает «орудием контрабанды») рассмо-
трит завтра. Дело передал в коллегию пред-
седатель 4-го судебного состава Николай Без-
углый, согласившийся с доводами замести-
теля генпрокурора. Несмотря на предель-
ный годичный срок для ухудшения поло-

жения бывшего обвиняемого господина Пе-
взнера, прокурор продолжает настаивать на 
его виновности и конфискации.

Вправе ли власти РФ конфисковать спор-
ное имущество не только у бывшего обвиня-
емого, но и у не фигурировавшей в деле его 
супруги (совладелица шедевра), правоохра-
нители и судья ВС умалчивают. «Фактически 
прокуратура просит конфисковать картину 
у свидетеля по не проверенному в суде обви-
нению против ее совладельца»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Певзнер.
Прокуратура и судья Безуглый считают 

«неубедительными» выводы ЛОС о том, что 
ввоз картины сам по себе не был незакон-
ным, а господин Певзнер не уклонялся от 
уплаты пошлины и не причинил ущерба 
РФ. Судья ВС, передавая дело на пересмотр, 
прямо называет картину «незаконно пе-
ремещенной» через таможенную границу 
РФ. А прокурор жалуется, что господин Пе-
взнер переместил культурную ценность (по 
оценке судэкспертизы — стоимостью не ме-
нее $300 тыс.), «составив подложные тамо-
женные декларации», а сейчас «стал пред-
принимать активные действия, направлен-
ные на вывоз картины, которая перемеще-
на им контрабандным путем, в другое госу-
дарство». Поскольку он в 2003 году «вовлек 
в совершенное им преступление за денеж-
ное вознаграждение должностных лиц» та-
можни, поэтому «картина должна быть у не-
го конфискована как орудие совершенно-
го преступления». Почему таможенники не 
привлечены за соучастие в контрабанде и 
получение взятки, прокуратура не сообщает, 
хотя после явки с повинной двух таможен-
ников одному из них продлили истекший 
трудовой договор с таможней, кроме того, в 
протоколе зафиксировано такое показание: 
«От денег было отказываться глупо, тем бо-
лее мое начальство было в курсе».

Эксперты считают требование прокура-
туры необоснованным. «УК прямо предусма-
тривает, что конфискация предметов контра-
банды допускается только на основании об-
винительного приговора (п. 

”
а“ ч. 1 ст. 104.1 

УК РФ). Удивительно, что в данном деле, ко-
торое было прекращено без вынесения при-
говора, вообще возник вопрос о конфиска-
ции»,— отмечает адвокат юридической фир-
мы «Инфралекс» Артем Каракасиян.

Вчера адвокат коллекционера Алексей 
Пономарев подал в Конституционный суд 
жалобу Александра Певзнера, в которой 
оспаривается нарушение судами, в том чи-
сле ВС, предусмотренного ст. 401.6 Уголовно-
процессуального кодекса запрета на «пово-
рот к худшему» в отношении фигуранта уго-
ловного дела более чем через год. Этот срок 
истек еще до прошлогоднего рассмотрения 
жалобы прокурора в президиуме ЛОС, одна-
ко прокуратура считает, что конфискация 
под действие спорной нормы не подпадает, 
а суды, включая ВС, ее игнорируют. Заяви-
тель считает, что такая практика противоре-
чит Конституции и международным обяза-
тельствам РФ, означая «возможность в тече-
ние всей жизни владельца конфисковывать 
законно принадлежащее и возвращенное 
ему судом имущество».

”
Ъ“ сообщит о решениях высших судов.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

К картине Карла Брюллова 
приложат  
конституционные рамки
Дело о ее конфискации дошло до высших судов РФ

Басманный суд Москвы вчера 
заочно арестовал ранее объ-
явленного в международный 
розыск украинского миллиар-
дера Константина Григориши-
на. СКР обвиняет его в уклоне-
нии от уплаты налогов более 
чем на 670 млрд руб. Защи-
та бизнесмена просила дать 
отсрочку для уплаты недои-
мок в бюджет, настаивая, что 
налоговые органы и следст-
вие не смогли назвать точную 
сумму, подлежащую уплате.

Рассмотрение ходатайства 
СКР о заочном аресте господина 
Григоришина затянулось в суде 
на несколько часов. Напомним, 
что неделю назад судья Артур 
Карпов отложил рассмотрение 
этого вопроса, так как защита вы-
разила от имени своего клиента 
желание добровольно погасить 
налоговую недоимку с предпри-
ятий Константина Григоришина 
на сумму более чем 674 млн руб., 
недоплаченных с налога на при-
быль и добавленную стоимость 
за 2009–2010 годы. Отметим, что 
погашение долга является, со-
гласно примечанию к ст. 199 УК 
РФ (уклонение от уплаты нало-
гов с организации), основани-
ем для прекращения уголовного 
преследования. Помимо подтвер-
ждения уплаты недоимки адво-
каты находящегося за пределами 
России предпринимателя долж-
ны были предоставить анкетные 
данные подзащитного и заверен-
ное им самим обращение.

Вчерашнее заседание нача-
лось с весьма длительных про-
цессуальных споров между пред-
ставителями защиты, обвине-
ния и налоговой инспекции, в 
которых принял активное учас-
тие и сам судья Карпов. В частно-
сти, представитель СКР Андрей 
Пономарев признал, что в янва-
ре этого года господин Григори-
шин был объявлен в междуна-
родный розыск с нарушением 
ряда норм закона. Но, отметил 
следователь, повторно его пра-
вильно объявили в розыск — 14 
апреля, спустя два дня после вы-

несения постановления о при-
влечении бизнесмена в качестве 
обвиняемого по делу.

В свою очередь адвокат Ан-
дрей Бастраков заявил, что на-
кануне заседания суда он побы-
вал в столичной налоговой ин-
спекции №2, которая выявила 
недоимку, но не смог получить 
от ее руководства внятного отве-
та, сколько же именно нужно за-
платить. По словам защитника, в 
разных документах фигурирова-
ли различные суммы — 647 млн 
и 674 млн руб. В итоге налого-
вики направили защитника к 
следователю. Разница почти в 
30 млн руб. заинтересовала Ар-

тура Карпова, который за разъ-
яснением обратился к находяще-
муся в суде представителю ФНС. 
Последний еще больше озада-
чил присутствующих, сообщив, 
что, по его информации, сумма 
недоимок с пенями и штрафами 
составляет 916 млн руб.

На слова налоговика другой 
адвокат господина Григориши-
на Виктория Бурковская заяви-
ла, что отсутствие точных цифр 
наносит ущерб не только ее под-
защитному. По ее словам, компа-
ния ее клиента находится в ста-
дии банкротства, а потому вы-
плата неточной суммы может на-
рушить права кредиторов. Также 
она добавила, что из Киева полу-
чено переведенное на русский 
язык и нотариально заверенное 
заявление Константина Григо-
ришина о готовности уплатить 
долг перед российской казной. 
Адвокат при этом подчеркнула, 

что заочный арест бизнесмена 
может повлечь за собой и арест 
счетов его предприятий и его 
собственных, а это сделает пога-
шение недоимки невозможным.

Защита называла стандарт-
ные доводы следствия в поль-
зу ареста — что господин Григо-
ришин скрылся, может уничто-
жить доказательства по делу — 
несостоятельными, в частности, 
потому, что из представленной 
суду справки ФСБ следует, что 
бизнесмен не скрывался, а уехал 
из России еще за месяц до возбу-
ждения уголовного дела. Тем не 
менее Артур Карпов принял ре-
шение о заочном аресте Констан-
тина Григоришина.

Напомним, что в уголовном 
деле речь идет о недоплатах в каз-
ну ООО «ПИК 

”
Создание“», бе-

нефициаром которого являлся 
украинский миллиардер. Кро-
ме того, в деле фигурирует быв-
ший гендиректор предприятия 
Владимир Богатырев. Отметим, 
что претензии у ФНС к структу-
рам Константина Григоришина 
появились еще несколько лет на-
зад, когда была выявлена недо-
имка по отчислениям в бюджет 
за 2009–2010 годы. Одновремен-
но говорилось и о таких же недо-
имках за 2008 год, а долг за 2013 
год составлял почти 1,8 млрд руб. 
Как считали сотрудники ФНС, во 
всех случаях речь шла о схемах 
по уходу от налогов, состоявших 
в заключении фиктивных агент-
ских договоров с компаниями-
посредниками. В основном го-
ворилось о поставках трансфор-
маторного оборудования компа-
нии «Запорожтрансформатор» — 
одного из основных активов Кон-
стантина Григоришина. ПИК «Со-
здание» упорно судилась с нало-
говиками в арбитражных судах, 
но по большей части безуспешно. 
Отметим, что о претензиях по не-
уплате налогов компаниями го-
сподина Григоришина заявляли 
и фискальные органы Украины, 
после чего миллиардер якобы 
предпочел перебраться в США.

Владимир Баринов

Украинского миллиардера  
арестовали в его отсутствие
Защита Константина Григоришина хочет знать, сколько он должен заплатить

Как стало известно ”Ъ“, в Грозном за-
вершено судебное следствие по де-
лу граждан Украины Станислава Клыха 
и Николая Карпюка, обвиняемых в уча-
стии в массовых убийствах российских 
военнослужащих. На последнем заседа-
нии суд отклонил ключевое ходатайство 
защиты — о демонстрации имеющихся 
в деле видеоматериалов о боях во вре-
мя штурма Грозного в конце 1994-го — 
начале 1995 года.

В своем последнем ходатайстве адвокаты 
просили продемонстрировать присяжным 
видеоматериалы из Грозного, сделанные в де-
кабре 1994-го — январе 1995 года, в том числе 
записи из подвала президентского дворца, 
где боевики под камеру допрашивали плен-
ных военнослужащих. Напомним, Николаю 
Карпюку и Станиславу Клыху ГСУ СКР по Се-
веро-Кавказскому федеральному округу вме-
няет в вину убийство 30 военнослужащих и 
покушение еще на 15 солдат, которые они 
якобы совершили в составе отряда «Викинг» 
в столице Чечни с 31 декабря 1994-го по 5 ян-
варя 1995 года. Обвиняемые, действовавшие 
тогда на стороне боевиков, как считает следст-
вие, расстреливали входящие в столицу Чеч-
ни колонны бронетехники, участвовали в раз-
громе майкопской мотострелковой бригады 
в районе железнодорожного вокзала Грозного 
и обороняли президентский дворец.

Обвинение украинцам главным обра-
зом построено на показаниях их соотечест-
венника Александра Малофеева. Он заклю-
чил досудебное соглашение о сотрудниче-
стве, рассказал о преступлениях, якобы со-
вершенных в те годы в Чечне лидером запре-
щенного в РФ «Правого сектора» Дмитрием 
Ярошем, руководителем партии «Свобода» 
Олегом Тягныбоком и бывшим премьер-ми-
нистром Украины Арсением Яценюком.

Председательствующий Вахит Исмаилов 
счел ненужной демонстрацию видеомате-
риалов, хотя они и были приобщены к делу, 
сославшись на то, что съемки сделаны в ноч-
ное время. «Судья решил, что, присяжным, 
дескать, сложно будет разобрать лица на ви-
део»,— рассказал 

”
Ъ“ адвокат Марина Дубро-

вина. Сама же адвокат считает, что видеомате-
риалы не показали потому, что в сюжетах, ко-
торые приобщены к делу, нет изображения 
подсудимых и они даже нигде не упоминают-
ся. По словам госпожи Дубровиной, ни в од-
ном из сюжетов нет также и главного свидете-
ля обвинения Александре Малофеева, на по-
казаниях которого построено дело (сам он уже 
осужден в особом порядке на 24 года). «Опаса-
ясь, что присяжные после просмотра видео, 
скорее, поверят защите, чем обвинению, про-
курор категорически возражал против демон-
страции сюжетов»,— резюмировала адвокат.

По словам госпожи Дубровиной, у защиты, 
кроме видео, имелись и другие весомые аргу-
менты, которые могли убедить присяжных в 
невиновности подсудимых. Так, защита на-
стаивала на приобщении к делу материалов 
с официального сайта 276-го полка Вооружен-
ных сил России, в гибели бойцов которого, по 
версии обвинения, виновны Клых и Карпюк. 
В материалах следствия и на сайте полка ука-
заны совершенно разные места гибели сол-
дат. «Судья почему-то поставил под сомнение 
достоверность сведений с официального пор-
тала воинского подразделения, отказав при-
общить их к делу»,— посетовала госпожа Дуб-
ровина. Всего же, по словам госпожи Дубро-
виной, в ходе разбирательства суд отклонил 
12 из 14 заявленных защитой ходатайств. В то 
же время практически все просьбы стороны 
обвинения были поддержаны. Адвокаты счи-
тают, что суд стал на сторону обвинения.

Муса Мурадов

Присяжным не показали 
кино о войне
В Грозном завершено судебное следствие  
по делу украинцев

О готовности заплатить  
налоговую недоимку  
Константин Григоришин 
сообщил суду через своих 
адвокатов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЯЛОВОГО

Бывшему премьер-министру Дагестана 
Магомеду Абдулаеву, ныне исполняюще-
му обязанности ректора педагогическо-
го университета, предъявлено обвинение 
в превышении должностных полномочий. 
По версии следствия, из-за допущен-
ных и. о. ректора финансовых нарушений 
в вузе было похищено около 20 млн руб., 
предназначенных для единовременных 
выплат студентам. Следствие ходатайст-
вовало об аресте господина Абдулаева, 
однако суд не нашел оснований для этой 
меры пресечения.

Как стало известно 
”
Ъ“, старший следова-

тель первого отдела по расследованию особо 
важных дел дагестанского управления СКР 
Салман Салмандибиров предъявил Магоме-
ду Абдулаеву постановление о привлечении 
его в качестве обвиняемого. После этого Со-
ветский райсуд Махачкалы рассмотрел во-
прос о мере пресечения. Следствие ходатай-
ствовало о заключении бывшего премьера 
под стражу, мотивируя это тем, что он может 
скрыться от следствия и суда и оказать давле-
ние на свидетелей.

Однако судья Далгат Гаджиев пришел к 
выводу, что для таких подозрений нет осно-
ваний, поскольку с момента возбуждения 
уголовного дела прошло более семи меся-
цев, какая-либо мера пресечения в отноше-

нии подозреваемого ранее не избиралась, 
он не был задержан, не отстранен от долж-
ности. Не усмотрел председательствующий 
в материалах, представленных суду, и сведе-
ний о том, что Магомед Абдулаев угрожает 
или может угрожать свидетелям или уничто-
жить доказательства. В итоге в удовлетворе-
нии ходатайства следователя суд отказал, од-
нако оно в течение трех суток может быть об-
жаловано в Верховном суде Дагестана.

Напомним, следственное управление СКР 
по Дагестану возбудило уголовное дело в отно-
шении и. о. ректора Дагестанского государст-
венного педагогического университета (ДГПУ) 
Магомеда Абдулаева в сентябре прошлого го-
да. Он был заподозрен в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 3 ст. 286 УК РФ 
(превышение должностных полномочий).

Исполняющим обязанности ректора ДГПУ 
Магомед Абдулаев был назначен в феврале 
2013 года, после того как возглавляемое им 
правительство ушло в отставку вслед за сме-
ной главы Дагестана (Магомедсалам Магоме-
дов уступил кресло Рамазану Абдулатипову). 
По версии следствия, в декабре 2013 года и. о. 
ректора вуза в нарушение законодательства, 
регулирующего порядок ведения кассовых 
операций и работу с наличными денежными 
средствами, распорядился путем подписа-
ния расходно-кассовых ордеров передать на-

личными денежные средства на общую сум-
му более 22,7 млн руб. проректору по воспи-
тательной и социальной работе Ирайсат Ма-
гомедалиевой и более 290 тыс. руб.— началь-
нику управления по воспитательной работе 
и молодежной политике вуза Артуру Алие-
ву, с которым не был заключен договор о пол-
ной индивидуальной материальной ответст-
венности. Эти бюджетные денежные средст-
ва предназначались для выплаты студентам в 
качестве единовременной материальной по-
мощи. Фактически же, установило следствие, 
Ирайсат Магомедалиева по предварительно-
му сговору с Магомедом Алиевым и еще од-
ним сотрудником университета изготовила 
дубликаты платежных ведомостей, получен-
ных ими в кассе вуза, и указала в них суммы 
к выплате по 1 тыс. руб. на каждого студен-
та вместо фактически начисленных 3 тыс., 
5 тыс. и 7 тыс. руб. В итоге студентам было вы-
плачено около 3 млн руб., а 20 млн, считает 
следствие, трое сотрудников университета 
«обратили в свою пользу». В результате проти-
воправных действий Магомеда Абдулаева, по 
данным следствия, 3778 студентам был при-
чинен значительный материальный ущерб.

Господин Абдулаев сообщил 
”
Ъ“, что ви-

ну свою не признает и с предъявленным ему 
обвинением не согласен.

Юлия Рыбина, Махачкала

Бывшему дагестанскому премьеру 
оставили свободу до суда
Ему предъявлено обвинение в превышении должностных полномочий

В итоге дознаватели вынесли так назы-
ваемое отказное постановление. В нем, по 
данным источников 

”
Ъ“, говорилось, что 

для возбуждения уголовного дела, напри-
мер, по ст. 317 УК РФ (посягательство на 
жизнь сотрудника правоохранительного 
органа или военнослужащего) основания 
имеются, однако найти организатора и ис-
полнителя этого преступления в зоне бое-
вых действий нереально. Таким образом, 
в возбуждении уголовного дела было отка-
зано «в связи с невозможностью установле-
ния и розыска лица, подлежащего привле-
чению в качестве обвиняемого или подо-
зреваемого».

Материалы дознания, по данным собе-
седников 

”
Ъ“, изучил надзор, который на 

базе Хмеймим представлен так называе-
мым участком военной прокуратуры Юж-
ного военного округа из шести человек. 
Также решив, что оснований для уголовно-
го преследования неизвестных убийц рос-
сийских военных нет, прокуроры, по ин-
формации 

”
Ъ“, не стали направлять собран-

ный материал для возбуждения уголовного 
дела в военные следственные органы СКР.

Повод для новых процессуальных реше-
ний у российской стороны появился лишь 
30 марта, когда турецкая полиция в одном из 
ресторанов Измира задержала вернувшего-
ся из Сирии Альпарслана Челика и его сорат-
ников. Прокуратура Измира вменила в вину 
задержанным лишь незаконное хранение 
оружия — в ресторан они пришли с автома-
том, карабином и несколькими пистолета-
ми. Выяснять же у Челика обстоятельства ги-
бели российского пилота местное следствие 
не стало. Россия, в свою очередь, попыталась 
инициировать возбуждение соответствую-
щего уголовного дела в отношении Челика. 
Однако сделано это было только по линии 
МИДа, который, в отличие от Генпрокурату-
ры, не является участником международных 
уголовно-правовых отношений. Кроме того, 
по некоторым данным, турецкая сторона да-
ла понять, что дальнейший диалог по этому 
вопросу возможен только в рамках офици-
ально проводимого Россией расследования.

По словам высокопоставленного источ-
ника 

”
Ъ“ в правоохранительных органах, 

сейчас в главном следственном управле-
нии СКР рассматривается вопрос о возбу-
ждении уголовного дела о гибели пило-
та Пешкова и других военнослужащих в 
Сирии. Основанием для этого может стать 
ст. 12 УК РФ, позволяющая следственным 
органам проводить уголовное преследо-
вание иностранцев, которые совершили 
преступление против «интересов России» 
или граждан РФ за границей. В рамках воз-
бужденного дела СКР через Генпрокурату-
ру может направить прокуратуре Турции 
международное поручение о проведении 
следственных действий с Челиком, а если 
его причастность к гибели пилота подтвер-
дится, то попытаться добиться его уголов-
ного преследования за это в Турции. Если 
же все эти варианты не сработают, Чели-
ком, очевидно, займутся российские спец-
службы. Их агенты, как сообщают турецкие 
СМИ, давно действуют в этой стране. Кста-
ти, по одной из версий, целью операции по 
задержанию Челика являлась как раз по-
пытка местных властей спрятать его от вне-
судебного преследования хотя бы в тюрьме.

Сергей Машкин, Николай Сергеев

Следствие своих на войне не бросает
с1
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Сегодня премьер Дмитрий Мед-
ведев обсудит в Москве со сво-
им алжирским коллегой Абдель-
Малеком Селлялем совместные 
проекты в сфере энергетики и 
промышленности. Помимо это-
го, по сведениям ”Ъ“, в ходе пе-
реговоров будет затронуто воен-
но-техническое сотрудничество, 
связанное с поставками в Алжир 
авиационной техники, а в перспек-
тиве и зенитных ракетных ком-
плексов «Антей-2500».

По сведениям 
”
Ъ“, предваритель-

ные договоренности о скором визи-
те господина Селляля в Москву были 
достигнуты во время посещения Ал-
жира главой МИД РФ Сергеем Лавро-
вым (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). Около ме-

сяца ушло на согласование повестки 
переговоров. Визит, по словам источ-
ника 

”
Ъ“ в аппарате правительства, 

рассчитан на один день: при этом, по 
его данным, изначально алжирская 
сторона рассчитывала, что премье-
ра также примет Владимир Путин, 
но из-за загруженности графика пре-
зидента РФ ему встреча не состоится. 
В итоге встречать алжирскую делега-
цию в резиденции «Горки» помимо 
Дмитрия Медведева будут, в частно-
сти, вице-премьер Аркадий Дворко-
вич, министр энергетики Александр 
Новак, президент «Транснефти» Ни-
колай Токарев, гендиректор корпо-
рации «Уралвагонзавод» Олег Сиен-
ко, президент АФК «Система» Влади-
мир Евтушенков.

В повестке переговоров значит-
ся обсуждение совместных проектов 
в сфере энергетики, промышленно-
сти, транспортной инфраструктуры 
и высоких технологий. В нефтегазо-
вом секторе российско-алжирское 
партнерство пока ограничивается 
двумя проектами. Первый реализует-
ся «Газпромом» в рамках подписанно-
го в 2006 году меморандума о сотруд-
ничестве с местной Sonatrach. Ком-
паниям принадлежит лицензион-
ный участок Эль-Ассель, расположен-

ный в бассейне Беркин в 500 км юж-
нее столицы Алжира (49% у «Газпро-
ма», 51% — у Sonatrach, оператор про-
екта — Gazprom EP International). Так-
же «Газпром» рассматривает возмож-
ность закупки СПГ в Алжире. Второй 
проект — по разработке блока 245-юг 
(включает три месторождения — од-
но газовое и два нефтяных). В нем рос-
сийским «Роснефти» и «Стройтрансга-
зу» на паритетной основе принадле-
жат 60%. Помимо трех компаний об 
интересе к работе в стране заявляли 
«Газпром нефть», ЛУКОЙЛ, НК «Русс-
нефть», ЗАО «Руснефтегаз», АНК «Баш-
нефть» и «Татнефть».

В транспортной сфере, по данным 

”
Ъ“, стороны обсудят развитие желез-

нодорожной инфраструктуры Алжи-
ра. До 2019 года страна планирует 
вложить свыше $8 млрд в дублирова-
ние железнодорожных путей на се-
вере страны, электрификацию сети, 
строительство станций, порта и рас-
ширение метро. Также планируется 
массовое обновление подвижного со-
става. В июле 2015 года Уралвагонза-
вод и алжирская EPE Ferrovial под-
писали протокол о намерении по со-
зданию СП по выпуску вагонов, ком-
плектующих к ним и оказанию сер-
висного обслуживания. В рамках СП 
планируется расширение существу-
ющего завода Ferrovial, сейчас выпу-
скающего около 200 вагонов в год, до 
1 тыс. единиц. В середине марта гла-
ва ОАО РЖД Олег Белозеров говорил, 
что компания рассматривает возмож-
ность покупки железнодорожного 
оператора или проектного институ-
та за рубежом, в том числе в Северной 
Африке — в Египте и Алжире.

Энергетические проекты двух 
стран связаны с ядерной програм-
мой Алжира. В стране сейчас работа-
ют только два экспериментальных 
реактора мощностью 3 МВт и 15 МВт. 
В сентябре 2014 года Россия и Алжир 
подписали межправсоглашение о со-
трудничестве в области использова-
ния атомной энергии в мирных це-

лях. Стороны начали консультации 
по строительству в стране АЭС рос-
сийского дизайна. Предполагается, 
что страна обеспечит ресурсы для 
функционирования АЭС самостоя-
тельно — запасы урана составляют 
29 тыс. тонн. Ввод АЭС запланирован 
на 2026 год.

Еще одной темой переговоров, по 
сведениям 

”
Ъ“, станет военно-техни-

ческое сотрудничество. Алжир вхо-
дит в пятерку крупнейших покупате-
лей российского оружия. Для этого в 
состав принимающей стороны был 
специально включен директор Феде-
ральной службы по ВТС Александр 
Фомин. Официально этот пункт в по-
вестке не афишируется, поскольку 
между странами действует соглаше-
ние о конфиденциальности. Однако, 
по словам источников 

”
Ъ“, стороны 

могут затронуть исполнение действу-
ющих контрактов (например, на по-
ставку оставшихся 8 из 16 истребите-
лей Су-30МКА в 2016 году), а также об-
судить новые (на фронтовые бомбар-
дировщики Су-32, истребители Су-35 
и системы ПВО «Антей-2500»).

По словам члена Российского со-
вета по международным делам, ди-
пломата-арабиста Александра Аксе-
ненка, «Алжиру удалось избежать 
восстаний 

”
арабской весны“, прока-

тившихся по региону в 2011–2012 
годах, благодаря грамотному рас-
пределению нефтяной ренты, кото-
рая шла на поддержку незащищен-
ных слоев населения». Сейчас же, по 
мнению эксперта, сложившаяся си-
туация в экономике и состояние здо-
ровья 78-летнего президента страны 
Абдель-Азиза Бутефлики (в 2013 году 
перенесшего тяжелый инсульт и на 
публике практически не появляюще-
гося) ставят под угрозу стабильность 
Алжира, а вместе с ним и российско-
алжирское сотрудничество.

Иван Сафронов,  
Михаил Коростиков,  
Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

Российско-алжирское 
сотрудничество пойдет в «Горки»
Совместные проекты обсудят на уровне премьеров

Возобновление переговоров 
по Нагорному Карабаху при по-
средничестве Москвы откла-
дывается. Президент Армении 
Серж Саргсян заявил об отсутст-
вии условий для нового диало-
га, который уже анонсировали 
официальные лица в Баку и Мо-
скве. Господин Саргсян также не 
видит возможности для разме-
щения в зоне конфликта россий-
ских миротворцев и не считает 
новыми те предложения, кото-
рые на прошлой неделе при-
вез в Ереван глава МИД РФ Сер-
гей Лавров. Демарш Армении, 
предпочитающей нынешний 
статус-кво, ставит в непростое 
положение ее стратегического 
союзника — Россию, делая пер-
спективы инициированного Мо-
сквой переговорного процесса 
туманными. Комментируя ситу-
ацию, пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков на-
звал ее «очень хрупкой».

Заявления президента Арме-
нии Сержа Саргсяна агентству 
Bloomberg охладили пыл сторон-
ников форсированных перегово-
ров об урегулировании конфлик-
та в Нагорном Карабахе. О том, что 
Ереван и Баку готовы возобновить 
диалог, на прошлой неделе сооб-
щил помощник президента Азер-
байджана Али Гасанов: «Инициати-
ва поступила от Владимира Путина. 
Он обратился к президентам обеих 
стран, и сейчас готовится перего-
ворный процесс. Возможно, в бли-
жайшие дни начнется интенсив-
ный этап переговоров». Высокопо-
ставленный источник 

”
Ъ“ в Кремле 

подтвердил: «Мы задействовали все 
необходимые дипломатические ме-
ханизмы, чтобы усадить стороны за 
стол переговоров в самое ближай-
шее время».

Однако президент Армении 
Серж Саргсян поспешил дезавуиро-
вать заявления Баку и Москвы. Он 
выразил недоумение по поводу сиг-
налов о том, что мирные перегово-
ры якобы могут начаться со дня на 
день, и перечислил несколько при-
чин, которые, по его мнению, дела-
ют возобновление диалога несво-
евременным. Одна из них — отсут-
ствие мер доверия и гарантий без-
опасности. «Мы там начнем перего-
воры, а военные здесь — войну? Где 
вы такое видели?» — недоумевал 
президент Саргсян.

Армянский лидер четко дал по-
нять: общественное мнение в его 
стране разочаровано действиями 
Москвы, пытающейся соблюдать 
баланс между Ереваном и Баку. Бо-
лее того, он намекнул, что это разо-
чарование может еще больше уси-
литься. Наконец, говоря о состояв-

шемся на прошлой неделе визите 
в Ереван главы МИД РФ, Серж Сар-
гсян выразил мнение, что госпо-
дин Лавров «на данном этапе не 
мог привезти какие-то предложе-
ния или документ, поскольку он 
опытный дипломат и прекрасно 
понимает, что говорить о перего-
ворах после четырехдневной вой-
ны (апрельское обострение кон-
фликта.— 

”
Ъ“) нелогично». Не ви-

дит Серж Саргсян и возможностей 
для размещения в зоне конфликта 
российских миротворцев.

На прошлой неделе Сергей Лав-
ров привез в Ереван согласованные 
с международными посредниками 
предложения по урегулированию 
конфликта в Нагорном Карабахе. 
По данным 

”
Ъ“, речь шла о модер-

низированной версии Мадридских 
принципов минской группы ОБСЕ. 
«Сергей Лавров никогда никуда с 
пустыми руками не приезжает»,— 
заявила тогда официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захаро-
ва, впрочем, добавив, что речь идет 
«об определенных наработках», а не 
о «плане, программе, проекте или 
документе».

Вчера, менее чем через сутки 
 после своего резонансного интер-
вью Bloomberg, Серж Саргсян про-
извел перестановки в руководст-
ве силовых структур, уволив сра-
зу трех высокопоставленных воен-
ных: замминистра обороны Али-
ка Мирзабекяна, начальника войск 
связи ВС генерал-майора Комита-
са Мурадяна и начальника разве-
дывательного управления главно-
го штаба ВС генерал-майора Арша-
ка Карапетяна.

По сведениям источников 
”
Ъ“, 

близких к Минобороны РФ, от-
ставка высокопоставленных ар-
мянских военных напрямую свя-
зана с последними событиями в 
Нагорном Карабахе. Аршак Кара-
петян был отстранен от должно-
сти из-за просчетов его подчинен-
ных, не сумевших заранее оповес-
тить высшее руководство о стяги-
вании Азербайджаном к линии со-
прикосновения тяжелых вооруже-
ний (в частности, огнеметных си-
стем ТОС-1А). После их примене-
ния армянские военнослужащие 
понесли серьезные потери. Кроме 
того, в больницах Нагорного Кара-
баха для пострадавших не оказа-
лось противоожоговых средств, ко-
торые в экстренном порядке при-
шлось доставлять из Москвы. По 
данным источников 

”
Ъ“, Алика 

Мирзабекяна уволили «из-за прос-
четов со снабжением армянских 
военнослужащих», а Комитаса Му-
радяна — из-за «проблем в войсках, 
проявившихся в ходе последней 
вспышки конфликта».

В Кремле пока не комментируют 
особую позицию Еревана по вопро-
су возобновления армяно-азербай-
джанских переговоров. Отвечая на 
вопрос о ситуации вокруг Нагорно-
го Карабаха, пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков в по-
недельник лишь назвал ее «очень 
хрупкой».

На фоне высказываемого армян-
ской стороной недовольства пред-
ложениями в ближайшее время 
вернуться за стол переговоров азер-
байджанская сторона демонстри-
рует готовность к диалогу, пытаясь 
получить максимум дипломатиче-
ских дивидендов. «Мы стараемся 
решить вопрос мирным путем»,— 
заявил вчера президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев. А глава МИД 
страны Эльмар Мамедъяров при-
звал «начать всесторонний полити-
ческий процесс».

Несмотря на возражения Ерева-
на, вопрос о встрече лидеров Ар-
мении и Азербайджана все еще не 
снят с повестки дня. Прибывший в 
Баку сопредседатель минской груп-
пы ОБСЕ от Франции Пьер Андрие 
вчера подтвердил: минская группа 
не намерена отказываться от попы-
ток организовать переговоры Иль-
хама Алиева и Сержа Саргсяна.

Между тем демарш Еревана, 
предпочитающего сохранять ны-
нешний статус-кво в Нагорном Ка-
рабахе и не идти ни на какие разме-
ны, ставит в непростое положение 
его главного стратегического союз-
ника — Россию, делая перспективы 
инициированного Москвой перего-
ворного процесса туманными.

«В отношениях Москвы и Ерева-
на это выглядит ситуацией, когда 
хвост виляет собакой. Но не следу-
ет думать, что сегодня, как это бы-
ло во времена СССР, Москва дергает 
за веревочки, полностью контроли-
руя лидеров бывших советских ре-
спублик. У этих лидеров есть свои 
представления о красных линиях, 
которые они не могут позволить се-
бе переступить»,— пояснил 

”
Ъ“ мо-

тивы Сержа Саргсяна доцент РГГУ, 
эксперт Российского совета по ме-
ждународным делам Сергей Мар-
кедонов. По мнению эксперта, по-
следние заявления Сержа Саргся-
на обусловлены ситуацией в Арме-
нии, где после потерь, понесенных 
в начале апреля, общество настрое-
но более радикально, чем раньше, 
и не готово ни к каким уступкам. «В 
этой ситуации политик не будет со-
вершать самоубийство, соглашаясь 
на переговоры. Для возобновления 
мирного процесса нужна сильная 
мотивация, которой пока нет»,— 
пояснил 

”
Ъ“ Сергей Маркедонов.

Сергей Строкань,  
Иван Сафронов

Армения не идет на разговор  
о Карабахе
Президент Серж Саргсян  
не готов к объявленному диалогу с Азербайджаном

Визит Ислама Каримова принес плоды
Президент Узбекистана обсудил с Владимиром Путиным и афганский кризис, и поставки цитрусовых

Президент РФ Владимир Путин 
вчера принял в Кремле своего уз-
бекского коллегу Ислама Кари-
мова. Лидеры двух стран со-
шлись во мнении, что серьезных 
проблем в двусторонних отноше-
ниях нет, но при этом ситуация 
в регионе вызывает немало опа-
сений. Ислам Каримов предупре-
дил, что нестабильность в Афга-
нистане может перекинуться  
и на другие страны — те, которые 
ранее, как напомнил узбекский 
лидер, назывались «мягким под-
брюшьем СССР». Способство-
вать улучшению ситуации, по его 
мнению, могло бы привлечение 
Москвы к внутриафганским пе-
реговорам. Такую возможность 
не исключают и представител 
и самого Афганистана.

Открывая встречу в Кремле, прези-
дент Путин рассказал, что уже беседо-
вал с Исламом Каримовым накануне: 
в понедельник они три часа с глазу на 
глаз обсуждали «двусторонние отно-
шения, международную обстановку и 
ситуацию в регионе». Ислам Каримов 
подтвердил, что «беседа была откры-
той, откровенной»: «Я люблю такие 
беседы, не надо выдумывать какие-
то дипломатические обороты там, где 
можно более коротко, но очень точно 
выразить свои мысли».

Впрочем, и при журналистах ли-
деры двух стран не чувствовали се-
бя скованно. Говоря о двусторонних 
отношениях, Владимир Путин при-
знал: в долларовом эквиваленте объ-
ем торговли по итогам года «несколь-
ко сократился» (по данным ФТС, обо-
рот за 2015 год — $2,8 млрд против 
$4 млрд в 2014-м, снижение состави-
ло 29%). «Но в рублевом эквивален-
те он вырос, вырос также и в физиче-
ских объемах. И рост в первом кварта-
ле этого года сохраняется»,— добавил 

президент РФ. После чего углубился в 
детали: «На 10% выросли в целом по-
ставки из Узбекистана, а по некото-
рым товарам — значительно больше. 
По некоторым овощам в 10 раз выро-
сли поставки. По винограду — в 20 
раз, а по цитрусовым — в 54 раза».

«Эти разы, которые вы сейчас обо-
значили, однозначно выражают не 
только наши возможности. Это ведь 
не просто так: за год — раз! — и вырос 
в 20 раз, в 10 раз. Оказывается, есть 
такая возможность. Возможность эта 
говорит о многом»,— заметил в свою 
очередь господин Каримов.

После этого лидеры двух стран пе-
решли к более глобальным вопро-
сам — в частности, вспомнили о Шан-
хайской организации сотрудничест-
ва (ШОС), саммит которой пройдет в 
Ташкенте 23–24 июня. Владимир Пу-
тин рассказал, что на встрече будут 

обсуждаться новые инициативы по 
борьбе с наркомафией и трансгра-
ничной организованной преступно-
стью. В центре внимания окажутся и 
вопросы борьбы с «Исламским госу-
дарством» (запрещенная в РФ груп-
пировка), проблемы безопасности на 
узбекско-афганской границе, а также 
ситуация в самом Афганистане.

Вчера Ислам Каримов с сожалени-
ем отметил, что «война в Афганиста-
не не кончается и не видно пока ка-
кого-то света в конце коридора». По-
сле чего раскритиковал «определен-
ные попытки найти решение афган-

ского вопроса без России». По словам 
господина Каримова, Москву следо-
вало бы привлечь к участию в перего-
ворах о внутриафганском урегулиро-
вании. Напомним, что до сих пор «до-
рожную карту» по завершению кон-
фликта с движением «Талибан» выра-
батывали, помимо самих афганцев, 
представители США, Китая и Пакис-
тана. В январе в разговоре с 

”
Ъ“ спец-

представитель президента РФ по Аф-
ганистану Замир Кабулов утверждал, 
что власти России в принципе под-
держивают усилия участников тако-
го формата, но не связывают с ним 
«завышенных ожиданий».

Завершив переговоры с Владими-
ром Путиным, Ислам Каримов вновь 
вернулся к афганской теме, назвав си-
туацию там «вялотекущим противо-
стоянием противоборствующих сто-
рон», которое грозит «перетеканием 
нестабильности в соседние страны 
и регионы». «Это то, что когда-то на-
зывалось 

”
мягким подбрюшьем СС-

СР“»,— добавил президент Каримов.
Старший научный сотрудник ПИР-

центра Вадим Козюлин напомнил 
”
Ъ“ 

об активизации талибов на севере Аф-
ганистана, которая, по его словам, вы-
зывает беспокойство у руководст-
ва Узбекистана. Ташкент, по мнению 
эксперта, в этой связи ждет помощи 
от России: «У руководства Узбекиста-
на развеялись иллюзии относительно 
того, на кого ориентироваться».

Напомним, что Россия предостав-
ляет странам Центральной Азии во-
енную помощь — в том числе на без-
возмездной основе. Однако в первую 
очередь речь идет о партнерах по Ор-
ганизации Договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ) — в частно-
сти, о Таджикистане и Киргизии. Уз-
бекистан же еще в 2012 году из ОДКБ 
вышел. При этом страна развивает 
связи не только с РФ, но и с США. В 

2015 году Вашингтон впервые пре-
доставил Узбекистану на безвозмезд-
ной основе сотни бывших в употре-
блении единиц бронетехники (308 
бронетранспортеров с противомин-
ной защитой и 20 бронированных 
ремонтно-эвакуационных машин). 
В Москве тогда выражали опасения, 
что вслед за техникой в регионе поя-
вятся инструкторы из США, а затем и 
американская инфраструктура. Вме-
сте с тем в июле 2015 года, по инфор-
мации 

”
Ъ“, представители узбекско-

го руководства твердо заверили посе-
тившего Ташкент главу МИД РФ Сер-
гея Лаврова, что развивать сотрудни-
чество с США в ущерб связям с Мо-
сквой не собираются.

Афганская тема обсуждалась вче-
ра и на переговорах Сергея Лаврова 
с бывшим президентом Афганиста-
на Хамидом Карзаем, который прие-
хал в Москву на конференцию по ме-
ждународной безопасности. Госпо-
дин Карзай, по-прежнему сохраняю-
щий влияние в стране и близкий к 
нынешнему президенту Ашрафу Га-
ни, анонсировал обсуждение с гла-
вой МИД РФ «способов взаимодей-
ствия и вклада, который Россия мо-
жет внести в урегулирование ситуа-
ции». «В то время, когда Россия была 
мощной державой, активно защища-
ла свои интересы, Афганистан так-
же наслаждался периодом стабиль-
ности с 1919 по 1979 год,— напом-
нил Хамид Карзай.— После последо-
вавших за этим 30 лет нестабильно-
сти и страданий для афганского на-
рода нам необходима сильная, дру-
жественная Россия, которая, я уве-
рен, приведет нас в лучшее будущее. 
Именно для этого я здесь». «Мы вас 
не подведем»,— успокоил собесед-
ника Сергей Лавров.

Павел Тарасенко,  
Кирилл Кривошеев

Президент Узбекистана Ислам 
Каримов предупредил Влади-
мира Путина, что стабильность 
региона, ранее известного 
как «мягкое подбрюшье СССР», 
может оказаться под угрозой  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Д О С Ь Е Ч Т О  Р О С С И Я  И  А Л Ж И Р  З Н А Ч А Т  Д Р У Г  Д Л Я  Д Р У Г А

По данным ФТС, в 2015 году товарооборот РФ и Алжира соста-
вил $2,003   млрд (рост в 2,3 раза по сравнению с 2014 годом). Рос-
сийский экспорт составил $1,997   млрд, импорт — $6 млн. В структуре 
экспорта РФ в Алжир преобладает наземный транспорт 
(15,4%). Далее следуют минеральное топливо, нефть и нефтепродукты 
(9,3%). 8,3% приходится на экспорт металлов и изделий из них. К ос-
новной статье импорта относятся фрукты и орехи (95%).

Алжир — один из крупных партнеров РФ в сфере воен-
но-технического сотрудничества. По контрактам 2006 и 2010 
года Алжир получил от РФ 308 танков Т-90СА, в 2014-м был заключен 
контракт на поставку еще 200 машин. В 2010 году РФ поставила Алжиру 
две дизельные подводные лодки проекта 636 «Варшавян-
ка», еще две подлодки будут построены. В 2011-м корпорация «Иркут» 
отправила 16 учебно-боевых самолетов Як-130 по контракту 
2006 года, общая стоимость которого, по неофициальным данным, 
составляла $250 млн.

В 2015 году Алжир купил шесть вертолетов Ми-26Т2, 
партию ЗРПК «Панцирь-С1», танки Т-90СА, также РФ уча-
ствует в модернизации боевых машин пехоты до варианта 

БМП-2М (всего около $800 млн). Кроме того, был подписан контракт 
на поставку в Алжир 14 самолетов Су-30МКА на сумму не менее 
$1   млрд (ранее Алжир уже получил 44 таких истребителя). Ведутся 
переговоры о поставке дивизионов ЗРК С-300ВМ («Антей-2500») 
и двух военно-транспортных самолетов Ил-76МД-90А. Также 
ожидается контракт на 12 фронтовых бомбардировщиков Су-32 
(экспортная версия Су-34). В этом году начнутся поставки вертолетов 
Ми-28НЭ и дивизионов системы ПВО «Бук-М2Э» по контракту 
2013 года.

С 2001 года «Роснефть» ведет разведку и разработку 
нефтегазового блока «245 Юг». Извлекаемые запасы блока 
оцениваются в 47 млн тонн нефти, общая стоимость проекта превышает 
$1   млрд. С 2008 года «Газпром» ведет разведку на лицензион-
ном участке Эль-Ассель на востоке Алжира. Извлекаемые запасы 
нефти на участке оцениваются в 30 млн тонн. В 2014 году «Технопро-
мэкспорт» подписал контракт на строительство в Алжире девя-
ти дизельных электростанций общей установленной мощностью 
более 30 Мвт на $110 млн.

Ольга Дорохина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17353,28 (–86,02)
РТС 931,19 (+3,53)
FTSE 100 6284,52 (+23,6)

DAX 30 10259,59 (–34,76)
DJIA* 17996,28 (+19,04)
NASDAQ Composite* 4889,90 (–5,89)

*На 19:50    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.04.16
Австралийский доллар 51,4302
Английский фунт 96,6867
Белорусский рубль** 33,7006
Датская крона* 10,0801

Доллар США 66,4559
Евро 74,9024
Индийская рупия*** 99,8661
Казахский тенге*** 19,9418

Канадский доллар 52,5842
Китайский юань* 10,2348
Норвежская крона* 81,0962
СДР 93,4011

Сингапурский доллар 49,1429
Новая турецкая лира 23,4033
Украинская гривна* 26,2360
Шведская крона* 81,8765

Швейцарский франк 68,1949
Японская иена*** 59,9539
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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достраивает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Екатерина 
Геращенко

Когда в конце 2015 года правительст-
во решило санировать СУ-155, поку-
патели квартир, годами ожидавшие 
окончания их строительства, навер-
ное, вздохнули с облегчением. Но 
позже выяснилось, что для получе-
ния оплаченных квартир в достроен-
ном доме им нужно приложить до-
полнительные усилия и потратить 
дополнительные средства.

Назначение санатором СУ-155 
банка «Российский капитал» впол-
не обоснованно приободрило почти 
30 тыс. пайщиков по всей стране. 
Пусть даже их дети, которых плани-
ровалось отдать в конкретную шко-
лу рядом с так и недостроенным СУ-
155 домом, уже выросли и поступи-
ли в институт и близость к школе пе-
рестала быть определяющим фак-
тором при выборе места жительст-
ва. Но по мере вступления в отноше-
ния с «Российским капиталом» пай-
щики стали путаться. С одной сто-
роны, банк вроде бы занял откры-
тую позицию: его представители по-
сещают все официальные встречи с 
пайщиками, отвечают, куда писать, 
диктуют номера телефонов, на сай-
те есть инструкция с пошаговым ал-
горитмом действия для подачи заяв-
ления о своих требованиях, работа-
ет колл-центр, где любому позвонив-
шему объясняют все непонятное. 
Но пайщикам все равно непонят-
но. «Инструкция сложная. Заявле-
ние, составленное по размещенно-
му на сайте образцу, суд не принял. 
Без юридической помощи не обой-
тись»,— сетуют мои собеседники из 
числа инициативных пайщиков.

Такое развитие событий санатор 
предусмотрел, и тем, кто не хочет за-
ниматься документооборотом само-
стоятельно, подсказывает юристов. 
Стоимость их услуг в одной из столич-
ных контор составляет 20 тыс. руб. 
«Те, кто составляет документы само-
стоятельно, могут до 1 июня получить 
бесплатную консультацию в юриди-
ческих компаниях, указанных на сай-
те банка»,— говорят в пресс-службе 
«Российского капитала». 

Переживания из-за необходимо-
сти тратиться на юристов разделяют, 
впрочем, не все покупатели квартир 
СУ-155. По словам одного из них, пра-
вильное оформление документов 
стоит того, к тому же есть юристы, 
которые берут за это 5–10 тыс. руб. 
Сильнее пайщиков волнует то, что 
покупатели машино-мест (по оцен-
кам Est-a-Tet, средняя цена по Мо-
скве составляет 1,2 млн руб.— 

”
Ъ“) не 

получат ни парковки, ни компенса-
ции. «Нас предупредили об этом пря-
мым текстом»,— сказал мне одни из 
пайщиков. Свежепринятые нормы 
закона о банкротстве, касающиеся 
застройщиков, устанавливают прио-
ритет интересов покупателей жилья, 
но не распространяются на инвесто-
ров нежилых помещений, в том чи-
сле машино-мест, объясняет парт-
нер BGB Litigation Дмитрий Базаров. 
Последние, по его словам, являются 
обычными кредиторами, и их требо-
вания удовлетворяются в общем по-
рядке (после пайщиков). Между тем 
только банкам-кредиторам СУ-155 
должна около 30 млрд руб.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ 
СУД РФ (ВС)

отклонил иск РЖД, тре-
бующей взыскать с ФАС 
612 тыс. руб. процентов 
за уплату незаконного штрафа. 
В 2012 году ФАС оштрафовала 
компанию по ст. 14.31 КоАП. РЖД 
уплатила 5,2 млн руб., но в 2013‑м 
добилась отмены штрафа через 
суд, и деньги были возвращены. 
После этого компания потребо‑
вала уплаты процентов за поль‑
зование этой суммой. Арбитраж‑
ные суды отклонили иск РЖД, 
указав, что в КоАП такое право 
не прописано. В связи с отсутст‑
вием единообразной практики 
дело было передано в экономи‑
ческую коллегию ВС. Заявитель 
указывал, что Налоговый и Тамо‑
женный кодексы разрешают взы‑
скивать проценты на сумму отме‑
ненных штрафов, и можно приме‑
нить эти нормы по аналогии. По‑
считав, что лицо, уплатившее не‑
законно наложенный штраф, «ли‑
шается адекватных возможно‑
стей возмещения», ВС приоста‑
новил рассмотрение и обратил‑
ся с запросом в Конституционный 
суд (КС). КС ответил, что нель‑
зя требовать проценты на сум‑
му отмененного штрафа по КоАП, 
но незаконно оштрафованные ли‑
ца могут просить о возмещении 
вреда, причиненного незаконны‑
ми действиями госорганов (ст. 16 
и 1069 ГК). В соответствии с пози‑
цией КС в иске РЖД было отказа‑
но. Компания вправе перезаявить 
требования на новом основании. 
 Анна Занина

БАНК РОССИИ

отозвал лицензию у столич-
ного Интерактивного банка. 
Как сказано в сообщении на сай‑
те ЦБ, лицензия Интерактивно‑
го банка (четвертая сотня по акти‑
вам и обязательствам перед физ‑
лицами) отозвана в связи с неи‑
сполнением федеральных зако‑
нов, предписаний ЦБ и «наличия 
реальной угрозы интересам кре‑
диторов и вкладчиков». О пробле‑
мах банка его клиенты заявляли 
на специализированных форумах 
с февраля. Они сообщали о по‑
стоянных сбоях в работе интер‑
нет‑банка, трудностях с проведе‑
нием платежей и получением на‑
личных. Проблемы Интерактивно‑
го банка начались одновременно 
с назначением и. о. предправле‑
ния Анжелики Булатчик. Госпожа 
Булатчик, по данным СПАРК, с ав‑
густа по сентябрь 2015 года бы‑
ла и. о. предправления банка «Ре‑
нессанс». Лицензия этого банка 
была отозвана ЦБ 14 декабря 2015 
года со схожими формулировка‑
ми. К моменту отзыва лицензии 
у Интерактивного банка Анжели‑
ка Булатчик вышла из состава его 
правления и перестала быть акци‑
онером банка (через ООО «Ари‑
он» владела 9,99% акций — до‑
ля, приобретение которой не под‑
лежит  согласованию в ЦБ). 
 Павел Аксенов

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

объявила о запуске новых 
инструментов на валют-
ном рынке. Участникам бирже‑
вых торгов станут доступны по‑
ставочные фьючерсные контрак‑
ты на валютные пары «доллар—
рубль», «евро—рубль» и «юань—
рубль». Лот фьючерсного кон‑
тракта составит 100 тыс. еди‑
ниц валюты, исполнение контрак‑
тов — ежеквартально. Планирует‑
ся введение новой валютной па‑
ры «швейцарский франк—рубль». 
На первом этапе участникам бу‑
дут доступны инструменты с рас‑
четами «сегодня», «завтра», а так‑
же сделки своп. В системе риск‑
менеджмента снизится обеспе‑
чение по разнонаправленным по‑
зициям по евро и доллару за счет 
введения межпродуктового спре‑
да, которое, как ожидается, сни‑
зит затраты участников торгов 
и их клиентов на фондирование 
операций. Отдел финансов

правила  
игры

Закон о банкротстве 
устанавливает прио-
ритет интересов по-
купателей жилья, но 
не распространяется 
на инвесторов нежи-
лых помещений, в том 
числе машино-мест

«Русский стандарт» готов к смене управления
Один из крупнейших потребительских банков может возглавить Илья Зибарев

Как стало известно 
”
Ъ“, 

основным кандидатом 
на пост предправления 
«Русского стандарта», ко-
торый практически бес-
сменно возглавлял Дмит-
рий Левин, является 
Илья Зибарев, успевший 
поработать во многих 
банках, но на должностях 
и по кругу обязанностей 
несопоставимого масшта-
ба. Вопрос о его назначе-
нии может быть решен 
в течение ближайшего 
месяца.

О том, что пост предправ-
ления банка «Русский стан-
дарт», одного из крупнейших 
игроков на рынке потреб-
кредитования, может занять 
Илья Зибарев, 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники на рынке. «В 
настоящее время банк ведет 
с ним переговоры, оконча-
тельное решение может быть 
принято через месяц-пол-
тора, тогда же банк покинет 
его нынешний предправле-
ния Дмитрий Левин»,— ука-
зывают собеседники 

”
Ъ“. Свя-

заться с Ильей Зибаревым 
”
Ъ“ 

вчера не удалось, он не отве-
чал по мобильному телефону. 
В «Русском стандарте» отказа-
лись от комментариев. 

• Илья Зибарев в банковском 
бизнесе с 2002 года. Он рабо-
тал в «Дельтакредите», Го-
родском ипотечном банке, 
Альфа-банке, ХКФ-банке. Но 
в должности предправления 
банка был всего однажды — 
в СКБ-банке с января по де-
кабрь 2014 года. Кроме то-
го, ранее деятельность госпо-
дина Зибарева в основном ка-
салась залогового кредитова-
ния, в частности ипотеки.
О том, что господин Ле-

вин может покинуть свой 

пост, 
”
Ъ“ сообщал в середи-

не апреля. Тогда же из банка 
ушел один из ключевых топ-
менеджеров — первый зам-
пред правления Владимир 
Пышный (см. 

”
Ъ“ от 15 апре-

ля). Собеседники 
”
Ъ“ указы-

вали, что смена команды «Рус-
ского стандарта» происходит 
по инициативе его основно-
го акционера Рустама Тари-
ко, недовольного результата-
ми банка и настаивающего 
на более агрессивном разви-
тии. В числе потенциальных 
претендентов на пост главы 
банка собеседники 

”
Ъ“ ука-

зывали экс-совладельца Про-
бизнесбанка Эльдара Бикма-
ева, который с конца прошло-
го года является советником 
господина Тарико. Впрочем, 
впоследствии эта кандидату-
ра оказалась под вопросом. 
Источники 

”
Ъ“ не исключают, 

что этот претендент не может 
быть согласован ЦБ, так как в 
течение года до отзыва лицен-
зии у Пробизнесбанка был в 
числе его акционеров. Эль-
дар Бикмаев покинул Про-
бизнесбанк в октябре 2014 го-
да, лицензия отозвана в авгу-
сте 2015 года. В ЦБ не коммен-
тируют действующие банки. 
Связаться с господином Бик-
маевым во вторник вечером 
не удалось: он не отвечал по 
мобильному телефону.

Мнения экспертов и участ-
ников рынка относительно 
такой кадровой рокировки 
разделились. «За свою карье-
ру Илья Зибарев успел пора-
ботать в разных банках — и 
российских, и зарубежных 
— и смог получить в них ком-
плексный опыт по управле-
нию банковским бизнесом,— 
указывает глава совета дирек-

торов TopContact Артур Ша-
милов.— В ситуации, когда 
банку необходима смена те-
кущей стратегии, не умаляя 
при этом заслуг предыдущей 
команды, с учетом опыта как 
в залоговом, так и беззалого-
вом кредитовании, а также 
опыта управления банком, 
он кажется подходящей кан-
дидатурой на эту должность». 
Задача, которая будет стоять 
перед новым руководителем 
«Русского стандарта»,— вызы-
вающая, говорит управляю-
щий партнер НАФИ Павел Са-
миев: «давление на финансо-
вый результат банка в непро-
стых экономических услови-
ях продолжает расти, поэто-
му условия для работы ново-
го главы банка могут быть до-
статочно сложными».

Участники рынка, ско-
рее, озадачены кадровым вы-

бором «Русского стандарта». 
«Илья Зибарев хороший спе-
циалист, но для банка такого 
масштаба, как 

”
Русский стан-

дарт“, со всеми сопутствую-
щими проблемами его кан-
дидатура вызывает вопро-
сы,— говорит экс-коллега го-
сподина Зибарева по Альфа-
банку.— Очевидно, что у 

”
Рус-

ского стандарта“ сейчас не-
простые времена и Рустаму 
Тарико нужен не исполни-
тель, а тот, кто придумает, как 
реструктурировать нынеш-
нюю бизнес-модель, а тако-
го опыта у Ильи нет». По сло-
вам другого коллеги госпо-
дина Зибарева, в основном 
его опыт связан с ипотечным 
бизнесом — этим он занимал-
ся в Альфа-банке, «Дельтакре-
дите», Городском ипотечном 
банке. «В СКБ-банке Илья Зи-
барев занимал пост руково-
дителя, однако через 10 ме-
сяцев по личным обстоятель-
ствам принял решение по-
кинуть должность»,— добав-
ляет один из собеседников 

”
Ъ“. По словам собеседника 

”
Ъ“ в банке из топ-100, «обыч-

но, когда в банк приглаша-
ют главного управленца, ему 
дают возможность самостоя-
тельно поменять команду, од-
нако в этой ситуации очевид-
но: акционер сам принима-
ет решение о назначении лю-
дей на конкретные позиции». 
Не исключено, что он больше 
сконцентрируется на управ-
лении банковским бизнесом 
через контролируемых лю-
дей, либо же «серым карди-
налом» может остаться госпо-
дин Бикмаев, предполагают 
банкиры.

Валерия Францева, 
Юлия Локшина, 
Ксения Дементьева

Рейтинг по пенсионной шкале
НПФ и управляющие получат новую оценку

Аналитическое кредитно-рей-
тинговое агентство (АКРА) возь-
мется за разработку методологии 
рейтингования некредитных 
финансовых организаций, 
в частности управляющих ком-
паний (УК) и негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ). Ра-
нее представители ЦБ заявляли, 
что регулятор рассматривает под-
ходы к развитию этого сегмен-
та рейтинговой деятельности 
в интересах инвесторов (см. 

”
Ъ“ 

от 4 марта). Впрочем, участники 
рынка уверены, что интерес ЦБ 
к этой теме продиктован его пла-

нами на применение таких рей-
тингов в регуляторных целях.

ЦБ рекомендовал рейтинговому 
агентству АКРА обратить внимание 
на некредитный сегмент финансо-
вого рынка, рассказала вчера глава 
агентства Екатерина Трофимова. Речь 
пока идет только о разработке методо-
логии, на основе которой будут оце-
ниваться негосударственные пенси-
онные фонды и управляющие компа-
нии. Подходами к оценке таких ком-
паний займется новый сотрудник, 
который появится в АКРА в мае. Од-
нако когда результаты его работы бу-
дут востребованы, остается неясным. 

«До сих пор законодательно точно не 
определено, в каком формате рей-
тинговые агентства могут занимать-
ся присвоением некредитных рей-
тингов, к которым относятся в том чи-
сле рейтинги УК и НПФ. Поэтому для 
полноценного запуска такого продук-
та мы ждем появления соответствую-
щих нормативных актов или разъяс-
нений ЦБ, которые должны появить-
ся в ближайшие месяцы»,— отметил 
управляющий директор методологи-
ческой группы АКРА Антон Шишов.

• Кредитный рейтинг, который при-
сваивается эмитенту или его долго-
вым бумагам, является ответом на 

вопрос «Какова относительная веро-
ятность, что данная компания вы-
полнит свои обязательства в срок и в 
полном объеме?». Рейтинги УК и НПФ 
являются некредитными, так как их 
обязательства не носят кредитно-
го характера. В российской практике 
они называются рейтингами финан-
совой надежности. В общих чертах 
как кредитный рейтинг, так и рей-
тинг финансовой надежности можно 
определить как оценку возможности 
потери инвесторами своих средств 
вследствие различных рисков.

деловые новости  — с8

Саид Керимов не открыл «Формулу кино»
Сделка по приобретению киносети сорвалась

Как стало известно 
”
Ъ“, сделка по покупке 

структурами сына миллиардера Сулеймана 
Керимова Саида киносети «Формула кино», 
еще недавно считавшаяся близкой к закры-
тию, фактически сорвалась. Потенциаль-
ный покупатель не смог договориться о це-
не актива с его владельцем — структурами 
«Альфа-групп». Саид Керимов уже владеет 
сетью «Синема парк»: объединенная компа-
ния могла бы стать крупнейшей в истории 
российского кинопроката.

Сделка по покупке структурами Саида Керимо-
ва «Формулы кино» сорвалась, рассказали 

”
Ъ“ три 

источника на кинотеатральном рынке. Источник 
в структурах господина Керимова подтвердил, что 
стороны «не договорились», заметив, впрочем, что 
в будущем покупатель по-прежнему готов обсу-
ждать сделку. Представитель А1, инвестподразделе-
ния «Альфа-групп», которое владеет 75% «Формулы 
кино», отказался от комментариев. Так же поступи-
ла гендиректор «Синема парка» Гоарик Котанджян. 
Связаться с Владимиром Захаровым, владеющим 
25% «Формулы кино», не удалось.

О том, что структуры Саида Керимова — сы-
на сенатора Сулеймана Керимова, чье состояние 
Forbes оценивает в $1,6 млрд,— ведут переговоры о 
приобретении «Формулы кино», 

”
Ъ“ сообщал в ию-

ле 2015 года. Ранее, в ноябре 2014 года, Саид Кери-
мов приобрел у «Интерроса» Владимира Потанина 
«Синема парк» — крупнейшую сеть в стране. «Фор-

мула кино» была и остается второй на рынке по ко-
личеству залов. Речь шла о продаже всего бизнеса 
«Формулы кино» или мажоритарной доли в нем. 
Стоимость актива оценивалась в $250–300 млн. 
Причем поглощение «Формулы кино» обсуждалось 
еще при прежнем владельце «Синема парка»: тог-
да основные кинотеатральные сети рассматрива-
ли разные варианты укрупнения.

Объединенная киносеть «Синема парка» и «Фор-
мулы» стала бы крупнейшим игроком на россий-
ском кинотеатральном рынке за всю его историю. 
Это сильно фрагментированный рынок: по дан-
ным «Невафильм Research» на апрель 2016 года, 
«Синема парк» с 306 залами занимает лишь 7,6% 
рынка, «Формула кино» с 255 залами — 6,3%. Для 
рынка лучше многообразие, чем консолидация, 
отмечает гендиректор «Невафильм Research» Олег 
Березин. «Обе эти киносети самодостаточны и са-
мобытны, для драйва на рынке правильнее, что-
бы каждый развивался сам по себе»,— считает он.

«Формула кино» последнее время развивается 
технологически, открывая один за другим новей-
шие кинотеатры, указывает один из собеседников 

”
Ъ“. Вероятно, А1 рассудила, что выгоднее будет по-

ка придержать актив, который еще может вырасти 
в цене. Другой источник указывает, что на срыв пе-
реговоров в том числе повлияла позиция минори-
тарного акционера этой сети Владимира Захарова.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, по данным «Невафильм 

Research», посещаемость кинотеатров в России в 

2015 году упала на 1,1%, но 2016-й обещает стать 
лучше: общее число продаваемых кинобилетов 
должно вырасти с 174 млн до 185 млн. Причиной 
тому станет как рост киносетей, так и репертуар 
проката: на экраны выходят сразу несколько про-
должений успешных голливудских франшиз и по-
тенциальных отечественных блокбастеров.

Тем временем изменения на акционерном 
уровне происходят в третьей по числу залов кино-
сети страны — «Каро» (222 кинозала, или 5,5% рын-
ка). Как следует из сообщения Федеральной анти-
монопольной службы, ведомство одобрило хода-
тайство о приобретении прав на предпринима-
тельскую деятельность головной структуры ки-
носети — ООО «Концерн 

”
Каро“» — от зарегистри-

рованной на Британских Виргинских островах 
UFG Cinema Investments Ltd (UFG Private Equity — 
один из акционеров «Каро»). Партнер UFG Asset 
Management Полина Герасименко отказалась ком-
ментировать ходатайство, сославшись на согла-
шение о конфиденциальности. Другие акционе-
ры «Каро» — Пол Хет, фонды Baring Vostok Private 
Equity и Российский фонд прямых инвестиций — 
также отказались от комментариев.

«Каро» пока теряет долю рынка из-за невнятной 
стратегии развития, компании требуется транс-
формация, отмечает господин Березин. Возможно, 
изменения связаны с «переупаковкой» актива для 
продажи, подытоживает он.

Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,241$ млрд ● 775,9

Ключевой для Ленинградской 
области Рускобанк, на четверть 
к тому же подконтрольный реги-
ональным властям, проигрыва-
ет крайне важный для него су-
дебный спор с АСВ, возникший 
в ходе банкротства другого мос-
ковского игрока — СБ-банка. 
На днях Рускобанку не удалось 
оспорить претензии АСВ почти 
на 140 млн руб. Под серьезным 
риском средства на еще боль-
шую сумму. Дальнейшее разви-
тие событий для банка крайне 
важно, учитывая уже начавшее-
ся у него ухудшение обязатель-
ных нормативов.

Впервые о споре Рускобанка с АСВ, 
который может осложнить положе-
ние банка, крупнейшего в Ленинград-
ской области, 

”
Ъ“ сообщал в августе 

прошлого года (см. номер от 5 августа 
2015 года) со ссылкой на источники, 
знакомые с ситуацией. Однако ни суть 
претензий агентства, ни то, как разво-
рачивается этот спор в суде, известны 
не были. АСВ тогда отказывалось рас-
крывать информацию «в интересах су-
дебных разбирательств». На днях (24 
апреля) корреспондент 

”
Ъ“ посетил за-

седание Девятого арбитражного апел-
ляционного суда, рассматривавшего 
один из вопросов этого спора (он ве-
дется сразу в трех процессах), и выяс-
нил суть претензий и фактический ис-
ход первой части разбирательства.

Цена этой части спора для банка — 
почти 139 млн руб. АСВ как конкурс-
ный управляющий банкротящегося 
СБ-банка выступает истцом, Руско-
банк — ответчиком. Причина спора: 
предпочтительное по сравнению с 
другими кредиторами третьей очере-
ди удовлетворение Рускобанком сво-
их требований к СБ-банку. Менее чем 
за месяц до отзыва у СБ-банка лицен-
зии Рускобанк перевел 139 млн руб. со 
своего счета в СБ-банке на счет аффи-
лированного с ним ООО «СМ-Капитал» 
(на тот момент компания имела контр-
ольный пакет в Рускобанке), откры-

тый там же, в качестве оплаты за вексе-
ля этого ООО. Полученные средства 
«СМ-Капитал» в свою очередь напра-
вил на погашение кредитов, взятых 
ранее в СБ-банке. Таким образом, это 
была не только сделка с предпочтени-
ем, но и взаимозачет требований, а та-
кое перераспределение средств в пре-
делах одного банка в предбанкротной 
ситуации недопустимо.

Рускобанку не помогло использо-
вание административного ресурса в 
виде смены контролирующего собст-
венника, происшедшей после появле-
ния претензий от АСВ. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, вместо «СМ-Капитала» совла-

дельцами банка, не без учета рекомен-
даций местного отделения ЦБ, стали 
ряд довольно статусных физлиц: глава 
санкт-петербургского отделения 
Связь-банка («дочка» ВЭБа) Владимир 
Виленчик, ряд дружественных ему 
лиц, а главой совета директоров Руско-
банка — также топ-менеджер ВЭБа и 
глава совета директоров Связь-банка 
Сергей Васильев. Впрочем, уже тогда 
источники 

”
Ъ“ указывали, что их роль 

номинальная. Так и вышло. На заседа-
нии апелляционного суда в минув-
ший понедельник представитель бан-
ка выступал против объединения сде-
лок в одну цепочку, представитель 
АСВ — за. В результате апелляция под-
держала АСВ, закрепив аналогичное 
решение суда первой инстанции: вос-
становить задолженность «СМ-Капита-
ла» перед СБ-банком по кредиту, равно 
как и требования Рускобанка к СБ-бан-
ку на ту же сумму.

Учитывая, что по статистике в ходе 
банкротства банков удовлетворяется 
лишь очень малая доля требований 
кредиторов третьей очереди (по дан-
ным ЦБ на 1 января, это всего 5,8%), 
деньги Рускобанка в СБ-банке с очень 
большой долей вероятности невоз-
вратные, и, согласно правилам контр-
оля за рисками, под них банку нужно 
начислить резервы. «Аудиторы в по-
добной ситуации рекомендовали бы 
увеличить банку резерв по спорной за-

долженности как минимум до 80%. И 
если после решения суда первой ин-
станции резерв был бы желателен, то 
после апелляции резервирование обя-
зательно»,— отметил Алексей Терехов.

По сведениям 
”
Ъ“, 139 млн руб. да-

леко не полная сумма под риском. 
Свои претензии к Рускобанку АСВ 
предъявило еще в двух судебных спо-
рах по аналогичным основаниям. Це-
на одного из этих исков — еще почти 
174 млн руб. Всего претензий, как ра-
нее указывали источники 

”
Ъ“, почти 

на 500 млн руб. Два дополнительных 
иска, как пояснили 

”
Ъ“ в АСВ, суд в 

первой инстанции будет рассматри-
вать в мае и июне. От более детальных 
комментариев в АСВ отказались. Не 
стали комментировать ситуацию в 
пресс-службе Рускобанка и в ЦБ. Мол-
чание фигурантов спора понятно. Си-
туация в Рускобанке далека от идеаль-
ной. «Банк в марте, согласно офици-
альной отчетности, уже допустил су-
щественное снижение достаточности 
капитала. Коэффициент Н1.0 составил 
4,78% при нормативных 8%, Н1.2 — 
2,76% против нормативных 5,5%»,— 
отмечает аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай. Пока это не основа-
ние для крайне жестких мер со сторо-
ны регулятора: они обязательны при 
снижении норматива ниже 2%. Пер-
спективы такого развития событий 
оценить сложно. Большие резервы со-
здавались: только за март капитал бан-
ка снизился более чем вдвое — с 
874,9 млн до 414,8 млн руб. Отражен 
ли в этом снижении весь масштаб про-
блем из-за спора с АСВ — не раскрыва-
ется. В любом случае проигрыш АСВ 
чреват репутационными рисками. Ру-
скобанк на 25% принадлежит област-
ной администрации. Кроме того, в ре-
гионе зарегистрировано всего четыре 
банка, и непростая ситуация в одном 
из них делает актуальным вопрос це-
лесообразности контроля за ними на 
уровне отдельной структурной едини-
цы ЦБ, указывают эксперты.

Вероника Горячева

Рускобанку не дали предпочтения
Он проигрывает крупный спор с АСВ

Регуляторы, наконец, согласова-
ли позиции по дистанционному 
открытию счетов банковским 
клиентам. Это будет проще и бы-
стрее для клиентов и дешевле 
для банков. Впрочем, насколь-
ко — учитывая принципиально 
жесткий подход российских вла-
стей к идентификации и актив-
ную борьбу со схемами обнали-
чивания и вывода капитала,— 
покажет лишь практика. По-
правки могут быть приняты 
уже в весеннюю сессию.

О том, что Росфинмониторинг, 
Минфин, ФНС и Банк России согласо-
вали позиции и поддерживают зако-
нопроект, упрощающий порядок от-
крытия счетов в банках, в том числе 
при регистрации юрлиц и предпри-
нимателей, вчера на конференции 
«Актуальные вопросы исполнения 
кредитными организациями требова-
ний российского законодательства по 
ПОД/ФТ» сообщил зампред ЦБ Дмит-
рий Скобелкин. «Вот-вот пройдет пер-
вое чтение этого законопроекта, и 
надеемся, что до конца весенней сес-
сии он будет принят»,— заявил он. 
Идея открытия дистанционного счета 
для компаний и предпринимателей 
обсуждается с 2014 года, соответству-
ющий законопроект был внесен в Гос-
думу в конце марта, но до последнего 
момента эта идея не находила взаимо-
понимания у регуляторов.

Смысл — в удаленной идентифи-
кации клиентов банков и удаленном 
же открытии ими счетов. Законопро-
ектом с поправками к банковскому и 
«антиотмывочному» законодательству 
предлагается закрепить возможность 
использовать при проведении иден-
тификации клиента сведения, полу-
ченные от него в форме электронного 
документа, подписанного усиленной 
электронной квалифицированной 
подписью. Также поправки предостав-
ляют возможность открывать счета 
ИП и юрлицам при наличии сведений 
об их постановке на учет в налоговом 
органе, полученных из ЕГРИПа, ЕГРЮ-
Ла и государственного реестра аккре-
дитованных филиалов в форме элек-
тронного документа, подписанного 

усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью. Кроме того, зако-
нопроект предусматривает возмож-
ность открытия банковского счета юр-
лицу без личного присутствия его 
представителя. Но только в том случае, 
если руководитель компании уже об-
суживается в этом банке как физлицо, 
не имеющее претензий по антиотмы-
вочному законодательству, предостав-
лению недостоверных сведений и пр. 
Аналогичные фильтры предполагает-
ся применить и при описанных в по-
правках первых двух вариантах ди-
станционного открытия счетов.

«Это революция в банковском деле 
и деле идентификации юрлиц»,— 
констатировал статс-секретарь, заме-
ститель директора Росфинмонито-
ринга Павел Ливадный. Банкиры под-
тверждают: процедура открытия кли-
ентских счетов действительно суще-
ственно упростится. «Сейчас для от-
крытия счетов требуется большой 
комплект документов от юрлиц, его 
надо проверять. Обычно требуется 
три дня, чтобы проверить и принять 
решение по счету,— говорит замести-
тель руководителя службы финансо-
вого мониторинга клиентских опера-
ций ВТБ 24 Алексей Тимошкин.— Но-
вый подход существенно упростит ра-
боту с малым бизнесом и юрлицами». 
«Электронное открытие счета в разы 
экономит время и затраты на откры-

тие счета»,— говорит вице-президент 
Сбербанка Андрей Шаров. Кроме то-
го, дистанционное обслуживание по-
может высвободить персонал банка 
от работы по открытию счетов и пере-
ориентировать его на оказание дру-
гих услуг, добавляет он.

Описанный в поправках подход 
практикуется в других странах. «По 
международному опыту можно отме-
тить, что за границей это очень рас-
пространено,— говорит советник 
юридической компании Herbert 
Smith Freehills Станислав Григорь-
ев.— В США многие банки открывают 
счета дистанционно резидентам. Это, 
в частности, снижает затраты на содер-
жание физических офисов банков, 
причем существенно». Впрочем, на-
шлись и скептики. Так, партнер бан-
ковской и финансовой практики 
Goltsblat BLP Олег Хохлов призывает 
не переоценивать важность нововве-
дения. «В банк для проверки будет пе-
редаваться тот же пакет информации, 
только не физически, а по электрон-
ной почте или через сайт. По сути, ме-
няется способ коммуникации с бан-
ком, но контроль за клиентом сохра-
няется»,— говорит он. К тому же авто-
ризация будет происходить с помо-
щью электронной подписи, но пра-
ктически ее мало кто имеет в России, 
указывает господин Хохлов.

Ольга Плотонова

Банковских клиентов  
узнают издалека
Дистанционному открытию счетов дали ход

Геополитическая напряжен-
ность в отношениях с Украиной 
повлияла на рынок переводов 
физлиц: по официальной стати-
стике, в абсолютном выражении 
он сократился более чем вдвое. 
Впрочем, в реальном измерении 
падение меньше и может быть 
отчасти компенсировано уже 
по итогам этого года.

По итогам 2015 года Украина усту-
пила третье место Киргизии по объе-
му денежных переводов физлиц из 
России, свидетельствуют опублико-
ванные на днях данные ЦБ. Доля пере-
водов из России на Украину сократи-
лась на 4,8 процентного пункта, до 
9,2%. В абсолютном значении падение 
составило 60%: с $2,4 млрд до $988 млн. 
Сокращение было ожидаемо, теперь 
понятен масштаб.

Основных причин три. Во-первых, 
Украина после присоединения Крыма 
к России стала меньше по размерам и 
численности населения на целый по-
луостров. Формально это произошло 
еще в 2014 году, однако статистиче-
ский перерасчет случился позже — в 
2015-м. «Статистика работает с опозда-
нием, вряд ли кто точно может ска-
зать, когда ЦБ начал учитывать перево-
ды в Крым как внутрироссийские»,— 
говорит председатель совета директо-
ров платежной системы «Золотая ко-
рона» Николай Смирнов. К тому же не 

все российские системы оказались го-
товы переводить деньги в Донбасс из-
за политической напряженности.

Вторая причина: правила игры на 
рынке денежных переводов Украины 
в 2015 году изменил сам НБУ. Как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, до 1 января 2015 года 

все российские платежные системы, 
работающие на территории Украины, 
должны были подать документы для 
получения статуса резидента. Условия 
НБУ игроки выполнили, однако ни од-
ной российской компании регистра-
цию до сих пор не выдали. Как следует 
из официального пояснения НБУ, «ре-
шения по внесению российских сис-
тем в Реестр платежных систем не 
принято». При этом участники рынка 
указывают, что наращивать влияние 
на Украине без регистрации НБУ не-
возможно. «Конечно, мы ждем завер-
шения процесса перерегистрации, 
так как без этого законодательство Ук-
раины не позволяет привлекать но-
вых партнеров»,— говорит председа-
тель совета директоров платежной си-
стемы «Лидер» Ольга Вилкул.

Отдельный вклад в снижение пере-
водов из России на Украину внесла 
платежная система Contact. Украин-
ские банки, предоставляющие услуги 
Contact на Украине, имели договор об 
участии в этой платежной системе с 
российским Русславбанком как с рас-
четным банком Contact. После того 

как российский ЦБ отозвал у него ли-
цензию в 2015 году, НБУ запретил сис-
теме работать на территории страны, 
договоренности с украинскими бан-
ками были аннулированы. Выход из 
ситуации Contact нашел в том, чтобы 
воспользоваться услугами посредни-
ка. Компания заключила договор суб-
подряда с британской платежной сис-
темой Intel Express. В итоге, как уверя-
ют в компании, Contact не потерял ры-
нок Украины, однако теперь такие пе-
реводы ЦБ РФ фиксирует как перево-
ды в дальнее зарубежье.

Впрочем, уже в 2016 году ситуация 
с переводами из России на Украину 
может измениться. Во-первых, Нац-
банк Украины начал регистрировать 
социально значимые (по объемам 
операций и видам услуг) платежные 
системы. Согласно отчетам НБУ на 26 
февраля, в список вошли две компа-
нии из России: «Золотая корона» и 
«Юнистрим», что может быть в какой-
то мере признанием местного регу-
лятора и дать возможности по расши-
рению бизнеса. Будет стимулировать 
переводы на Украину и ухудшающая-
ся экономическая конъюнктура. 
Международный валютный фонд в 
своем отчете World Economic Outlook 
в апреле этого года ухудшил прогноз 
роста экономики Украины в 2016 го-
ду с 2% до 1,5%.

Богдан Бакалейко

Перевод в пользу геополитики
Российские деньги не идут на Украину

Сейчас рейтингованием управля-
ющих и пенсионных фондов занима-
ются два локальных российских рей-
тинговых агентства — «Эксперт РА» и 
НРА. Все крупные компании или пен-
сионные фонды имеют рейтинг либо 
от одного, либо от другого агентства. 
«Большая тройка» международных 
рейтинговых агентств не предлагает 
подобных услуг на российском рын-
ке. В Standard & Poor’s подтвердили, 
что на сегодняшний день у агентства 
нет рейтингов российских НПФ и 
управляющих компаний. То же сооб-
щили и в Moody’s. В агентстве Fitch от-
метили, что теоретически рейтинго-
вание НПФ и УК возможно, но на пра-
ктике в агентстве нет ни одного такого 
публичного рейтинга, так как нет за-
просов от рынка.

В условиях, пока не определена ко-
нечная мотивация регулятора и нет 
четкого понимания, какие критерии 
будут взяты за основу в методологии 
АКРА, участники рынка проявляют к 
проекту осторожный интерес. «Такие 

рейтинги вряд ли полностью отража-
ют риски по обязательствам перед кли-
ентами. Нужно будет внимательно из-
учать методологию, ее применимость 
к конкретным случаям»,— отмеча-
ет гендиректор УК «Газпромбанк — 

управление активами» Александр Пче-
линцев. Гендиректор УК «Капиталъ» 
Вадим Сосков напоминает, что в слу-
чае с НПФ, скорее, надо говорить о раз-
работке оценки качества управления 
пенсионными накоплениями. «Если 
речь об общей методологии, которая 
задаст правила игры для всех на рын-
ке, то это хорошая идея. Единый под-

ход — это логично. Мы будем его при-
ветствовать»,— отмечает гендиректор 
«ВТБ Пенсионный фонд» Лариса Горча-
ковская. По словам гендиректора УК 
«Тринфико» Дмитрия Благова, управ-
ляющие отдают себе отчет, что рейтин-
ги надежности являются, скорее, оцен-
кой качества работы и устойчивости 
компании. «Если будут меняться прин-
ципы и методики рейтингования, раз-
умеется, мы будем рассматривать во-
прос выбора партнеров, исходя из но-
вых условий, в том числе требований 
регулирования»,— говорит он.

В ЦБ предпочитают говорить на эту 
тему осторожно. «Что касается регуля-
торных целей, то вопрос использова-
ния рейтингов будет решаться после 
появления соответствующей методо-
логии и практики их присвоения»,— 
отметили в пресс-службе регулятора. 
Речь идет об использовании рейтин-
гов для дополнительного информиро-
вания потребителя, который мог бы 
на основе такой оценки сопоставить 
финансовые продукты различных 
участников рынка.

Мария Сарычева

Рейтинг по пенсионной шкале
с7

3 трлн руб.  
составляет  
примерный объем  
пенсионных средств  
в негосударственных  
пенсионных фондах

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ь Ю Н К Т У Р А С Х Е М А М  Г О Т О В Я Т  С Е Т И

Послабления по дистанционному открытию счетов, скорее всего, будут сопрово-
ждаться ужесточением контроля за существующими схемами обхода антиотмывочно-
го законодательства, следовало из выступлений банкиров и представителей регулято-
ров на вчерашней конференции по ПОД/ФТ. Как отметил заместитель директора де-
партамента финансового мониторинга и валютного контроля ЦБ Илья Ясинский, побо-
ров схему обналичивания через премиальные банковские карты (см. ”Ъ“ от 14 марта), 
ЦБ столкнулся с возвращением обнальных схем обратно в карты дешевого ценового 
сегмента. По мнению регуляторов, решение этой проблемы через ограничение числа 
карт на одного человека можно решить, только поправив закон. Сложность представ-
ляет и согласование этого ограничения с правилами международных платежных сис-
тем. Кроме того, как сообщил статс-секретарь — заместитель директора Росфинмо-
ниторинга Павел Ливадный, обсуждается возможность отказа от неидентифицирован-
ных электронных средств платежа путем привязки тех же электронных кошельков к 
банковскому счету клиента. Поправки пока только разрабатываются. Есть у регулято-
ров и еще одно поле деятельности для будущих ужесточений. Как сообщил на конфе-
ренции зампред ЦБ Дмитрий Скобелкин, Банк России отмечает активизацию старой 
схемы вывода средств из РФ по договорам на покупку услуг. Ольга Плотонова
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, прави-

тельство уже в пятницу может 
одобрить основные условия 
специнвестконтракта (СПИК) 
с немецким производителем 
сельхозтехники Claas. По дан-
ным 

”
Ъ“, компания будет обя-

зана инвестировать 800 млн 
руб. за десять лет и получит до-
ступ к господдержке, объем ко-
торой может достичь 20 млрд 
руб. Но конкуренты Claas в Рос-
сии обеспокоены тем, что с Claas 
 снимут жесткие обязательст-
ва по локализации производст-
ва: их достижение предлагается 
 отложить до 2024 года.

На 29 апреля намечено заседание 
межведомственной комиссии (МВК) 
по вопросу заключения СПИКа с 
Claas (выпускает комбайны и тракто-
ры в Краснодарском крае), рассказа-
ли 

”
Ъ“ в Минпромторге. По итогам бу-

дут выработаны положения контрак-
та, «учитывающие интересы РФ — как 
по обязательствам Claas, так и по пре-
доставлению компании мер господ-
держки», рассказали в министерстве. 
Источник 

”
Ъ“ говорит, что, по его дан-

ным, СПИК с Claas планируется под-
писать 22 мая и ведомства поддержи-
вают контракт. В Минэкономики и 
Минсельхозе 

”
Ъ“ не ответили.

В Claas отказались от комментари-
ев. По данным источника 

”
Ъ“, знако-

мого с проектом СПИКа, готовившего-
ся для МВК, Claas обязана будет инве-
стировать 800 млн руб. за десять лет в 
мощности завода в РФ. Компания об-
ещает к 2026 году достичь локализа-
ции производства жаток 20%, комбай-

нов — более 50%. В отличие от ино-
странных конкурентов, у Claas не бу-
дет требований по обязательным тех-
ническим операциям, она также име-
ет право выполнять их не сама, а с 
привлечением производителей ЕАЭС.

В СПИКе записаны и обязательства 
государства, в том числе допуск Claas 
к госсубсидиям. Сейчас РФ компенси-
рует производителям 25–30% от цены 
проданной сельхозтехники, что явля-
ется существенным барьером для им-
порта или собранной (но недостаточ-
но локализованной) в РФ продукции. 
Техника Claas не подпадает под под-
держку из-за нехватки необходимых 
операций (хотя компания заявляла 
в 2015 году о 50-процентной локали-
зации). СПИК Claas, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, предусматривает выполне-

ние необходимых технологических 
операций только с 2024 года, а выдачу 
субсидий — с 2016 года (о попытках 
Claas попасть в господдержку см. так-
же 

”
Ъ“ от 8 апреля).

Claas могут и «застраховать» от ри-
ска расторжения СПИКа. В проекте, 
по данным 

”
Ъ“, оговорено, что при 

расторжении контракта в первый 
год из-за неисполнения обязательств 
государства РФ будет обязана возме-
стить убытки и выплатить неустой-
ку, сопоставимую с плановыми ин-
вестициями,— 795 млн руб. Claas так-
же имеет право расторгнуть или пе-
ресмотреть условия СПИКа при паде-
нии рубля на 20% (от курса 68 руб./€). 
Компания в первый год освобождает-
ся от налогов на имущество (300 млн 
руб.) и прибыль. В рамках инвестпро-
екта в 2016 году компания при СПИ-

Ке должна произвести продукцию на 
4,6 млрд руб., в 2017-м — на 4,9 млрд 
руб. и далее наращивать производст-
во. В итоге за десять лет объем субси-
дий Claas может достичь 20 млрд руб.

В проекте СПИКа признано, что 
комбайны Claas имеют аналоги, про-
изводимые в РФ, и отмечается, что 
техника компании дороже. При этом 
государство декларировало, что такие 
контракты должны работать на им-
портозамещение. Так, в январе Дмит-
рий Медведев давал поручение Мин-
промторгу, чтобы при подписании 
СПИК в области сельхозмашиностро-
ения оказывать поддержку импорто-
замещающим производствам, а 19 
апреля Владимир Путин отмечал, что 
ключевым условием СПИКа также яв-
ляется создание в РФ инновационных 
центров. В контракте с Claas это, по 
данным 

”
Ъ“, не предусмотрено.

Конкуренты Claas в РФ относятся 
к возможному СПИКу с немцами не-
гативно. Глава ассоциации «Росагро-
маш» (объединяет российские заво-
ды) Евгений Корчевой отмечает, что 
создаются «неравные условия» — про-
изводители получают господдержку 
без выполнения требований по лока-
лизации и страховку от рисков, кото-
рой нет у других. Claas стремилась до-
стичь 50-процентной локализации, а 
при таких условиях СПИКа она может 
перенести это на десять лет, говорит 
господин Корчевой. Собеседник 

”
Ъ“ 

в отрасли отмечает, что допуск Claas 
к господдержке дискриминирует и 
иностранцев, инвестировавших в ло-
кализацию,— например, John Deer.

Яна Циноева

Контракт первого Claas
Немцы могут получить уникальные льготы

В правительстве скептиче-
ски отнеслись к предложени-
ям  экс-президента «Роснеф-
ти» и владельца Независимой 
нефтегазовой компании (ННК) 
 Эдуарда Худайнатова о привати-
зации «Башнефти». Он предла-
гал обязать нового собственни-
ка «Башнефти» перерабатывать 
нефть на Дальнем  Востоке. 
В Минэкономики сочли идею 
непроработанной, против вы-
ступили Минэнерго и сама 
«Башнефть». Пока единствен-
ным реальным претендентом 
на актив остается ЛУКОЙЛ.

Предложения главы ННК Эдуар-
да Худайнатова по поводу прода-
жи «Башнефти» «требуют дополни-
тельной проработки с учетом спе-
цифики и особенностей работы» и 
будут рассмотрены инвестконсуль-
тантом по приватизации, которым 
был выбран «ВТБ Капитал», заяви-
ли 

”
Ъ“ в Минэкономики. ННК ста-

ла вторым после ЛУКОЙЛа офици-
альным претендентом на госпакет 
«Башнефти» (50,08% уставного ка-
питала, контролируется Росимуще-
ством). Как сообщал «Интерфакс», 
Эдуард Худайнатов 30 марта попро-
сил президента РФ рассмотреть во-
прос об участии компании в при-
ватизации. Он предложил внести 
для продажи «Башнефти» специаль-
ное условие: компания при новом 
собственнике должна поставлять и 
перерабатывать нефть на Дальнем 
Востоке. Там ННК принадлежит Ха-
баровский НПЗ и сеть более чем из 
250 АЗС. Господин Худайнатов пояс-
нял, что посредством покупки «Баш-
нефти» его компания сможет возме-

стить дефицит ресурсной базы ре-
гиона, а «полученная синергия бы-
ла бы направлена на развитие Даль-
него Востока».

ННК создана Эдуардом Худайнато-
вым в 2013 году. Основной актив — 
Alliance Oil, которая не раскрывает 
свою отчетность. Выручка ее дочер-

ней компании «ННК-Актив», где сос-
редоточены основные активы ННК, 
за 2015 год — 109 млрд руб., чистый 
убыток — около 9 млрд руб. Суммар-
ная задолженность — 93 млрд руб. 
Добыча нефти — 2,5 млн тонн. Добы-
ча «Башнефти» в прошлом году соста-
вила 20 млн тонн.

Минэнерго в письме в правитель-
ство выступило резко против ини-
циативы ННК (есть у 

”
Ъ“): условие по 

поставкам на Дальний Восток сни-
зит оценку «Башнефти», «что не от-
вечает целям приватизации», и по-

ставит претендентов в неравные ус-
ловия. Например, ЛУКОЙЛ в основ-
ном ведет добычу в Западной Сиби-
ри. «Вопрос потребностей Дальне-
го Востока целесообразно решать в 
рамках уже действующих механиз-
мов поддержки, а также создания 
новых экономических стимулов по-
ставок нефтепродуктов»,— считают 
в Минэнерго. План ННК не понра-
вился и главе «Башнефти» Алексан-
дру Корсику. ННК за счет собствен-
ных средств не сможет позволить се-
бе такую покупку, а сама сделка мо-
жет «впрямую противоречить усло-
виям о недопущении к участию при-
ватизации 

”
Башнефти“ средств гос-

банков и крупных государственных 
нефтегазовых компаний»,— пишет 
он в Росимущество. Господин Кор-
сик считает, что трубопроводные по-
ставки нефти из Башкирии, где нахо-
дится большинство добывающих ак-
тивов компании, на Дальний Восток 
«технически невозможны», а желез-
нодорожные — нерентабельны.

По мнению Виталия Крюкова из 
Small Letters, ННК вряд ли допустят до 
приватизации: у компании большой 
долг, но, «возможно, она сможет как-
то собрать кредитные средства» для 
сделки. Правда, напоминает анали-
тик, Владимир Путин предупреждал, 
что покупатели приватизируемых ак-
тивов не должны использовать сред-
ства госбанков. Господин Крюков от-
мечает, что проблеме дефицита то-
плива на Дальнем Востоке «уже десят-
ки лет» и частично ее решит модерни-
зация существующих НПЗ — Комсо-
мольского «Роснефти» и Хабаровско-
го, принадлежащего ННК.

Дмитрий Козлов

Дальний Восток  
обойдется без «Башнефти»
Идея Эдуарда Худайнатова о покупке компании  
не нашла поддержки в правительстве

«Роснефть», отмечается в пись-
ме, в начале 2015 года уже жалова-
лась вице-премьеру на невключе-
ние в программу добычных про-
ектов. Аркадий Дворкович в марте 
прошлого года поддержал идею го-
скомпании о включении в програм-
му нефтегазового сектора и дал по-
ручение Минэкономики при рас-
смотрении таких инвестпроектов 
исходить из критериев отбора без 
привязки к отрасли. Но, отмечает 
в письме Игорь Сечин, министер-
ство подготовило проект постанов-
ления о внесении новых измене-
ний в нормы проектного финанси-
рования, в соответствии с которы-
ми добыча не может претендовать 
на господдержку, что нарушает по-
ручение вице-премьера. В Минэко-
номики вчера заявили, что напра-
вили свою позицию в правительст-
во, и напомнили, что проект изме-

нений исключает добычу ископае-
мых, но там остается их переработ-
ка. Так, в реестр инвестпроектов, 
отобранных для программы под-
держки, включена реконструкция 
Южно-Балыкского ГПЗ (принадле-
жит СИБУРу). В «Роснефти» и ЦБ 

”
Ъ“ 

не ответили.
Впрочем, даже если «Роснефть» 

получит право на участие в програм-
ме, лимит ЦБ в 100 млрд руб. уже вы-
бран, а в марте стало известно, что 
банк приостанавливает рефинан-
сирование кредитов. Как сообщала 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина, ко-
миссия Минэкономики отобрала 
проекты на 250 млрд руб., что пре-
вышает размер программы в 1,5 ра-
за. Сейчас ЦБ спорит с Минэкономи-
ки о возможном расширении лими-
та. «Мы в процессе согласования под-
ходов. Я думаю, что у нас есть взаим-
ное понимание того, что по 41 про-
екту, которые уже отобраны и по ко-
торым началось или продолжается 

кредитование, останавливать нель-
зя»,— говорил в апреле глава Мин-
экономики Алексей Улюкаев.

Старший аналитик «Уралсиба» 
Алексей Кокин отмечает, что вклю-
чение сырьевых проектов в про-
грамму рефинансирования или от-
каз будет, «скорее всего, исключи-
тельно политическим решением». 
Он уверен, что дешевое финансиро-
вание обеспечит рентабельность ря-
ду новых крупных проектов нефте-
газовых компаний, но вопрос в том, 
захочет ли правительство создавать 
для них «тепличные условия». Став-
ка кредитов, близкая к ключевой, 
могла бы помочь «Роснефти» в осво-
ении Ванкорской группы месторо-
ждений и на Куюмбинском месторо-
ждении, заметил эксперт. Также вы-
сокий процент greenfield есть у «Газ-
пром нефти», отмечает господин Ко-
кин, но для «Роснефти» вопрос более 
принципиален.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» расширяет добычу льгот

Генкомпании предлагают учесть удорожание 
 обслуживания западного оборудования в плате 
за мощность новых газовых блоков. Как прави-
ло, инвесторы в генерацию заключали сервис-
ные контракты в валюте при заказе газовых тур-
бин иностранного производства, их стоимость 
с 2010 года выросла более чем в два раза. В случае 
пересмотра потребителям придется доплатить 
за мощность примерно 6 млрд руб. в год. Потре-
бители считают, что в таком случае владельцы 
ТЭС просто проиграют конкуренцию АЭС.

«Совет производителей энергии» (СПЭ; объединяет 
крупнейшие теплогенерирующие компании) предлага-
ет пересмотреть размер операционных затрат для инвес-
тпроектов, построенных по договорам поставки мощно-
сти (ДПМ), с учетом девальвации рубля, сообщил предсе-
датель набсовета СПЭ и гендиректор «Газпром энергохол-
динга» Денис Федоров на совещании в Минэнерго по ито-
гам прошедшего осенне-зимнего периода. Это будет од-
ной из основных целей генераторов в 2016 году, следует из 
презентации СПЭ. Объединение заказало расчет актуаль-
ных операционных затрат у Lahmeyer International. Ис-
ходно операционные затраты рассчитывались по стоимо-
сти валютных сервисных контрактов на иностранное обо-
рудование, пояснил он. Затраты на них выросли пропор-
ционально девальвации, валютная составляющая OPEX 
— около 70%, сообщил топ-менеджер.

Сервисные контракты в валюте заключены, как прави-
ло, для газовых ТЭС, построенных на основе газовых тур-
бин западного производства. В рамках ДПМ уже оплачи-
вается в общей сложности более 20 ГВт, запланированный 
объем новой генерации ТЭС до 2020 года составляет око-
ло 25,2 ГВт, говорится в отчете «Совета рынка». Большинст-
во новых блоков работает на газе. Как пояснили в ассоциа-
ции СПЭ, плата за мощность по ДПМ учитывает норматив-
ный OPEX для газовой генерации — 80 тыс. руб. за 1 МВт в 
месяц в ценах 2010 года. Данная величина также была рас-
считана Lahmeyer. Действующая конструкция ДПМ пред-
усматривает индексацию операционных затрат по фак-
тической инфляции за предыдущий год, на 2016 года по-

казатель составил 131,9 тыс. руб. за 1 МВт в месяц, указы-
вают в СПЭ. Но и такой рост не компенсирует условно-по-
стоянные затраты на объекты ДПМ, так как контракты на 
сервисное обслуживание турбин заключены в основном 
в евро. С 2010 года курс евро (учитывался в расчетах OPEX) 
вырос в 2,15 раза, с 41,3 до 89 руб. за €1 на февраль 2016 го-
да, констатируют в объединении. Объединение отмечает, 
что рост затрат объясняется исключительно сервисными 
контрактами, поскольку другие статьи уже сокращены бо-
лее чем на 20%. По словам источника 
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чески OPEX с учетом роста валютной составляющей вырос 
примерно на 30 тыс. руб. от проиндексированного уров-
ня, до 162 тыс. руб. в месяц. Таким образом, доплата может 
составлять около 6 млрд руб. в год по действующим газо-
вым блокам в случае пересмотра.

По словам другого источника 
”
Ъ“ в одной из генкомпа-

ний, удорожание сервиса съедает всю эффективность га-
зовых станций, делая их эксплуатацию фактически убы-
точной. В «Т Плюс» сообщили, что годовые валютные за-
траты компании на сервис объектов ДПМ составляют 
€40 млн, в рублях они выросли относительно учтенно-
го уровня на 1,5 млрд. «Со стороны генкомпании пред-
ложение по индексации OPEX выглядит оправданно, но 
механизм пересмотра изначально не предусмотрен кон-
струкцией ДПМ, и государству будет непросто решиться 
на такой рост нагрузки на потребителей в предвыборный 
год»,— считает Матвей Тайц из Газпромбанка.

Против такого пересмотра, очевидно, выступят потре-
бители. По мнению директора ассоциации СПЭ Василия 
Киселева, заявление представителей тепловой генерации 
— это мужественное признание своего проигрыша в кон-
курентной борьбе с атомной и возобновляемой энергети-
кой. В пятницу правкомиссия по электроэнергетике будет 
рассматривать генсхему размещения энергообъектов до 
2035 года, где основной спорный вопрос — рост доли АЭС 
в энергобалансе. Владельцы ТЭС настаивают, что электро-
энергия современных ПГУ будет дешевле на протяжении 
жизненного цикла, чем у АЭС, но расчеты «Росатома» и 
Минэкономики говорят об обратном.

Анастасия Фомичева

Сервис не по карману генераторам
Инвесторы просят компенсировать рост валютных расходов

«Аэрофлот» намеренно тормо-
зит развитие дочерней «Побе-
ды»: он ограничил долю зару-
бежных рейсов лоукостера до 
10–15% от общего числа поле-
тов. Международные маршруты 
считаются выгодными, но там 
«Победа» может отнимать часть 
пассажиров у «Аэрофлота». В ло-
укостере считают, что не конку-
рируют с материнской компа-
нией из-за разницы ценовых 
сегментов, а эксперты добавля-
ют, что в кризис «Победу» лучше 
ориентировать на завоевание 
пока растущего внутреннего 
рынка.

Лоукостер «Аэрофлота» «Победа» 
сконцентрирует развитие на вну-
тренних перелетах и будет совер-
шать за границу не более 10–15% по-
летов от общего числа рейсов, со-
общил вчера «России 24» гендирек-
тор «Аэрофлота» Виталий Савельев. 
По его словам, компания сама ввела 
«определенное ограничение» на по-
леты «Победы» за рубеж. Топ-менед-
жер также подчеркнул, что, хотя в 
бизнес-плане «Победы» был заложен 
на 2015 год убыток в 1,7 млрд руб., ло-

укостер заработал 32 млн руб. чистой 
прибыли по РСБУ (по МСФО у пере-
возчика чистый убыток в 80 млн 
руб.). В 2016 году «Победе» прогнози-
руется «плюсовой результат».

• «Победа» — единственный лоуко-
стер в РФ, создан в конце 2014 го-
да вместо попавшего под санкции 
«Добролета». В 2015 году перевез-
ла чуть более 3 млн человек (загруз-
ка — 81,2%), за первый квартал 2016 
года — 950 тыс. человек (5-е место 
в РФ). В летнем расписании заяв-
лены полеты по 60 направлениям, 
из них 11 — зарубежные. Парк состо-
ит из 12 Boeing 737–800, базирует-
ся во Внуково. Минимальная стои-
мость билета — 999 руб.
Международные рейсы считают-

ся более прибыльными, чем внутрен-
ние, но объем пассажиропотока за ру-
беж постоянно снижается (в первом 
квартале, по данным Росавиации, 
он упал на 22,5%, до 5,7 млн человек). 
При этом «Победа» в 2015 году актив-
но добивалась права летать по между-
народным маршрутам и осенью полу-
чила разрешение летать в Германию, 
Францию и Словакию. Тем самым 
сложилась ситуация, когда лоукостер 

мог отнять часть рынка у «Аэрофлота». 
В «Победе» 

”
Ъ“ заявили, что материн-

ская и дочерние компании холдинга 
работают в разных сегментах, поэто-
му конкуренции между ними «быть 
не может». Источник 
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отметил, что «Аэрофлот» намеренно 
сдерживает рост лоукостера «только 
по одной причине — чтобы не превы-
сить 50-процентную долю рынка». По 
первоначальным планам «Аэрофло-
та», к 2018 году флот «Победы» должен 
был состоять не менее чем из 40 само-
летов, а объемы перевозок — превы-
сить 10 млн пассажиров в год.

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко считает решение 
сдержать выход «Победы» за рубеж 
«разумным и ожидаемым»: в кризис 
логично переориентировать бизнес 
лоукостера на внутренние линии, 
где еще растет пассажиропоток, в 
том числе по курортным направле-
ниям. В то же время на зарубежных 
маршрутах после ухода «Трансаэро» 
у «Аэрофлота» конкуренция заметно 
ниже, добавил он, и создавать конку-
рента в рамках группы было бы не-
правильным шагом.

Елизавета Кузнецова

«Победа» внутреннего пользования
Полеты лоукостера за рубеж ограничат

с1

ЦИТАТА

Приватизация должна быть 
 прозрачной, выгодна бюджету, 
она не должна происходить  
в том числе за счет денег,  
которые находятся в государст-
венных банках
— Алексей Текслер,
первый заместитель министра 
 энергетики РФ, в интервью  
«РИА Новости», 19 апреля
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деловые новости

Как стало известно 
”
Ъ“, на высо-

котехнологических предприя-
тиях АФК «Система» происходят 
кадровые перестановки. Акаде-
мик РАН Геннадий Красников, 
около 25 лет возглавлявший за-
вод «Микрон», переходит в хол-
динг РТИ, чтобы курировать 
все микроэлектронные активы 
«Системы». Его место займет 
экс-глава «Системы масс-медиа» 
Гульнара Хасьянова: с ее помо-
щью акционер надеется найти 
больше заказчиков из числа 
коммерческих, а не государст-
венных структур.

Геннадий Красников, с 1991 года 
возглавлявший завод «Микрон» 
(ОАО «НИИМЭ и Микрон»), перехо-
дит в холдинг РТИ на должность пер-
вого заместителя гендиректора, при-
каз о его назначении будет подписан 
сегодня, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор 

РТИ Сергей Боев. «В РТИ Геннадий 
Красников будет курировать весь 
сегмент микроэлектроники. Перед 
ним стоят стратегические задачи в 
области импортозамещения — в 
частности, по развитию и расшире-
нию номенклатуры на предприяти-
ях. Нам нужно не просто догонять 
иностранных конкурентов, но и де-
лать шаги на перспективу. Переход в 
РТИ позволит Геннадию Красникову 
сосредоточиться на новых разработ-
ках, а не заниматься хозяйственной 
деятельностью, которая отнимала у 
него много времени в 

”
Микроне“»,— 

говорит господин Боев. Он также от-
мечает, что одной из задач господина 
Красникова будет консолидация ми-
кроэлектронных активов АФК. «В 
этом сегменте работает не только 

”
НИИМЭ и Микрон“, но и Ярослав-

ский радиозавод, Дубненский маши-
ностроительный завод им. Н. П. Фе-
дорова, и у нас есть задачи по их 
большей кооперации»,— добавил го-
сподин Боев.

Гендиректором «НИИМЭ и Ми-
крона» вчера на совете директоров 

компании избрана Гульнара Хасья-
нова, экс-президент холдинга «Сис-
тема масс-медиа», в январе пришед-
шая в «Микрон» на должность заме-
стителя гендиректора. Геннадий 
Красников был избран председате-
лем совета директоров «НИИМЭ и 
Микрона», а также продолжит зани-
мать пост гендиректора АО «НИИ 
молекулярной электроники», сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель «НИИМЭ и 

Микрона» Алексей Дианов. «Основ-
ной задачей Гульнары Хасьяновой 
станет расширение масштабов биз-
неса за счет дальнейшей коммерци-
ализации новых технологических 
возможностей»,— говорит он. «В 
ближайшем будущем мы планиру-
ем перейти на новый уровень в об-
ласти интеграции. Это будет пере-
ход от традиционной серийной про-
дажи микросхем к разработке и по-
ставке законченных системных ре-
шений, основанных на отечествен-
ной микроэлектронике. Уверена, та-
кой подход будет не только стиму-
лировать процессы импортозаме-
щения в технологическом секторе 
экономики, но и окажет существен-
ное влияние на инновационное раз-
витие России»,— передала через 
пресс-службу госпожа Хасьянова.

• «НИИМЭ и Микрон» — один 
из крупнейших в СНГ производи
телей и экспортеров микроэлек
троники. Основной акционер груп
пы — входящий в АФК «Система» 
холдинг РТИ, которому принадле
жат 70,18% «НИИМЭ и Микрона», 
20,42% у «Роснано», 6,54% у Росиму
щества, остальные акции у ми
норитариев. Выручка «НИИМЭ 
и  Микрона» по итогам 2015 года 
по МСФО составляла 9,22 млрд руб., 
чистый убыток — 200 млн руб., 
 сообщил господин Дианов.
У госпожи Хасьяновой нет опыта 

в сфере микроэлектроники, при-
знает источник 

”
Ъ“ в АФК «Систе-

ма». «Акционер явно ставит на ее 
большой опыт продаж, надеется с 
ее помощью найти больше заказчи-
ков из числа коммерческих, а не го-
сударственных структур, которые 
сейчас являются основными потре-
бителями микроэлектроники в 
стране»,— поясняет он. С ним со-
гласен и собеседник 

”
Ъ“ в одном из 

конкурентов «Микрона». «Гульнара 
Хасьянова — опытный менеджер, 
но возглавлять высокотехнологич-
ное производство ей будет непро-
сто. 

”
Микрон“ долгие годы держал-

ся на плаву исключительно благо-
даря Геннадию Красникову. Имен-
но он объяснял чиновникам важ-
ность развития собственного ми-
кроэлектронного производства в 
стране, благодаря чему мы не утра-
тили полностью компетенции в 
этой отрасли»,— говорит он.

На прошлой неделе на конфе-
ренции «Российская микроэлектро-
ника» газеты «Ведомости» Гульнара 
Хасьянова заявляла, что источни-
ком мощного спроса на микроэлек-
тронику сейчас становится «интер-
нет вещей» (IoT). Один из опрошен-
ных 

”
Ъ“ экспертов оценивает миро-

вой рынок микросхем для IoT по 
итогам 2015 года в $15,4 млрд, что 
на 18% выше показателей 2014 года.

Мария Коломыченко

Геннадия Красникова освободили 
от микроменеджмента
«Микрон» возглавит Гульнара Хасьянова

Гендиректор «МегаФона» Иван 
Таврин покидает компанию, 
его отставку совет директоров 
может принять уже сегодня. 
Возглавит оператора Сергей 
Солдатенков, его нынешний 
председатель совета директо-
ров, уже руководивший «Мега-
Фоном» в должности гендирек-
тора с 2003 по 2012 год. По ин-
формации 

”
Ъ“, теперь возгла-

вить совет может член совета 
директоров USM Holdings Иван 
Стрешинский.

Сегодня совет директоров «Мега-
Фона» может удовлетворить просьбу 
об отставке гендиректора Ивана Тав-
рина, рассказали два источника 

”
Ъ“, 

близкие к компании. Исполняю-
щим обязанности гендиректора до 
решения общего собрания акционе-
ров будет назначен Сергей Солдатен-
ков, уточняют они. Иван Таврин и 
Сергей Солдатенков от комментари-
ев отказались.

Такое решение обсуждалось дав-
но, официального объявления не бы-
ло лишь потому, что не были соблюде-
ны формальности: в проведении за-
очного совета срочности не было, объ-
ясняет собеседник 

”
Ъ“, близкий к од-

ному из акционеров оператора. У ком-
пании есть иностранные акционеры 
(шведско-финская TeliaSonera, владе-
ет 25,17%), в совет входят независи-
мые директора, необходима фор-
мальная встреча. Иван Таврин сам по-
просил совет директоров освободить 
его от занимаемой должности, утвер-
ждает один из акционеров оператора 
и знакомый господина Таврина. «Ему 
(Таврину.— 

”
Ъ“) гораздо интереснее 

заниматься тем, что ему больше всего 
нравится и что он лучше всего уме-
ет,— инвестиционным бизнесом, не 
операционным»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. До июньского собрания ак-

ционеров решится вопрос, войдет ли 
в совет директоров «МегаФона» Иван 
Таврин, но он точно войдет в совет ди-
ректоров USM Holdings (основная хол-
динговая структура Алишера Усмано-
ва, господин Таврин является ее ми-
норитарным акционером), расска-
зал менеджер, близкий к акционе-
рам «МегаФона». По его словам, воз-
главить совет директоров вместо Сер-
гея Солдатенкова может член сове-
та директоров USM Holdings Иван 

 Стрешинский. Господин Стрешин-
ский от комментариев отказался.

Иван Таврин возглавил «МегаФон» 
в апреле 2012 года (с января занимал 
должность первого заместителя ген-
директора). Руководить оператором 
господин Таврин пришел именно из 
инвестиционного бизнеса, в первую 
очередь связанного с медиарынком. 
В 2006 году он продал восемь прио-
бретенных им к тому моменту регио-
нальных телестанций компании 
Independent Network Television 
Holding Ltd владельцу телеканала 
ТВ3, получив взамен миноритарный 
пакет и должность президента. Когда 
ТВ3 был продан «ПрофМедиа», госпо-
дин Таврин продолжил самостоятель-
но инвестировать в региональные 
медиаактивы и основал в 2007 году 
холдинг «Медиа-1», который к 2009 
году управлял 33 региональными те-
лекомпаниями. Одновременно была 
создана группа «Выбери радио», в ко-
торую на 2012 год входило более 50 
региональных радиостанций. В 2009 
году Иван Таврин на паритетных на-
чалах объединил телевизионные ак-
тивы с принадлежащим Алишеру Ус-
манову «АФ Медиа Холдингом» (теле-
каналы «Муз-ТВ», «Семерка»), в резуль-
тате чего был образован холдинг 
ЮТВ. В конце 2011 года 49% «Семер-
ки» были проданы за $300 млн амери-
канской Walt Disney Co.

Господин Таврин пришел в «Мега-
Фон» накануне исторических пере-
мен: весной же 2012 года из акцио-
нерного капитала оператора вышла 
«Альфа-групп» (владела 25,1% компа-
нии), в результате чего контролирую-
щим акционером «МегаФона» стали 
структуры Алишера Усманова (до это-
го владели 31,1% компании). Уже при 
Иване Таврине состоялось долго-
жданное IPO «МегаФона» на Лондон-
ской бирже: было продано 14,99% ак-
ций оператора за $1,83 млрд, а компа-
ния оценена в $12 млрд.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к акцио-

нерам «МегаФона», утверждает, что в 
2010–2015 годах компания росла быс-
трее рынка. За этот период доля опе-
ратора по количеству абонентов вы-
росла на 3,2 процентного пунктах 
(п. п.), тогда как у МТС снизилась на 
2,8 п. п., у «Вымпелкома» — на 0,7 п. п., 
а у «Т2 РТК Холдинга» (бренд Tele2) вы-
росла на 0,3 п. п. Лучшими были и 

темпы роста выручки «МегаФона» в 
России за последние пять лет: 43,9% 
против 36,7% у МТС, 12% у «Вымпелко-
ма» и 21,8% у «Т2 РТК Холдинга». В 2015 
году разрыв по выручке между МТС и 
«МегаФоном» вырос с 64 млрд до 
83 млрд руб. Однако собеседник 

”
Ъ“ 

связывает существенный рост с агрес-
сивными действиями МТС на низко-
маржинальном рынке оборудования 
и указывает, что «МегаФон» является 
лидером по уровню рентабельности 
по OIBDA в России. У компании этот 
показатель составляет 42,8% против 
42,2% у МТС и 39,2% у «Вымпелкома». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к акционерам 

«МегаФона», также указывает, что в 
2012–2014 годах оператор существен-
но оптимизировал затраты — до уров-
ня 15,6–17,8% от выручки, благодаря 
тому что основной объем CAPEX при-
шелся на 2010–2011 годы. Однако в 
2015 году «МегаФон» вернулся к уров-
ню CAPEX 22% от выручки, что сопо-
ставимо с конкурентами, отметил со-
беседник 

”
Ъ“.

Сергей Солдатенков возглавлял 
«МегаФон» с 2003 по 2012 год. «Я с 

”
Ме-

гаФоном“ уже 12 лет, из них почти де-
вять — на должности гендиректора. 
Для меня 

”
МегаФон“ — гораздо боль-

ше, чем просто работа»,— рассказы-
вал господин Солдатенков в интер-
вью 

”
Ъ“ в январе 2012 года. При нем 

компания стала вторым по величине 
федеральным оператором в «боль-
шой тройке» по количеству абонен-
тов и по выручке от сотового бизнеса, 
обойдя «Вымпелком». «Задача 

”
Мега-

Фона“ на ближайшее время не терять 
конкурентные позиции, а также оста-
ваться интересным с точки зрения 
дивидендов»,— говорит источник 

”
Ъ“, близкий к одному из акционе-

ров. По словам другого собеседника 

”
Ъ“, дивидендная политика операто-

ра сохранится на уровне 2015 года 
(компания рассчитывает дивиденды, 
исходя из чистого денежного потока, 
по итогам 2015 года он составил 
53,8 млрд руб.). «В 2016 году 

”
Мега-

Фон“ намерен поменять курс с эффек-
тивности на рост. Увеличение выруч-
ки заложено в целях команды, а так-
же в разрабатываемой обновленной 
стратегии оператора на три-пять 
лет»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Владимир Лавицкий,  
Анна Балашова

Операционный прибыл
Сергей Солдатенков вновь возглавит «МегаФон»

Продажи крупной бытовой тех-
ники в России сократились в целом 
на 15%, отмечает руководитель де-
партамента «Крупная бытовая техни-
ка» Сергей Ли. Реализовано 728 тыс. 
встраиваемых духовых шкафов на 
16,7 млрд руб., 929 тыс. отдельно сто-
ящих плит на 14,3 млрд руб. В штуч-
ном выражении оба сегмента сокра-
тились на 35% и 36,5%, причем в 
деньгах рынок духовых шкафов про-
сел не так глубоко, поскольку сред-
няя цена на них поднялась выше, 
продолжает Сергей Ли. Рынок сти-
ральных машин упал на 35%, до 
2,6 млн шт., и на 11% в деньгах, до 
50,8 млрд руб. Покупатели фокусиру-
ются на устройствах низких и сред-
них ценовых сегментов, говорится в 
обзоре. В минувшем году было про-
дано 2,3 млн холодильников на 
62,2 млрд руб., этот рынок потерял 
37% в штуках и 20% в деньгах.

На этом фоне не так сильно по-
страдали продажи мелкой бытовой 
техники: на 3–6% сократился объем 
реализации эпиляторов, приборов 
для укладки, мужских электробритв, 
техники для ухода за одеждой. И вы-
росли продажи техники для приго-
товления кофе — на 2%, до 7,6 млрд 
руб. Объем реализации техники для 
приготовления еды (блендеров, мик-
серов, кухонных комбайнов и т. п.) 
поднялся на 15%, до 9,4 млрд руб.

По оценке «М.Видео», в минув-
шем году в России было реализовано 
26,2 млн смартфонов на 267 млрд 
руб.; в количестве рынок сократился 
на 5,5%, а в объеме вырос на 9%. 
Смартфоны стали одним из драйве-
ров рынка, считает коммерческий 
директор компании Энрике Фернан-
дес. По его словам, ритейлер делает 
ставку на развитие устройств и сер-
висов, которые взаимодействуют 
между собой и образуют экосистему 
вокруг смартфона. В минувшем году 

было продано 62 тыс. шт. смарт-бра-
слетов на 300 млн руб.; этот рынок 
вырос на 51% в количестве и на 43% в 
объеме. За этот же срок в сети в пять 
раз выросли продажи дронов.

Президент «М.Видео» Александр 
Тынкован ранее говорил, что ждет 
небольшого роста продаж по итогам 
2016 года в условиях плоского или 
снижающегося рынка. По оценке 
гендиректора «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, в 2016 году 
продажи БТиЭ сократятся на 6–8% в 
денежном выражении. «Мы видим 
масштабную ценовую войну на рын-
ке смартфонов, и есть основания 
предполагать, что она расширится и 
на другие категории. А поскольку 
динамика потребительского креди-
тования не позволяет существенно 
нарастить штучные продажи, то це-
новая война станет фактором, нега-
тивно влияющим на продажи в день-
гах»,— считает он.

Владислав Новый

Бытовая техника в режиме сушки
с1

контекст  

ТАБАК

Президент ограничил сигареты

Президент Владимир Путин подписал закон, ограничивающий ко
личество сигарет в одной пачке на уровне 20. Розничная торговля 
сигаретами, содержащимися в пачке в количестве более 20 штук 
и произведенными в России или импортированными на россий
ский рынок до дня вступления в силу закона, допускается до их пол
ной реализации. Закон «О внесении изменений в статью 19 феде
рального закона ”Об охране здоровья граждан от воздействия окру

жающего табачного дыма и последствий потребления табака“» 
был принят Госдумой 15 апреля и утвержден Советом федерации 
20 апреля. «Интерфакс»

ТУРИЗМ

Ростуризм и «Автодор»  
стали партнерами

Ростуризм и «Автодор» подписали соглашение о стратегическом 
партнерстве по развитию внутреннего и въездного автотуризма, его 
пилотным проектом станет трасса Брест—Москва. Как пояснил гла
ва Ростуризма Олег Сафонов на церемонии подписания, в рамках 
реализации соглашения Ростуризм и «Автодор» будут работать 
над созданием современной инфраструктуры для автопутешествен
ников. Вслед за трассой Москва—Брест в планах по совместной ра
боте такие магистрали, как Москва—СанктПетербург и Москва—
Новороссийск. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Прошу безотлагательно 
 реализовать принятые решения 
по формированию заказа  
на гражданскую продукцию 
 микроэлектроники
— Владимир Путин,
президент РФ, на заседании съезда 
 машиностроителей, в апреле 2016 года
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В Бразилии прошли Дни россий-
ского кино. Уже второй год под-
ряд их устраивает компания 
местных энтузиастов: в прош-
лом году — в Рио-де-Жанейро, 
теперь — в Сан-Паулу. Эта акция 
не похожа на те чаще всего фор-
мальные мероприятия, которые 
проводятся по всему миру с вы-
возом нескольких более или ме-
нее случайных новых фильмов 
made in Russia и их создателей. 
Фестивали, организованные 
по такой схеме, дают местной пу-
блике весьма приблизительное 
представление о российском ки-
но — особенно в таких далеких 
странах, как Бразилия. Хотя ин-
терес к нему есть, и немалый.

Кураторы мероприятия предпоч-
ли обратиться к истокам того кине-
матографа, который называют пост-
советским. Ключевым в этом кон-

тексте стал фильм «Покаяние» Тен-
гиза Абуладзе с его «полочной» судь-
бой и последующим прорывом к об-
щественному сознанию в качестве 
манифеста антисталинизма. Совсем 
недавно бразильцы имели редкую 
возможность видеть в коммерче-
ском прокате новый фильм из Рос-
сии: им оказался «Левиафан» Анд-
рея Звягинцева, и четко прорисова-
лась линия развития общества и ки-
нематографа за последние тридцать 
лет. Если и была попытка покаяния, 
к которому призывал Абуладзе, то 
ничего путного из этого не вышло. 
«Зачем нужна дорога, если она не 
ведет к храму?» — звучал вопрос в 
финале знаменитой картины. А «Ле-
виафан» поворачивает этот вопрос 
вспять: зачем нужен храм, если он 
не указывает дорогу?

Чтобы глубже понять диалектику 
российского кинопроцесса, органи-
заторы дней дали возможность зри-
телям Сан-Паулу прослушать лекции 
о кинематографе перестройки, «ма-
разматической трилогии» Сергея Со-
ловьева и творчестве Алексея Бала-
банова, посмотреть фильмы «Асса», 
«Интердевочка», «Цареубийца», «До-
рогая Елена Сергеевна», «Груз 200» 
и другие. Это было настоящее по-
гружение в мир российского кино с 
его главными социальными и худо-
жественными приоритетами. Сюр-

призом стало появление на показе 
«Груза 200» звукооператора Стани-
слава Михеева, работавшего с Бала-
бановым на этой и других картинах, 
а ныне продолжающего кинокарье-
ру в Бразилии.

Аудитория фильмов и лекций бы-
ла смешанной. С одной стороны, 
пришли многие из тех, кто близок к 
традициям левого движения, чрез-
вычайно сильного в Бразилии, с дру-

гой — на дискуссиях зрители при-
знавались, что были в определенном 
смысле жертвами пропаганды, кото-
рая, особенно в периоды правления 
военных хунт, рисовала инферналь-
ный образ СССР и России. Смотря 
лучшие российские фильмы и про-
никая в открывающуюся за ними 
реальность, многие избавляются от 
стереотипов. Уже хотя бы ради этого 
стоит поддерживать подобные ини-
циативы, однако пока что их финан-
сирует исключительно бразильская 

сторона, а наш Минкульт о них, ско-
рее всего, даже не слышал.

Как и о другой акции, проведен-
ной примерно в то же самое время в 
том же Сан-Паулу той же группой эн-
тузиастов: это Луис Густаву Карвалью 
и наша соотечественница Мария 
Врагова. В самом престижном выста-
вочном зале города, на территории 
Мемориала Латинской Америки, по-
строенного Оскаром Нимейером, 

прошла выставка советских фотоху-
дожников — Леонида Лазарева, Вла-
димира Лагранжа, Юрия Кривоносо-
ва, Виктора Ахломова, Антанаса Сут-
куса, Владимира Богданова. В боль-
шой коллекции черно-белых фото-
графий доцифровой эры оживают 
идеалы и нравы, увлечения и быт то-
го времени, его культовые герои и 
характерные безымянные персона-
жи. Натюрморт с бутылками молока, 
картофелинами на газетке и портре-
том Ленина. Женщина с авоськой и 

гитарой у автомата «Союзпечати» и 
надписью на дисплее «Газеты прода-
ны». Их, видно, раскупила четверка 
Дедов Морозов: расселись на лавке и 
читают (следующее фото). Юрий Гага-
рин с Че Геварой. Лиля Брик и Ранев-
ская, тоже устремила взор на газет-
ную полосу (разумеется, «Литератур-
ка»). Выставка женского белья. Ака-
демик Сахаров. Целый мир, Атланти-
да, ушедшая в небытие и воскрешен-
ная для потомков талантом и зорко-
стью фотохудожников. Оказалось, 
и эта культурная акция пользуется 
успехом у бразильцев.

А во время Дней российского ки-
но перед показом фильма «Цареубий-
ца» я встретил удивительного чело-
века — Бориса Соломоновича Шнай-
дермана. Ему 99 лет, он ровесник Ок-
тябрьской революции. Родился в 
Умани, рос в Одессе, восьмилетним 
мальчиком с родителями и сестрой 
уехал в Бразилию. Там преподавал 
русский язык и литературу, участво-
вал во Второй мировой в составе Бра-
зильского экспедиционного корпу-
са. Стал крупнейшим переводчиком 
на португальский язык русской лите-
ратуры — Достоевского, Толстого, Че-
хова, Горького, Бабеля, Пастернака, 
Пушкина и Маяковского, а также те-
оретиком перевода. Поразил и внеш-
ний вид этого человека, совсем не 
похожего на старца, и его чистейшая 

русская речь. Одно из его детских 
воспоминаний связано с классикой 
нашего и мирового кинематографа. 
Вместе с другими мальчишками Бо-
рис собрался поиграть на Потемкин-
ской лестнице, а там шла киносъем-
ка: по лестнице спускались элегант-
ные дамы, потом появились воору-
женные повстанцы, среди толпы — 
детская коляска… Всем происходя-
щим командовал какой-то человек с 
шевелюрой, то был Сергей Эйзенш-
тейн. «Я ничего тогда не понял»,— го-
ворит, вероятно, последний живой 
свидетель съемок «Броненосца 

”
По-

темкин“». Позднее, уже после войны, 
отец Шнайдермана был партнером 
«Совэкспортфильма» и показывал 
бразильцам эту и другие советские 
киноленты. А выйдя из кинотеатра, 
в окне соседнего книжного магазина 
мы увидели новое бразильское изда-
ние: «Смерть Ивана Ильича» в пере-
воде Шнайдермана.

Вся эта сумма впечатлений сво-
дится к тому, что в Бразилии чрезвы-
чайно глубока русская культурная 
почва. Но взрыхляют ее в основном 
отдельные увлеченные люди, для ко-
торых пропаганда далекой культуры 
становится призванием и судьбой. 
Те же наши организации, что зани-
маются этим по долгу службы, осо-
бо заметных следов на этом вспахан-
ном поле не оставляют.

Пропаганда с погружениемКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

На сцене Александринского театра прошел 
финальный гала-концерт XV международно-
го балетного фестиваля Dance Open, после 
которого в Мраморном зале Этнографиче-
ского музея состоялась традиционная це-
ремония награждения особо выдающихся 
участников концерта хрустальными ножка-
ми Анны Павловой. Из Санкт-Петербурга — 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Уже лет пять фестиваль Dance Open ловко ба-
лансирует между беспроигрышными проекта-
ми вроде традиционных финальных гала и рис-
кованными (в художественном и коммерческом 
смысле) новациями. В этом году таковой можно 
считать мировую премьеру «Пера Гюнта» на му-
зыку Грига — дебют хореографа и руководите-
ля словенского Балета Марибора Эдварда Клю-
га в жанре полнометражного сюжетного спек-
такля. Балетмейстер, не ныряя в философские 
глубины пьесы Ибсена, поставил этакую сказку 
для взрослых. В его балете либретто пересказа-
но с дотошной обстоятельностью, лобовых ме-
тафор больше, чем поэтических недосказанно-
стей, пантомима с легкостью забивает скудный 
танец, а назидания не дают ни малейшего про-
стора воображению. Спектакль тем не менее 
нескучен, достаточно динамичен, не лишен ре-
жиссерских удач — вроде финальной встречи 
дряхлого Пера со старой Сольвейг, таскающей 
на себе настоящую дверь, как груз истекшей 
жизни и неизжитой любви. Благодаря сказоч-
ной доступности и открытому мелодраматизму, 
удовлетворяющему склонность нашей публи-
ки к сопереживанию, словенский «Пер Гюнт», 
главную роль в котором прекрасно и страстно 
исполнил приглашенный солист Мариинско-
го театра Денис Матвиенко, имел достаточный 
зрительский успех.

Но этот благосклонный прием не шел ни в 
какое сравнение с тем восторгом, который выз-
вал финальный гала, сделанный по испытан-
ным 15-летием лекалам: всего понемногу и все 
будут счастливы. В концерте, укомплектован-
ном ведущими солистами мировых театров, 
была классика (от почти подлинного Петипа 
до стилизатора Лакотта, от раннесоветской хо-
реографии Лопухова до расцветно-советской 
Лавровского), была легкоперевариваемая за-

падная и российская современность, было фла-
менко от Урсулы Лопес и даже эстрада (от хип-
хопа до степа) от аргентинских братьев-близ-
нецов Ломбард. Все это изобилие подавалось в 
комплекте с любовно подобранным оформле-
нием в виде фото- и видеопроекций на задни-
ке, проясняющих места действия: барочные 
дворцы и городские задворки сменялись низ-
вергающимся в лунном лесу водопадом. В Мо-
скве мода на подобные красоты вроде бы про-
ходит — балетные деятели уяснили наконец, 
что пестрая картинка, особенно шевелящаяся, 
режет артистов без ножа; но Петербург, похоже, 
только вошел во вкус.

Однако даже жирная живописность фотоо-
боев не помешала балетоманскому счастью обо-
зревателя 

”
Ъ“, когда на сцену выскочил элегант-

ный Манюэль Легри во фраке и бабочке, с фаль-
шивыми усиками и натуральным пламенем в 
глазах. Экс-этуаль Парижской оперы, ставший 
худруком балета оперы Венской, попрощался со 
сценой лет пять назад, но его форме (не говоря о 
неотразимом артистизме) мог позавидовать лю-
бой юнец. В сценке из балета Ролана Пети «Лету-
чая мышь» Манюэль Легри, уламывая Розалин-
ду (Мария Яковлева) отправиться на бал, порхал 
легконогим мотыльком. Его антраша, пируэти-
ки, амбуате, бодро провернутые двойные туры 
в воздухе высекали искры из глаз зрителей, за-
конно одаривших звезду (которые бывшими не 
бывают) хрустальной ножкой Павловой — при-
зом своих симпатий.

Профессиональное жюри, состоящее почти 
сплошь из мужчин, по большей части балетмей-
стеров, ножками распоряжалось не столь без-
ошибочно. Подлинные чудеса виртуозности (от-
точенные двойные кабриоли на высоте двух ме-
тров, десяток больших туров в аттитюд с одно-
го толчка, чертову дюжину сверкающих пируэ-
тов, пять (!) туров в a la seconde, которыми он на-
чал свой большой пируэт в коде из «Дон Кихо-
та») явил замечательный молодой кубинец Ось-
ель Гунео из Норвежского балета. Возможно, его 
моцартовская легкость показалась судьям лег-
ковесностью. Как бы то ни было, титул «Мистер 
Виртуозность» достался Мэтью Голдингу, добро-
совестному трудяге из «Ковент-Гардена», честно 
исполнившему обязательную программу пар-

тии Вакха из «Вальпургиевой ночи» Леонида 
Лавровского, причем этого невоздержанного 
римского бога английский премьер явно попу-
тал с величественным Юпитером.

Впрочем, петербургская интерпретация хо-
реографии Лавровского вообще сильно отлича-
лась от московской. При полной эмоциональ-
ной и пластической стерильности эта вакхана-
лия лишилась доброй половины многофигур-
ного адажио — в частности, отчаянных падений 
Вакханки на руки сатиров. В хрестоматийной 
вариации прима Мариинского театра Оксана 
Скорик лишь имитировала пуантные прыжоч-
ки в аттитюд, вместо длинной диагонали про-
скакала ballonne на центре сцены, а неудобные 
вращения финальной части заменила обычны-
ми основательными фуэте — и публика радост-
но одобрила такое самоуправство.

Конечно, парадно-развлекательный гала — 
не конференция по проблемам сохранения на-
следия. Но все же пиетет западных артистов к 
хореографическому тексту впечатляет и вселя-
ет зависть. Скажем, соло из балета Ханса ван Ма-
нена «Пять танго» в России танцуют чуть не на 
всех международных гала и всегда с неизмен-
ной скрупулезностью. На сей раз эту мужскую 
вариацию со всеми полагающимися актерски-
ми, ритмическими и техническими нюанса-
ми исполнил Реми Вортмейер, за что и полу-
чил приз «Мистер Выразительность». «Мисс Вы-
разительностью» стала Анна Цыганкова, прима 
Национального балета Нидерландов, за пылко 
влюбленную Мату Хари из одноименного бале-
та Теда Брандсена. Прекрасно станцованная па-
ра из Штутгарта — Алисия Аматриан и Джейсон 
Райли, исполнившие что-то любовно-противо-
борствующее с футуристическим колоритом,— 
награждена как лучший дуэт. А гран-при полу-
чили Ольга Смирнова и Семен Чудин из Боль-
шого театра, исполнившие па-де-де из француз-
ского балета «Марко Спада» с той почти раздра-
жающей непринужденностью и непогрешимо-
стью, когда и хочется придраться — а не к чему.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Кому надо ножки
В Санкт-Петербурге завершился Dance Open

В фонде In Artibus, принадлежащем 
коллекционеру и издателю The Art 
Newspaper Инне Баженовой, откры-
лась выставка «Поздний Машков». 
За тем, как великий авангардист, 
основатель «Бубнового валета» пря-
тал свой хвост в трудные времена, 
наблюдал ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Реабилитация поздних работ худож-
ника, славного работами ранними, есть 
дело неблагодарное. Успехом такие за-
теи заканчиваются редко, ибо худож-
нику надо быть как минимум Гойей с 
его «Черными картинами», в которых 
каждое новое поколение знатоков ви-
дит все новые слои смысла и, что нема-
ловажно, предчувствий XX века. В ка-
ждой фреске «Дома Глухого» видят то бу-
дущего Пикассо, то Ротко. Такой номер 
с поздним Ильей Машковым не прой-
дет, ибо в его случае ни о каком визи-
онерстве говорить не приходится. Не 
станешь же всерьез утверждать, что 
соцреалистический уклон в Машкове, 
обозначившийся с начала 1920-х, пред-
сказывает нынешний интерес культур-
ных начальников и частных лиц к со-
ветскому искусству. Не той величины 
и значимости тенденция, да и конца 
ее уже ждешь не дождешься. Впрочем, 
попытка вытащить позднего Машко-
ва из забвения основана не столько на 
поисках исторической истины, сколь-
ко на modus operandi фонда In Artibus. 
Все выставки фонда начинаются с кол-
лекции хозяйки Инны Баженовой, так 
случилось и на этот раз: в собрании бы-
ли «Девушка с подсолнухами» (1930) и 
эскизы к монументальным панно для 
гостиницы «Москва» (1937–1938), а па-
фос переоткрывательства идет к ним в 
нагрузку.

Как обычно бывает у фонда, к ини-
циативе подключены крупнейшие со-
брания, в первую очередь музейные: 
на стенах висят хрестоматийные ве-
щи из Третьяковки, Русского музея, го-
сударственных галереи Перми и, ко-
нечно, Волгограда — там музей носит 
его имя. Из Волгограда приехала и са-
мая известная работа позднего Машко-
ва «Привет XVII съезду ВКП(б)» (1934), 
шизофренический натюрморт с лозун-
гом (он же название работы), бюстами 
Ленина, Сталина и основоположни-
ков марксизма, цветами и конструкци-
ей, напоминающей мавзолей, в каче-
стве пьедестала для живых и мертвых. 
Это, безусловно, вещь реалистическая 

и, возможно, сделанная честно и ста-
рательно, но современному зрителю 
трудно избавиться от ощущения, что 
великий русский сезаннист просто из-
девается над изначально мертвыми те-
матическими картинами, выстраивая 
свой идеологический натюрморт. Сре-
ди других небезынтересных вещей вы-
деляются штудии на пленэре 1923 го-
да, повешенные рядом: тут Машков де-
монстрирует редкое умение перево-
дить натюрмортные находки в формат 
пейзажа, как обычно, яркого, но с глу-
биной и какой-то — в отсутствие друго-
го слова — увлекательностью.

С начала тридцатых Машкову все-та-
ки удается совершенно избавиться от 
пережитков формализма. Живопись бе-
леет, форма усредняется, когда-то яркие 
фрукты становятся как будто поддель-
ными, из папье-маше. Интересно, что 
этой метаморфозе есть два объяснения. 
Куратор выставки Елена Руденко гово-
рит, что живопись Машкова усложняет-
ся: он пишет предметы не вплотную, а 
с учетом тональных переходов, возни-
кающих в световоздушной среде. Ди-
ректор галереи «Ковчег» и специалист 
по периоду Сергей Сафонов, напротив, 
считает, что тональная живопись силь-
но проще, чем цветовая, и, главное, по-
нятнее: «за ней можно спрятаться». А 
прятаться было от кого, хотя Машков и 
демонстрировал удивительную лояль-
ность новым структурам. Он одним из 
первых авангардистов перешел в Ассо-
циацию художников революционной 
России и после вскоре уехал в родную 
станицу Михайловскую, чтобы подни-
мать культуру в далеких от нее райо-
нах. Нового Витебска из Михайловской 
не вышло по разным причинам, и для 
Машкова настали тяжелые времена с 
проработками и доносами, с использо-
ванием «формализма» как пункта обви-
нения. Заказ на панели для гостиницы 
«Москва» стал последним крупным госу-
дарственным заказом для Машкова, и, 
если сравнивать с образчиками «боль-
шого сталинского стиля», которые де-
лались в те же годы для ВДНХ и выста-
вок, выполнен он плохо. От Машкова, 
наверное, и не стоит ждать убедитель-
ности в деле, которым он не приучен 
был заниматься. Его провалы в области 
советской темы неинтересны как живо-
пись, но вызывают теплое чувство: все-
таки совсем сломать себя не удалось. То-
же достижение своего рода.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Неформальный 
формализм
Поздний Илья Машков в фонде In Artibus

11

Дмитрий Волкострелов поставил в Казани  
спектакль «Карина и Дрон».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Алисия Аматриан и Джейсон Райли  
названы лучшим дуэтом за исполнение  
духоподъемного номера «Punk Love» 
 Эрика Готье  ФОТО СТАСА ЛЕВШИНА

Современному зрителю может показаться, что в своей работе «Привет XVII съезду ВКП(б)» 
(1934) Илья Машков издевается над картинами подобной тематики  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Смотря лучшие российские фильмы 
и проникая в открывающуюся 
за ними реальность, многие 
избавляются от стереотипов — 
уже ради этого стоит поддерживать 
подобные инициативы
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В первом матче 1/2 финала Лиги чемпионов 
«Манчестер Сити» принимал мадридский «Реал»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НХЛ

«Чикаго» усилил 
сборную России
Обладатель Кубка Стэнли 
вылетел в первом раунде

ОЛИМПИЙСКИЙ МАРКЕТИНГ

«Мы ищем идеи, которые объединят всю страну»
Заместитель гендиректора ОКР Дмитрий Белявский о маркетинговой программе структуры

Из очередного розыгрыша Кубка Стэнли  вчера 
вылетел его прошлогодний обладатель. «Чи-
каго Блэкхокс» уступил — 2:3 — в седьмом, 
решающем матче серии стартового раунда 
«Сент-Луис Блюз». Проигрыш чикагцев отпра-
вил в сборную России, которая выступит на до-
машнем чемпионате мира в мае, очень хоро-
шую связку форвардов — Артемия Панарина 
и Артема Анисимова.

«Чикаго» — это, может быть, идеальная иллюстра-
ция того, что представляет собой НХЛ, в чем специ-
фика этой лиги. Формально правы будут те, кто на-
зовет его свежую осечку сенсацией. В конце концов, 
речь идет об осечке не просто действующего облада-
теля Кубка Стэнли, а команды, которую обозначали 
принятым в американском спорте термином «дина-
стия», означающим доминирование. И он не резал 
слух — «Чикаго» ведь за предыдущие пять лет взял 
три Кубка Стэнли.

Но ровно так же правы будут и те, кто не увидит в 
его неудаче ничего странного. Можно обратить вни-
мание и на другую статистику. Если взять отрезок не 
пять сезонов, а чуть подлиннее — шесть, то «Чикаго» 
за это время пережил уже третий вылет в первом же 
раунде Кубка Стэнли. То есть такой ранний сход с ди-
станции можно считать чем-то вроде нормы.

Правда на самом деле в том, что так сложно устро-
ена НХЛ. В этой лиге особенно сегодня понятие 
клубного статуса достаточно размыто, условно. Тот, 
кто только что был на коне, из-за каких-то совсем не-
значительных изменений легко может опуститься 
на ступеньку вниз. Тот, кто не блистал, буквально за 
один сезон может взлететь вверх. Примерно равных 
по возможностям команд слишком много, и в проти-
востояниях между ними часто все решает, строго го-
воря, не класс, а какие-то нюансы.

В этом смысле серия с участием «Сент-Луиса» и 
«Чикаго», безусловно, показательна. В первую оче-
редь показательна ее развязка. Вот она действитель-
но была торжеством нюансов.

Победным голом в седьмом матче стал гол, заби-
тый посреди третьего периода форвардом-ветера-
ном «Блюз» Троем Брауэром. И это был удивитель-
ный гол. Брауэр, конечно, оказался в нужном ме-
сте в нужное мгновение — перед открытым настежь 
углом ворот, к которому добралась передача от парт-
нера. Но интересно, что было дальше. А дальше Бра-
уэр, вместо того чтобы с метра отправить шайбу в во-
рота, отправил ее в стойку. Она отскочила обратно 
на пятачок, фактически прямо к форварду. Однако 
тот, неловко махнув клюшкой, умудрился промах-
нуться мимо шайбы. На счастье Брауэра, никто из за-
щитников «Чикаго» не успел ее выбить — и ему вы-
пал третий шанс попасть в ворота. Им-то хоккеист 
кое-как и воспользовался.

А у «Чикаго» через некоторое время был такой мо-
мент. Брент Сибрук нанес, казалось, убойный бро-
сок, но шайба так и не пересекла после него ленточ-
ку, стукнувшись поочередно о две штанги!

Сход «Блэкхокс» имел практические, скажем так, 
последствия для сборной России, которая готовится 
принять участие в стартующем 6 мая домашнем чем-
пионате мира. Приятные, надо признать, последст-
вия. Кто бы ни победил в этой серии, она усилилась 
бы перед первенством отличным российским игро-
ком. В «Сент-Луисе» отличный российский игрок — 
это форвард Владимир Тарасенко.

Однако проигрыш «Чикаго» сборной был все-та-
ки выгоднее. Ведь благодаря ему она получила не од-
ного, а сразу двух хоккеистов — центрфорварда (а это 
дефицитное амплуа) Артема Анисимова и Артемия 
Панарина, который в дебютном сезоне в НХЛ проник 
в топ-десятку бомбардиров регулярного чемпионата. 
Что важно, Анисимов и Панарин — это готовая связ-
ка: в «Блэкхокс» они выходили на лед вместе.

Алексей Доспехов

Олимпийский комитет России (ОКР) 
приступает к реализации первой 
в истории организации маркетин-
говой программы. О целях, которые 
ОКР ставит перед собой, отвечающий 
за эту программу заместитель гене-
рального директора ОКР ДМИТРИЙ 
БЕЛЯВСКИЙ рассказал корреспон-
дентам ”Ъ“ АЛЕКСЕЮ ДОСПЕХОВУ 
и АФСАТИ ДЖУСОЙТИ.

— Для начала поясните, почему ОКР 
только сейчас решил создать марке-
тинговую программу? Что, такого ро-
да деятельность раньше вообще не 
 велась?
— Олимпийский комитет с момента сво-
его образования, безусловно, вел марке-
тинговую деятельность. Но она не была 
системной: одни маркетинговые парт-
неры приходили, другие уходили. После 
прихода на пост президента ОКР Алек-
сандра Жукова в 2010 году на олимпий-
ском собрании была утверждена новая 
стратегия развития Олимпийского коми-
тета России, частью которой стала марке-
тинговая стратегия.
— Почему утверждение маркетин-
говой программы ОКР произошло 
в 2010 году, а реализация началась в 
2015 году?
— После того как Россия выиграла пра-
во проведения Олимпийских игр в Со-
чи (это произошло в 2007 году.— 

”
Ъ“), все 

олимпийские маркетинговые права бы-
ли переданы в оргкомитет «Сочи-2014». 
Таким образом, основную маркетинго-
вую деятельность вел оргкомитет, а ОКР 
получал лишь процент от заключенных 
контрактов и пожертвования на финан-
сирование подготовки спортсменов 
олимпийской команды России. Дейст-
вие подписанных оргкомитетом парт-
нерских договоров почти во всех кате-
гориях заканчивается в конце 2016 года. 
Теперь же все новые контракты с марке-
тинговыми партнерами будет заключать 
уже ОКР.
— Почему активная фаза реализа-
ции программы начинается именно 
 сейчас?
— Годовые бюджеты компаний, как пра-
вило, формируются летом, а осенью они 
защищаются на советах директоров. По-
этому, чтобы иметь возможность подпи-
сывать договоры о партнерстве с 2017 
года во всех категориях, мы решили на-

чать работу с потенциальными марке-
тинговыми партнерами уже сейчас. При 
этом мы не только рассчитываем, что 
большинство действующих партнеров 
ОКР (на данный момент генеральными 
партнерами ОКР являются «Аэрофлот», 
Bosco, «Газпром», «МегаФон», «Роснефть», 
РЖД, «Ростелеком» и Сбербанк, в качест-
ве партнеров выступают «Ингосстрах», 
PwC и «Спортлото».— 

”
Ъ“) продлят свои 

соглашения, но и надеемся, что этот спи-
сок пополнят также новые компании.
— Давайте вернемся непосредственно 
к маркетинговой программе. Она уже 
окончательно утверждена?
— Программа, рассчитанная до 2018 го-
да, утверждена в прошлом году испол-
комом ОКР и состоит из ряда разделов. 
Главный — это работа непосредственно 
с партнерами. Сейчас у нас предусмотре-
но три уровня олимпийского партнерст-
ва: генеральный партнер, партнер и офи-
циальный поставщик. Кроме того, мы ак-
тивно работаем над собственной лицен-
зионной программой.
— Какое количество партнеров ОКР 
намерен привлечь за счет реализации 
своей программы?
— Мы надеемся привлечь порядка де-
сяти генеральных партнеров Олимпий-
ского комитета России, не менее десяти 
партнеров и столько же официальных 
поставщиков. Количество лицензиатов 

мы не ограничиваем — лицензионных 
категорий может быть довольно много.
— Мы не можем не спросить про стои-
мость партнерства с ОКР…
— Все цифры я раскрыть не могу. Скажу 
так: базовая стоимость минимального 
контракта в категории «поставщик» — от 
30 млн руб. в год.
— По каким направлениям Олимпий-
ский комитет России планирует вес-
ти сотрудничество?
— В первую очередь мы намерены разви-
вать партнерство с IT-компаниями, теле-
коммуникационными организациями; 
страховыми компаниями, банками; аг-
ропромышленными холдингами; неф-
тяными и строительными компаниями; 
металлургическими корпорациями; ави-
акомпаниями и иными отечественными 
и зарубежными производителями това-
ров и услуг. Мы считаем это сотрудниче-
ство перспективным, так как для этих 
партнеров существуют очень интерес-
ные и эффективные маркетинговые ре-
шения в контексте деятельности ОКР.
— Что вы намерены предпринять, 
чтобы сделать маркетинговую про-
грамму ОКР по-настоящему эффек-
тивной?
— В чем основная проблема олимпий-
ского движения с точки зрения марке-
тинга? В том, что интерес к нему имеет 
четко выраженные непродолжительные 
пики раз в два года. Этот вопрос беспоко-
ит и Международный олимпийский ко-
митет (МОК), поэтому «Стратегия-2020», 
которая была принята МОК с прихо-
дом нового президента Томаса Баха, на-
правлена на то, чтобы люди интересова-
лись олимпийским движением и Олим-
пийскими играми не только в перио-
ды их проведения. Именно ради этого, 
например, МОК создает олимпийский 
 телеканал.

Мы тоже ищем идеи, которые должны 
помочь ОКР решить эту проблему. В част-
ности, мы начали большой проект «Ко-
манда России», в рамках которого хотим 
объединить всю страну вокруг наших ге-
роев-спортсменов, вокруг спорта выс-
ших достижений и работать с болель-
щиками не только в период проведения 
Олимпийских игр.
— Был же бренд Team Russia?
— Был. Но, к сожалению, у проекта Team 
Russia было множество системных недо-
статков, да и сам бренд не принадлежал 

ОКР. Мы проанализировали ошибки, ко-
торые были совершены при разработке 
этого бренда, а также внимательно изучи-
ли опыт успешной реализации аналогич-
ных проектов в других странах мира — 
Team USA, Team Canada и Team GB.
— В чем же смысл этого проекта?
— Основа проекта «Команда России» — 
это уникальное сочетание эмоций, кото-
рые испытывает болельщик, поддержи-
вающий своих любимых спортсменов, 
которые являются примером не только 
в спорте, но и в жизни, а также источни-
ком искреннего настоящего патриотиз-
ма. Что такое «Команда России»? Мы счи-
таем, что это все спортсмены, защищав-
шие или защищающие честь нашей стра-
ны на международных соревнованиях. 
У проекта есть объединяющий слоган: 
«Будь в команде! Будь с командой!»

«Команда России» — это еще и воспи-
тательный, социально значимый проект. 
И сейчас после успешного выступления 
нашей команды на Олимпийских играх 
в Сочи, на волне повышения интереса к 
спорту и здоровому образу жизни, навер-
ное, лучший момент для его старта. Фак-
тически «Команда России» на сегодняш-
ний день является единственным обще-
национальным брендом в области спор-
та. И партнерам, которые станут участ-
никами этого проекта, будет доступен 
самый широкий набор маркетинговых 
 инструментов.

Кроме этого Олимпийский комитет 
сегодня реализует большое количест-
во спортивных и образовательных про-
грамм. Например, проект ОКР «Олим-
пийский патруль», который мы прово-
дим с конца 2014 года, охватил уже ко-
лоссальную аудиторию — 150 тыс. детей. 
Существуют также проекты «Олимпий-
ские перемены», «Олимпийская страна», 
«Всероссийский олимпийский день» и 
другие, в которых участвуют сотни ты-
сяч, а иногда и миллионы любителей 
спорта. Сейчас все эти программы интег-
рированы в проект «Команда России».

Таким образом, мы максимально рас-
ширили спектр маркетинговых возмож-
ностей партнеров, объединив в рамках 
одного проекта множество целевых ауди-
торий, уникальный контент и широкую 
географию реализации.

полная версия 
kommersant.ru/11681

1/4 финала. Серии до четырех побед
«Нэшвилл»—«Анахайм» 3:1; счет в серии 3:3.  
«Сент-Луис»—«Чикаго» 3:2; 4:3. «Сент-Луис» вышел во второй раунд.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
35-й тур. «Тоттенхем»—«Вест-
Бромвич» 1:1 (Доусон, 33 (авто-
гол) — Доусон, 73). Положение 
команд. 1. «Лестер» — 76 очков. 
2. «Тоттенхем» — 69. 3. «Манчестер 
Сити» — 64. 4. «Арсенал» — 64. 5. 
«Манчестер Юнайтед» — 59 (после 
34 матчей). 6. «Вест-Хэм» — 56 (34). 
7. «Ливерпуль» — 55 (34).

Шахматы
Супертурнир 
в Ставангере (Норвегия)
Шестой тур. Аниш Гири (Нидер-
ланды)—Пентала Харикришна (Ин-
дия) 0:1. Павел Эльянов (Украи-
на)—Нильс Гранделиус (Швеция) 
1:0. Максим Вашье-Лаграв (Фран-
ция)—Магнус Карлсен (Норвегия) 
0,5:0,5. Ли Чао (Китай)—Веселин 
Топалов (Болгария) 0,5:0,5. Вла-
димир Крамник (Россия)—Левон 
Аронян (Армения) 0,5:0,5. Положе-
ние участников. 1. Карлсен — 4 оч-
ка. 2–5. Крамник, Вашье-Лаграв, 
Топалов, Харикришна — по 3,5. 6–7. 
Аронян, Эльянов — по 3. 8–9. Гири, 
Ли Чао — по 2,5. 10. Гранделиус — 1.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 
15 550 очков. 2 (2). Энди Маррей 
(Великобритания) — 8175. 3 (3). 
Роджер Федерер — 7785. 4 (4). Ста-
нислас Вавринка (оба — Швейца-
рия) — 6460. 5 (5). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 5915. 6 (6). Кеи Нисико-
ри (Япония) — 4290. 7 (7). Жо-Виль-
фрид Тсонга (Франция) — 3400. 8 
(7). Томаш Бердых (Чехия) — 3120. 
9 (8). Давид Феррер (Испания) — 
3010. 10 (10). Ришар Гаске (Фран-
ция) — 2840. 11 (11). Милош Раонич 

(Канада) — 2740. 12 (12). Марин Чи-
лич (Хорватия) — 2680. 13 (13). Да-
вид Гоффен (Бельгия) — 2605. 14 
(14). Гаэль Монфис (Франция) — 
2460. 15 (15). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 2420. 16 (16). Джон Иснер 
(США) — 2235. 17 (17). Роберто Ба-
утиста (Испания) — 2015. 18 (18). 
Жиль Симон (Франция) — 1900. 19 
(19). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1840. 
20 (20). Ник Кириос (Австралия) — 
1765… 39 (47). Андрей Кузне-
цов — 1015... 52 (54). Теймураз 
Габашвили — 878... 67 (68). Евге-
ний Донской — 752… 76 (74). Ми-
хаил Южный (все — Россия) — 711.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 
8625 очков. 2 (2). Агнешка Радвань-
ска (Польша) — 5775. 3 (3). Анже-
лик Кербер (Германия) — 5740. 4 
(4). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 
4876. 5 (5). Виктория Азаренко (Бе-
лоруссия) — 4530. 6 (7). Петра Кви-
това (Чехия) — 3947. 7 (6). Симо-
на Халеп (Румыния) — 3660. 8 (8). 
Роберта Винчи (Италия) — 3615. 9 
(9). Мария Шарапова (Россия) — 
3431. 10 (10). Белинда Бенчич 
(Швейцария)— 3340. 11 (11). Карла 
Суарес Наварро (Испания) — 3160. 
12 (12). Флавия Пеннетта (Италия) — 
3033. 13 (13). Светлана Кузне-
цова (Россия) — 3010. 14 (14). Ви-
нус Уильямс (США) — 2941. 15 (16). 
Тимеа Бачински (Швейцария) — 
2735. 16 (15). Луция Шафаржова 
(Чехия) — 2714. 17 (17). Элина Сви-
толина (Украина) — 2700. 18 (18). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 2590. 
19 (19). Ана Иванович (Сербия) — 
2585. 20 (20). Сара Эррани (Ита-
лия) — 2505… 26 (27). Анастасия 
Павлюченкова — 1840... 30 (29). 
Екатерина Макарова — 1513… 32 
(32). Дарья Касаткина — 1454… 
48 (47). Маргарита Гаспарян — 
1157... 54 (51). Елена Веснина 
(все — Россия) — 1104.
В скобках — позиция в предыдущем 
рейтинге.
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БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Россия заняла пол-Европы
«Локомотив» присоединился к ЦСКА в «Финале четырех»

Впервые в истории в «Финале 
четырех» баскетбольной Евро-
лиги выступят сразу две рос-
сийские команды. Это стало 
возможным благодаря побе-
де «Локомотива-Кубани» над 
«Барселоной» в пятом матче 
четвертьфинальной серии — 
81:67. За место в финале глав-
ного еврокубка краснодарцы 
поспорят с ЦСКА.

В противостоянии «Локомо-
тива» и «Барселоны», вне всяко-
го сомнения, ставшем украше-
нием первого раунда play-off 
Евролиги, статистика была на 
стороне краснодарцев. Хотя бы 
потому, что на протяжении де-
сяти последних лет не было слу-
чая, чтобы пятый матч четверть-
финальной серии выиграла го-
стевая команда. К слову, случа-
ев, когда кому-то удавалось вер-
нуть серию домой на пятую иг-
ру, было совсем немного. «Локо-
мотив» стал третьей командой, 
которая смогла победить в чет-
вертом матче на выезде и полу-
чить шанс решить все вопросы 
уже дома. Примечательно, что 
ранее такое удавалось только 
«Барселоне» — в 2009 и 2013 го-
дах. И в обоих случаях каталон-
цы выходили в «Финал четырех».

Впрочем, та же самая статисти-
ка еще до старта серии позволяла 
заключить, что «Локомотив» без 
проблем пройдет «Барселону» — 
краснодарцы по ходу регулярно-
го первенства смотрелись ощути-
мо надежнее. Но ведь железнодо-
рожники в итоге оказались в ро-
ли догоняющих. И избавились 
от нее только благодаря вдохно-
вению, снизошедшему на Энто-
ни Рэндольфа. Вдохновению, ко-
торого «Локомотиву» не хватало 
что во втором, что в третьем мат-

че серии. Вдохновению, на пои-
ски которого все силы бросил на-
ставник команды Йоргос Барцо-
кас. И которое он нашел.

Вчерашний матч в целом мож-
но описать как игру в догонял-
ки — развлечение, в котором 
«Барселона» очень сильна. «Локо-

мотив», подгоняемый заполнен-
ными трибунами «Баскет-Холла» 
(билеты на матч разошлись через 
десять часов после победы крас-

нодарцев в столице Каталонии 
в прошлый четверг), не просто 
шел вперед, а делал это классно. 
Дальние попадания Райана Брок-

хоффа, которых так не хватало в 
предыдущих матчах серии, сра-
зу дали надежду на то, что крас-
нодарцы вот прямо сейчас обес-
печат себе преимущество, с ко-
торым потом можно будет до-
вести матч до победного конца. 
Но «Барселона» — она как буль-
дог, который если уж цепляется, 
то жует до тех пор, пока не уду-
шит жертву. И именно это гости и 
проделали в первой четверти, по 
ходу которой им грозило отстава-
ние минус 10, но которая в итоге 
завершилась с куда менее солид-
ным преимуществом  хозяев — 
плюс 5.

Чувствительный удар по буль-
дожьим зубам «Барселона» полу-
чила во второй четверти, когда 
«Локомотив» включил ставшую 
уже фирменной оборонитель-
ную стену. При этом хозяева блес-
нули еще и командной игрой. Че-
го стоит хотя бы момент, в кото-
ром мяч, отскочивший от кольца 
после броска Малкольма Дилей-
ни, очень аккуратно, ладошкой, 
подобрал и отправил куда следу-
ет Крис Синглтон.

Впрочем, воли к победе даже 
такое поведение «Локомотива» 
«Барселону» не лишило. Больше 
того, каталонцы, казалось, да-
же добрались до глотки красно-
дарцев, поскольку вышли впе-
ред. Но в последней десятими-
нутке «Локомотив» все же пока-
зал, кто в Краснодаре хозяин. 
И тут трудно сказать, кто нара-
ботал больше — Малкольм Ди-
лейни, чье руководство игрой 
«Локомотива» трудно переоце-
нить, или Крис Синглтон с Мэ-
том Дженнингом, дальние по-
падания которых вгоняли «Бар-
селону» в уныние. Так или иначе 
«Локомотив» выиграл — 81:67, 
и теперь 13 мая в Берлине сой-
дется в историческом полуфи-
нале Евролиги с ЦСКА, то есть в 
финале главного еврокубка точ-
но выступит российская коман-
да. В другом полуфинале сыгра-
ют турецкий «Фенербахче» и ис-
панская «Лабораль Кутча». Реша-
ющий матч «Финала четырех» 
пройдет 15 мая.

Александр Петров

Значительный вклад 
в победу «Локомотива-
Кубани» внес форвард 
Крис Синглтон (с мячом), 
набравший 16 очков   
  ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК
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